
Eastline 
провожают 
по одежке
Шведский владелец 
выставил MFG 
на продажу

На российском fashion-рынке 
 готовится крупнейшая  сделка 
в его истории. Шведская East-
nine — основной владелец  Melon 
Fashion Group (MFG), которая 
управляет сетями Befree, Love 
Republic, Zarina и Sela, выстави-
ла на продажу контрольную до-
лю в бизнесе. Пакет может стоить 
до 9 млрд руб., но найти покупате-
лей на такой крупный актив будет 
непросто: продажи одежды и об-
уви в России сегодня не растут.

Сбербанк CIB ищет покупате-
лей на контрольную долю в MFG, 
сообщил „Ъ“ источник, знакомый 
с предложением. Как сказано в пре-
зентации для инвесторов (копия 
есть у „Ъ“), на август 2019 года груп-
па управляла 855 магазинами под 
брендами Befree, Love Republic, Zari-
na и Sela в основном в России, а так-
же на Украине, в Казахстане, Бело-
руссии, Армении и др. В 2018 го-
ду выручка MFG выросла на 27%, 
до 17,63 млрд руб., EBITDA увеличи-
лась на 38%, до 2,07 млрд руб., чистая 
прибыль — с 732 млн руб. до 1,03 мл-
рд руб., сказано в презентации. 
В 2019 году после приобретения Sela 
оборот MFG может вырасти до 24 мл-
рд руб., EBITDA — до 2,6 млрд руб., 
прогнозирует компания. 

Из презентации следует, что 36% 
MFG владеет шведская инвестици-
онная компания Eastnine, которая 
специализируется на коммерческой 
недвижимости, в основном на рын-
ках стран Балтии. MFG — единствен-
ный актив Eastnine в ритейле. Еще 
11% владеет East Capital, 40% контр-
олирует председатель совета дирек-
торов Дэвид Келлерман, 6% у генди-
ректора Михаила Уржумцева. В MFG 
и Сбербанке отказались от коммен-
тариев. В Eastnine на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев говорит, 
что MFG можно оценить исходя 
из мультипликатора шесть EBITDA 
и премии 10–15% за контроль. Таким 
образом, по итогам 2019 года вся 
компания может стоить 15,6 млрд 
руб., а контрольная доля — до 9  млрд 
руб. с учетом премии в 15%.
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Париж стоит встречи
Беседа президентов России и Украины с глазу на глаз  
не планируется, но не исключается

Кремль подтвердил, что 
саммит в «нормандском 
формате», на котором 
впервые встретятся пре-
зиденты РФ и Украины 
Владимир Путин и Влади-
мир Зеленский, состоится 
9 декабря. Их двусторон-
ние переговоры в прини-
мающей саммит Франции 
не планируются, говорят 
источники „Ъ“. Но пол-
ностью исключать такую 
возможность, по их сло-
вам, все же нельзя. Про-
блем, которые могут быть 
решены только на таком 
уровне и в прошлом реша-
лись именно на нем, в рос-
сийско-украинских отно-
шениях хватает. Москва 
и Киев сейчас находятся 
на пороге газовой войны.

В понедельник наступи-
ла полная определенность 
с датой саммита по Донбас-
су в «нормандском формате». 
Лидеры Германии, России, 
Украины и Франции соберут-
ся в Париже 9 декабря, сказал 
пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. Эту 
же дату 15 ноября со ссылкой 
на Елисейский дворец опу-
бликовало агентство Bloom-
berg. Спустя два дня инфор-
мацию подтвердила Москва. 
По словам господина Песко-
ва, это будет «долгожданный» 
(встреч не было с 2016 года) 
и «очень серьезный» саммит.

Позже Кремль сообщил 
о телефонном разговоре ру-
ководителей России и Фран-
ции. Владимир Путин и Эм-
манюэль Макрон, говорится 
в пресс-релизе на официаль-
ном сайте российского пре-

зидента, основное внимание 
уделили ситуации на Украи-
не «с учетом подготовки к за-
планированному на 9 декаб-
ря в Париже саммиту в „нор-

мандском формате“». «Отме-
чена необходимость выпол-
нения Киевом обязательств 
по политическим аспектам 
внутриукраинского урегули-
рования. Прежде всего, речь 
идет о вступлении в силу за-
кона об особом статусе Дон-
басса»,— отметили в Кремле.

Господин Путин также 
проинформировал коллегу 
о передаче Украине ее кора-
блей, задержанных 25 ноя-
бря 2018 года в районе Кер-

ченского пролива. Эмманю-
эль Макрон, отмечается в со-
общении Елисейского двор-
ца о разговоре, приветство-
вал этот факт, заявив: такой 
жест может помочь нала-
дить диалог между Россией 
и Украиной.

О том, что Россия до сам-
мита в Париже передаст Ук-
раине малые бронирован-
ные катера «Бердянск» и «Ни-
кополь», а также буксир «Яны 
Капу», „Ъ“ сообщил 15 но-

ября. На следующий день 
за ними из Одессы выдвину-
лись украинские буксиры 
«Титан» и «Гайдамака», а так-
же аварийно-спасательное 
судно «Сапфир». 17 ноября 
из Керчи, где стояли украин-
ские суда, российские бук-
сиры начали их транспорти-
ровку к заранее согласован-
ному месту передачи в Чер-
ном море, а 18 ноября кора-
бли оказались в распоряже-
нии Украины.

В качестве места переда-
чи судов в украинских СМИ 
фигурировал мыс Тархан-
кут. Позже выяснилось, что 
суда вернули в нейтраль-
ных водах у мыса Опук — 
неподалеку от Керченско-
го пролива. По словам собе-
седника „Ъ“, знакомого с пе-
реговорами о возвращении 
кораблей, место определила 
Россия, уведомившая Укра-
ину нотой с координатами. 
Источник сообщил, что Ки-
ев во время переговоров да-
вал понять, что хотел бы за-
брать свои катера и буксир 
в Азовском море — то есть 
там, куда они направля-
лись год назад (корабли тог-
да шли в порт Мариуполя). 
Но Москва на это не пош-
ла, поскольку это означало 
бы завершение начатой год 
назад операции по прохо-
ду украинских судов в Азов 
через Керченский пролив. 
«Никто не хотел помогать 
им в завершении их опера-
ции. Поэтому мы вернули 
их там, где взяли»,— сказал 
собеседник „Ъ“. 

Урегулирование пробле-
мы, возникшей в прошлом 
году, лишает Киев возмож-
ности поднимать этот во-
прос в будущем. Кроме того, 
передача судов означает вы-
полнение Россией майского 
решения Международного 
трибунала ООН по морско-
му праву, который постано-
вил, что РФ должна вернуть 
суда Украине, а также освобо-
дить их экипажи.

мировая 
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Удостоверение 
обналичности
С выводом денег при помощи документов КТС 
будут бороться приставы

Правительство ищет способы  борьбы 
с новым видом мошенничеств с исполь-
зованием удостоверений комиссий 
по трудовым спорам (КТС). Минюст раз-
работал законопроект, по которому под-
линность удостоверений будут проверять 
судебные приставы. Это должно ограни-
чить вывод средств со счетов для обна-
личивания или других мошеннических 
операций. Но юристы считают, что про-
верка не сможет полностью решить про-
блему. Очевидный положительный эф-
фект виден в первую очередь для банков, 
с которых в результате снимется ответст-
венность за исполнение документов КТС.

Минюст подготовил законопроект, кото-
рый наделяет судебных приставов полномо-
чиями по проверке удостоверений комис-
сии по трудовым спорам (КТС). Они созда-
ются для разрешения индивидуальных тру-
довых споров на предприятии, в состав вхо-
дят представители работников и работодате-
ля. Решения комиссий имеют статус испол-
нительного листа. Если пристав или сам ра-

ботник предъявляет документ в банк работо-
дателя, тот обязан списать средства со счета 
компании в пользу пострадавшего. Однако, 
как указывают эксперты, все чаще решения 
КТС используются в противоправных целях. 
Пример тому — недавний случай с клиентом 
Тинькофф-банка. В банк было представле-
но решений КТС на сумму более 5 млн руб., 
он списал на основании документа деньги 
со счета юрлица, а компания затем предъяви-
ла претензии (см. «Ъ-Online» от 11 октября).

На прошедшей 18 ноября встрече, по-
священной проблеме удостоверений КТС, 
Национальный совет финансового рынка 
(НСФР) сообщил о предложениях по поправ-
кам к законодательству, которые усложнят 
использование комиссий мошенниками. 
Среди них было увеличение срока провер-
ки документа с 7 до 14 дней, взыскание сумм 
свыше 200 тыс. руб. только через приставов 
и уведомление трудовой инспекции о созда-
нии комиссий.
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Водителям обеспечат 
численное преимущество
Согласован порядок продажи  
«красивых номеров»

МВД и Минэкономики, как выяснил „Ъ“, 
наконец договорились о концепции 
системы, которая позволит гражда-
нам покупать так называемые краси-
вые автономера. Госзнаки с запомина-
ющимся сочетанием символов будут 
выдавать по утвержденным ставкам 
гос пошлин через портал госуслуг.  
Регионам позволят для определен-
ных серий использовать повышен-
ный тариф, а также выставлять номе-
ра на аукционы. Перепродать машину 
с «красивым» знаком можно будет при 
условии повторной уплаты специаль-
ной госпошлины.

О достигнутых договоренностях меж-
ду МВД и Минэкономики „Ъ“ рассказал 
источник, знакомый с ходом перегово-
ров. В Минэкономики ситуацию вчера 
не комментировали. Государственные ре-
гистрационные знаки (ГРЗ) будут поделе-
ны на обычные и «красивые» — с совпа-
дающими буквами, цифрами и т. д. (кон-
кретные принципы формирования разра-

ботают позже). Получить «красивый» ГРЗ 
можно будет через портал госуслуг, запол-
нив заявление при регистрации авто.

Помимо стандартной процедуры (полу-
чение номера, сгенерированного системой) 
будет доступна новая: выбрать номер, за-
платив повышенную пошлину (например, 
5–10 тыс. руб., размер определит Минэконо-
мики). В этом случае автовладелец вводит 
на портале желаемое сочетание, проверя-
ет, не занято ли оно, и подтверждает бронь. 
В течение суток номер надо выкупить. Также 
можно будет выбрать номер из массива «кра-
сивых» номеров: пошлина будет на порядок 
выше (может достигать 200–300 тыс. руб., 
такова цена некоторых ГРЗ на сером рын-
ке), но размер еще не определен. Возмож-
но, что в Налоговом кодексе пропишут базо-
вые ставки для номеров конкретных серий. 
Подобная схема уже работает в Казахстане, 
где повышенную пошлину платят за номера 
с цифрами 001–009.
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Правительство продолжает расширять 
функциональность портала госуслуг. 
 Постановление, подписанное вчера пре-
мьер-министром Дмитрием Медведевым, 
предусматривает создание единого окна 
для подачи жалоб и предложений от гра-
ждан и юрлиц в любые органы власти, воз-
можность совершать через портал сделки 
с использованием электронной подпи-
си, а также переход к обещанной «проак-
тивности» — возможности информировать 
граждан о доступных им услугах и льготах.

Постановление Белого дома вносит измене-
ния в положение о «Едином портале государст-
венных и муниципальных услуг» (ЕПГУ). Тех-
нически реализовать их предполагается уже в 
2020 году, «самое главное, чтобы к этому оказа-
лись готовы министерства и ведомства», заме-
тил вчера Дмитрий Медведев. По словам вице-
премьера Максима Акимова, активность гра-
ждан в интернете (86% заходят в сеть ежеднев-
но) и концентрация мобильных устройств (их 
в стране 88 млн) увеличивают спрос на услуги 
цифрового государства: за последний год чи-

сло обращений выросло более чем вдвое. «В 
следующем году мы перешагнем, уверенно 
можно об этом сказать, отметку в 100 млн поль-
зователей»,— заявил господин Акимов. Напом-
ним, в январе 2019 года в Минкомсвязи гово-
рили о 86 млн пользователей, а в октябре «Ро-
стелеком» (оператор портала) заявил, что их чи-
сло уже приблизилось к 100 млн. ЕПГУ — один 
из самых посещаемых сайтов госструктур в ми-
ре, мобильным приложением госуслуг ежед-
невно пользуются 1,7 млн человек, рассказал 
вице-премьер. Расширение функционала пор-
тала станет «шагом к созданию современных, 
уже привычных гражданам мобильных он-
лайн-сервисов, интуитивно понятных пользо-
вателю…, какими они привыкли пользоваться 
в коммерческом секторе»,— пояснил он.

«Единое окно» предусматривает возмож-
ность интеграции портала с региональными 
порталами госуслуг, сайтами органов власти, 
внебюджетных фондов, соцсетями, мессенд-
жерами и другими сайтами. В результате заре-
гистрированные пользователи ЕПГУ смогут 
отправлять сообщения и обращения и отсле-

живать их статус, используя любой удобный 
канал. «Где бы человек ни обратился с жало-
бой, если мы его идентифицировали как поль-
зователя ЕПГУ — мы будем видеть это обраще-
ние»,— пояснил Максим Акимов.

Еще одним изменением станет возмож-
ность совершать через портал юридически 
значимые действия: так, сделки (например, 
по продаже имущества) можно будет заверить 
электронной подписью и направить третьим 
лицам, включая возможность многосторонне-
го подписания. «Мы сможем встраивать наши 
сервисы в сервисы коммерческих организа-
ций. Если человек приобретает, например, ав-
томобиль, то заключение сделки через иденти-
фикацию на ЕПГУ вместе с получением страхо-
вок, постановкой этого автомобиля на учет ста-
нет возможно»,— отметил вице-премьер. Для 
реализации заявленного принципа «проактив-
ности» при оказании госуслуг (когда инициато-
ром действия выступает само государство, а не 
гражданин) документом предусмотрена и воз-
можность отправки гражданам уведомлений о 
доступных им услугах и льготах. Ранее в Мин-

комсвязи сообщили о планах модернизации и 
мобильного приложения госуслуг. Это позво-
лит госорганам подключать к нему свои серви-
сы — в том числе первый суперсервис «Евро-
протокол онлайн». В приложении можно будет 
хранить персональные данные и документы, а 
также контролировать доступ к данным.

Инициатива же бизнеса по предоставле-
нию отдельных госуслуг на прошлой неделе 
встретила сопротивление Минфина: ведомст-
во выступило с возражениями против предло-
жения правительства — эксперимента с уча-
стием шести банков и пяти регионов (Мос-
ковской, Астраханской, Кировской областей, 
Башкирии и Санкт-Петербурга), где гражда-
нам могли предоставить возможность обра-
щаться в офисы банков для регистрации в си-
стеме ПФР, получения информации по испол-
нительным производствам, подачи налоговых 
деклараций и регистрации ИП или юрлиц. В 
Минфине сочли, что имеющихся каналов ока-
зания госуслуг достаточно — а доступ банков к 
налоговой тайне сочли необоснованным.

Надежда Краснушкина

Белый дом открывает цифровое окно
Гражданам разрешат жаловаться на чиновников через портал госуслуг

В октябре годовые темпы  роста 
промпроизводства замедли-
лись с 3% до 2,6% в октябре, сви-
детельствуют данные Росстата. 
Драйвером роста выпуска оста-
ется обработка — хотя устойчиво 
растут лишь химическое и пище-
вое производства. Среднеме-
сячные темпы роста промпро-
изводства с учетом сезонности 
в январе—октябре 2019 года со-
ставили 0,3%, как и год назад, ок-
тябрь также не внес в них измене-
ний. Промышленность пока так и 
не дождалась поддержки со сто-
роны бюджетных расходов, пер-
вая оценка деловой активности 
обработки в ноябре 2019-го ока-
залась худшей с начала 2016 года.

Замедление темпов роста пром-
производства с 3% в сентябре до 2,6% 
в октябре 2019 года произошло на 
фоне высокой базы октября 2018 го-
да (тогда рост составлял 3,7%). Причи-
ны — «более раннее, чем в 2018 году, 
начало отопительного сезона и боль-

шее число календарных дней в ок-
тябре, чем в сентябре»,— поясняют 
в Росстате. В аналитической записке 
Минэкономики говорится: основной 
вклад в рост промышленности, как и 
в предыдущие месяцы, внесла обра-
ботка — 2 процентных пункта (п. п.) 
в октябре — а вклад добычи полез-

ных ископаемых продолжил сокра-
щаться (до 0,3 п. п.) на фоне продол-
жения действия соглашения ОПЕК+ 
и относительно теплой погоды в Ев-
ропе. Показатели же обработки улуч-
шались прежде всего за счет ускорен-
ного роста выпуска кокса и нефтепро-
дуктов (плюс 6,8% в октябре против 

минус 0,7% в сентябре). «Увеличение 
годовых темпов роста выпуска неф-
теперерабатывающей отрасли в октя-
бре носило компенсирующий харак-
тер после падения в летние месяцы и 
связано с окончанием модернизации 
на ряде крупных заводов-производи-
телей»,— поясняют в министерстве. 

Среди устойчиво растущих в по-
следние годы отраслей обработки — 
химические производства (плюс 8,1% 
в октябре) и пищевая промышлен-
ность (плюс 4,9%), результаты октя-
бря в них обеспечил выпуск удобре-
ний, лекарств и переработка хороше-
го урожая. Позитив демонстрировала 

и часть инвестиционных отраслей — 
выпуск готовых металлических изде-
лий (рост на 13,6%) и машиностроение 
(5,8%). Однако их влияние на общие 
темпы роста промышленности неве-
лико — их доля в выпуске составляет 
менее 5%, отмечают экономисты ING.

Хотя с учетом сезонности Росстат 
фиксирует ускорение месячной ди-
намики промпроизводства — с ми-
нус 0,1% в сентябре до плюс 0,3% в ок-
тябре, октябрьский показатель оста-
ется на уровне среднемесячных тем-
пов роста как за десять месяцев 2019 
года, так и за тот же период 2018 года. 
Дмитрий Полевой из РФПИ считает, 
что действие соглашения ОПЕК+ бу-
дет оказывать давление на промыш-
ленность до конца года — но смяг-
чение политики ЦБ, рост расходов 
бюджета, восстановление внутрен-
него спроса и стабилизация экспорт-
ных заказов должны ее поддержать. 
Впрочем, на данных октября влия-
ния бюджетных расходов на выпуск 
не наблюдается. Дмитрий Долгин из 

ING, в свою очередь, отмечает, что го-
довые темпы роста расходов бюдже-
та должны ускориться с 7% годовых в 
январе—октябре до 18% в ноябре—
декабре — но пока непонятно, хва-
тит ли этого для поддержки промыш-
ленности. Первые же результаты 
конъюнктурных исследований об-
работки в ноябре ИЭП им. Егора Гай-
дара свидетельствуют о снижении 
индекса промышленного оптимиз-
ма до худших значений начала 2016 
года. «После достаточно прилично-
го по меркам давно текущей стагна-
ции октябрьского роста промпроиз-
водства в ноябре промышленность, 
похоже, решила отказаться от уве-
личения выпуска и может перейти к 
его сокращению. Такой вариант раз-
вития событий совершенно логичен 
в условиях роста неудовлетворенно-
сти спросом — доля ответов „ниже 
нормы“ достигла 42%, что является 
семимесячным максимумом такого 
рода оценок»,— заключают в ИЭПе.

Алексей Шаповалов

Производство ждет спроса от государства
Промышленность пока не ощущает бюджетной поддержки 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,1

процента составил рост ВВП Белоруссии в январе—октябре 2019 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Согласно первой оценке Белстата, объем ВВП страны в текущих ценах составил 
почти 109,3 млрд белорусских рублей (около $53,4 млрд). По итогам девяти месяцев рост белорусской эконо-
мики оценивался в 1% в годовом выражении, что ниже темпов роста ВВП России (1,7% в январе—сентябре). 
В конце прошлого года президентом Белоруссии Александром Лукашенко была поставлена задача достиже-
ния в 2019 году темпов роста на уровне 4%. Однако по итогам года Всемирный банк ожидает только 1,5% 
роста, Fitch — 1,3%. ЕАБР прогнозирует лишь 1,2%, связывая свою оценку с потерями от «грязной нефти».

ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Темпы  
мировой торговли  
движутся к нулю

Темпы роста мировой торговли в IV 
квартале 2019 года будут оставаться 
ниже линии тренда. Об этом сви-
детельствует индикатор «Торговый 
барометр» Всемирной торговой 
организации (ВТО). При этом 
в сравнении с предыдущим изме-
рением (август этого года) значение 
индикатора улучшилось, составив 
96,6 против 95,7 пункта. Поясним, 
что показатель менее 100 пунктов 
указывает на снижение оборотов, 
более 100 пунктов — на рост.

Некоторые субиндексы индикато-
ра стабилизировались, по другим 
продолжился спад — в августе все 
показатели находились ниже отметки 
100 пунктов. По экспортным заказам 
показатель остался на уровне 97,5 
пункта, по поставкам автомобилей 
вырос с 93,5 до 99,8 пункта, а по 
обороту контейнеров даже поднялся 
выше 100 пунктов — с 99 до 100,8 
пункта. В то же время по авиаци-
онному фрахту показатель хотя 

и улучшился, но все еще указывает 
на снижение активности (93 против 
91,4 пункта), в торговле электрони-
кой и вовсе произошел спад на фоне 
действия американских пошлин — 
88 пункта (с 90,7 пункта в августе). 
По сельскохозяйственному сырью 
самое значительное снижение — 
с 97,1 до 91,4 пункта.

По данным статистики о миро-
вых объемах экспорта и импорта, 
во втором квартале 2019 года 
(более свежих данных нет) рост 
оборота торговли товарами соста-
вил всего 0,2% (во втором квартале 
2018 года много больше — 3,5%). 
Согласно новому прогнозу ВТО, 
рост оборота в этом году составит 
всего 1,2% — еще в апреле про-
гнозировалось увеличение на 2,6%. 
Среди причин спада — негативное 
влияние пошлин КНР и США, 
а также снижение темпов роста 
глобальной экономики и неопреде-
ленность из-за выхода Великобри-
тании из ЕС.

На фоне действия американ-
ских пошлин экспорт Китая в США 
в октябре сократился на 16,2% — 
до $35,8 млрд, импорт же просел 
на 14,3% — до $9,4 млрд. Сейчас 
тарифы США затрагивают поставки 
из КНР на $362 млрд — Пекин, 
в свою очередь, облагает повышен-
ными тарифами импорт из США 
на $120 млрд. При этом, хотя 
в Минкоммерции Китая 7 ноября 
заявили о том, что КНР и США 
договорились о постепенном 
снижении взаимных пошлин на по-
ставки товаров (оно начнется после 
достижения предварительного со-
глашения между странами), детали 
сделки, как и сроки ее возможного 
подписания, по-прежнему неясны.

Татьяна Едовина
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Индекс «торговый барометр»

ИСТОЧНИК: ВТО.

Объем торговли товарами

Минфин опубликовал разъяснения к но-
вым правилам администрирования штра-
фов — с 1 января 2020 года они будут рас-
пределяться в бюджет, на уровне которого 
выявлено нарушение.  Предполагается, 
что это устранит дублирование  учета 
штрафов на разных уровнях и  повысит 
прозрачность администрирования. 
 Минфин допускает, что регионы потеряют 
часть поступлений, но обещает, что поте-
ри будут компенсированы поступлениями 
от акцизов на спирт и платы за негатив-
ное воздействие на окружающую среду. 
Часть регионов опасается, что компенса-
ция будет неполной.

Заместитель главы Минфина Владимир Ко-
лычев направил письмо региональным фи-
нансовым ведомствам и главным администра-
торам доходов бюджета о том, как будут распре-
деляться между уровнями бюджетной системы 
доходы от штрафов, неустоек и пеней с 1 января 
2020 года. Поясним, принятые в апреле этого 
года поправки в Бюджетный кодекс установи-
ли принцип зачисления таких доходов в бюд-
жет того уровня, на котором нарушение выяв-
лено. Исключение составят штрафы за наруше-
ние ПДД — они по-прежнему полностью будут 
поступать в региональные бюджеты. Штрафы, 
налагаемые мировыми судьями, будут распре-
деляться между региональным и местным бюд-
жетами в соотношении 50% на 50%. В местные 
бюджеты будут также зачислены все штрафы 
за административные правонарушения, выяв-
ленные муниципальными контролерами.

Пока в распределении поступлений от штра-
фов действует отраслевой принцип: направле-
ние средств зависит от вида нарушения законо-
дательства (миграционного, лесного). «На пра-
ктике во многих случаях однозначной границы 
между отраслевыми видами законодательства 
нет, что приводит к тому, что штрафы за одни и 
те же административные правонарушения сей-
час поступают в доходы бюджетов разных пу-
блично-правовых образований, учитываются в 
доходах бюджетов по разным кодам классифи-
кации»,— рассказали „Ъ“ в Минфине. При этом 
более четверти штрафов попадают в категорию 
«прочих» (де-факто в «общий котел»). В ведомст-
ве уверяют, что новый принцип распределения 
повысит прозрачность и качество администри-
рования штрафов.

Как сообщили „Ъ“ в Минфине, в 2018 го-
ду общая сумма штрафов составила 216,4 мл-
рд руб., в федеральный бюджет поступило 
85,7 млрд руб., в консолидированные бюдже-
ты субъектов РФ — 124,2 млрд руб. Более поло-
вины обеспечили штрафы за нарушение ПДД 
— 69,6 млрд руб. В Минфине отмечают, что це-
ли повысить доходы при изменении админис-
тративной модели не ставится, хотя и не отри-
цают, что это может произойти (согласно про-
екту бюджета на 2020–2022 годы, общая сум-
ма «федеральной доли» штрафов вырастет при-
мерно на 7 млрд руб.— с 75,7 млрд руб. в этом 
году до 82,4 млрд руб. в следующем).

Предполагается, что возможные потери ре-
гионов от перераспределения в пользу цент-
ра будут компенсированы передачей им «ста-

бильных источников доходов» — платы за не-
гативное воздействие на окружающую сре-
ду (НВОС) и акцизов на этиловый спирт. Со-
гласно БК, с 2020 года доля муниципалитетов 
в сборах НВОС вырастет с 55% до 60%, а акци-
зы на спирт и алкогольную продукцию будут 
полностью поступать в региональные бюдже-
ты. Как следует из проекта федерального бюд-
жета, в 2020 году это может дать консолиди-
рованным бюджетам регионов около 1,3 млрд 
руб., что заметно меньше потерь на штрафах. 
Кроме того, как следует из данных Росприрод-
надзора, НВОС не самый стабильный источ-
ник доходов: поступления платы ежегодно 
снижаются — в 2018 году было собрано лишь 
13 млрд руб. против 26,7 млрд руб. в 2015-м. 
Таким образом, перераспределяя штрафы, 
Минфин оставляет регионам проблемные 
статьи доходов, получая взамен штрафы, ко-
торые успешно администрируются в уже отла-
женной государственной информационной 
системе государственных и муниципальных 
платежей (ГИС ГМП).

В регионах по-разному оценивают эффект 
от перераспределения штрафов. В минфине 
Удмуртии ожидают, что потери бюджета в раз-
мере 35 млн руб. будут полностью компенси-
рованы, в Краснодарском крае отмечают, что 
при выпадающих доходах в 500 млн руб. акци-
зы и НВОС возместят лишь 67 млн руб. В Сара-
товской области предполагают, что компенси-
ровано будет до 13,5 млн руб. из 185 млн руб. 
(подробнее см. «Ъ-Онлайн»).

Диана Галиева

Штрафы попали под передел
Порядок их распределения между центром и регионами изменится с 2020 года

Динамика ВВП Белоруссии 
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Заместитель главы  Минфина 
 Владимир Колычев  направил 
 регионам письмо о том,  
как с 2020 года изменится  
система  распределения  
штрафов между уровнями  
бюджетной системы 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Власти Москвы  
вступают в «Диалог»
В столице создается центр мониторинга 
взаимодействия чиновников с населением

Власти Москвы созда-
ют центр мониторинга 
и аналитики эффектив-
ности обратной связи 
с жителями города —  
автономную некоммер-
ческую организацию 
«Диалог». Соответст-
вующее распоряжение 
 мэра Москвы появилось 
на официальном пор-
тале мэрии на прош-
лой неделе, однако по-
зже стало недоступно. 
В департаменте инфор-
мационных технологий 
Москвы, который отве-
чает за создание новой 
АНО, заявили, что «Ди-
алог» нужен, чтобы ра-
зобраться, какие вопро-
сы волнуют москвичей. 
 Политолог Александр 
Пожалов предполага-
ет, что необходимость 
создания нового го-
родского центра обрат-
ной связи может быть 
обусловлено сниже-
нием доверия москви-
чей к аналогичным го-
родским ресурсам, 
напри мер к «Активному 
 гражданину».

Распоряжение о созда-
нии автономной неком-
мерческой организации 
«Диалог» появилось на 
портале столичной мэрии 
на прошлой неделе, одна-
ко позднее исчезло. Сей-
час ссылка, где распола-
гался документ, не рабо-
тает. Ответственным за со-
здание АНО в распоряже-
нии мэра указывался де-
партамент информацион-
ных технологий Москвы 
(ДИТ). «Мы понимаем, что 
реагировать на запросы го-
рожан надо еще быстрее. 
Необходимо расширить 
количество инструментов 
интернет-социологии, что-
бы понять, какие еще во-
просы волнуют жителей, 
какие возможности и сер-
висы им интересны,— зая-
вили „Ъ“ в пресс-службе де-
партамента.— Необходи-
мо расширить взаимодей-
ствие с другими организа-
циями, которые также за-
нимаются сбором и анали-
зом обратной связи».

За последние несколь-
ко лет в Москве создано 
несколько интернет-ре-
сурсов, с помощью кото-
рых город может получать 
обратную связь от чинов-

ников и указывать им на 
имеющиеся проблемы. 
Так, например, в 2011 го-
ду был создан портал «Наш 
город». С его помощью жи-
тели могут жаловаться на 
плохие дороги, ненадле-
жащую инфраструктуру, 
проблемы с освещением, 
благоустройством и т. д., 
и за восемь дней им при-
ходит ответ об устранении 
проблемы. По данным 
ДИТ, за период существо-
вания портала решено бо-
лее 3,7 млн вопросов.

В 2014 году был создан 
портал «Активный гражда-
нин», основной целью ко-
торого является проведе-
ние электронных голосо-
ваний. Курировала проект 
отвечающая тогда за вну-
треннюю политику в Мо-
скве Анастасия Ракова (по-
сле выборов мэра в 2018 го-
ду ее сменила Наталья Сер-
гунина). Через год после за-
пуска администрация пор-
тала сообщила, что на нем 
были размещены 25 млн 
мнений, по итогам прове-
денных за первый год го-
лосований в Москве поя-
вились девять новых мар-
шрутов автобусов, 180 сек-
ций и кружков, а также бы-
ли высажены 140 тыс. ку-
старников и деревьев, по-
роды которых выбира-
ли москвичи. За актив-
ное участие в голосовании 
можно получать баллы и 
обменивать их на различ-
ные подарки. За пять лет 
работы на портале прове-
дено более 4 тыс. голосова-
ний. При этом «Активный 

гражданин» не раз подвер-
гался критике со стороны 
горожан и муниципаль-
ных депутатов за выбор 
тем для голосования, игно-
рирование принципиаль-
ных и потенциально кон-
фликтных тем и проблемы 
с репрезентативностью.

Кроме того, на порта-
ле мэрии существуют он-
лайн-приемная, форма для 
обратной связи, чат под-
держки, а также краудсор-
синговая платформа crowd.
mos.ru. Столичные органы 
власти также имеют пред-
ставительства в соцсетях, с 
помощью которых отвеча-
ют на вопросы москвичей.

Как уточнили в пресс-
службе ДИТ, в функционал 
«Диалога» также войдут 
оказание консультацион-
ных услуг и обмен опытом 
с другими регионами Рос-
сии: «Сотрудники центра 
разработают специальные 
образовательные програм-
мы для профильных спе-
циалистов и соответствую-
щие методические матери-
алы. Решение было приня-
то организаторами проек-
та в ответ на обращения со 
стороны регионов оказать 
консультационную под-
держку и предложения по-
делиться опытом наиболее 
эффективных наработок и 
практик по обратной свя-
зи». Все это, как уточнили 
в пресс-службе, поможет 
«сохранить статус столицы 
как высокотехнологично-
го города, ориентирован-
ного на человека и его по-
требности».

Политолог Александр 
Пожалов считает, что, не-
смотря на то что проектов 
«открытой связи» с населе-
нием в городе много, дове-
рие к некоторым из них, 
например к «Активному 
гражданину» или управ-
ляемым провластными ак-
тивистами группам в со-
цсетях, в последнее время 
снизилось. «Ход конфликт-
ных публичных слушаний 
в районах по разным гра-
достроительным вопросам 
да и результаты выборов в 
Мосгордуму показывают, 
что у москвичей и ини-
циативных групп есть за-
прос на взаимоуважитель-
ное общение с властью оф-
лайн и реальный, а не де-
кларативный учет возра-
жений»,— заявил „Ъ“ го-
сподин Пожалов. Однако 
власти, по мнению поли-
толога, часто хотят пере-
вести публичные слуша-
ния по градостроительст-
ву «из офлайн-пространст-
ва в обезличенный интер-
нет», и если новая структу-
ра будет заниматься только 
онлайн-проектами, то та-
кой запрос общества удов-
летворен не будет. «Учиты-
вая, что именно ДИТ на-
значен исполнителем, ло-
гично ожидать новых он-
лайн-проектов, например 
электронных мини-рефе-
рендумов и электронных 
опросов населения по ана-
логии с электронным го-
лосованием в Мосгорду-
му»,— добавил Александр 
Пожалов.

Елена Рожкова

Мэрия Москвы еще не все знает о вопросах, которые хотели бы задать ей 
жители столицы  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Сегодня Госдума планирует 
 рассмотреть во втором чтении 
поправки к законопроекту о СМИ 
— иностранных агентах, в частно-
сти, позволяющие наделять та-
ким статусом физических лиц. 
Как рассказал „Ъ“ председатель 
комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информаци-
онным технологиям и связи Лео-
нид Левин, поправки появились 
из-за риска признания иноаген-
тами российских журналистов, 
работающих на Западе, в том 
числе сотрудников телеканала 
Russia Today.

Закон о СМИ-иноагентах был при-
нят в России в 2017 году, после того 
как Министерство юстиции США по-
требовало от американского филиа-
ла Russia Today — RT America — заре-
гистрироваться в качестве иностран-
ного агента на территории США. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков назвал принятие доку-
мента «зеркальной реакцией» на дей-
ствия американцев. Согласно зако-
ну, средствами массовой информа-
ции, выполняющими функции ино-
странных агентов, в России призна-
ются юридические лица, зарегистри-
рованные за рубежом, или иностран-
ные структуры без образования юри-
дического лица, распространяющие 
печатные, аудиовизуальные и иные 
материалы, и финансируемые из 
иностранных источников. На такие 
СМИ распространяются те же требо-
вания, что и на некоммерческие ор-
ганизации, признанные иностран-
ными агентами (закон об НКО-иноа-
гентах был принят в России в 2012 го-
ду). Они обязаны предоставлять в Ми-
нюст данные о персональном составе 
руководства, расходовании средств, 
аудиторской проверке. В противном 
случае им грозят штрафы.

• На прошлой неделе реестр ино-
агентов пополнился медиапроек-
том русской службы «Радио  Свобода» 
 «Север Реалии». Всего в нем 10 СМИ: 
«Голос Америки», «Радио Свобод-
ная Европа/Радио Свобода», те-
леканал «Настоящее время», та-
таро-башкирская служба «Радио 
 Свобода»,  «Сибирь. Реалии», «Idel. Реа-
лии», «Фактограф», «Кавказ. Реалии», 
«Крым. Реалии» и «Север Реалии».
В конце 2017 года группа депута-

тов и сенаторов внесла в Госдуму по-
правки в закон о СМИ-иноагентах, 
а в начале 2018 года они были при-
няты в первом чтении. Законопро-
ект обязывает СМИ, выполняющие 
функции иностранного агента, уч-
реждать российское юридическое 

лицо для работы на территории Рос-
сии, и позволяет давать статус СМИ-
иноагентов физическим лицам. Что-
бы стать агентом, необходимо соблю-
дение двух условий: человек должен 
распространять материалы СМИ-
иноагента и получать за это денеж-
ное вознаграждение. Иноагентами 
могут быть признаны и журналисты, 
работающие в СМИ с таким статусом.

Как выяснилось, это превентив-
ная мера. «Появление в законопроек-
те физических лиц обусловлено тем, 
что есть высокий риск признания на-
ших журналистов, в том числе с теле-
канала Russia Today, а также тех, кто 
как-либо с ними сотрудничает, иноа-
гентами на Западе, в странах, где они 
работают»,— сказал „Ъ“ председа-
тель комитета Госдумы по информа-

ционной политике, информацион-
ным технологиям и связи Леонид Ле-
вин (СР). Главный редактор телекана-
ла Russia Today Маргарита Симоньян 
заявила „Ъ“, что сможет прокоммен-
тировать текст поправок после их се-
годняшнего рассмотрения в Госдуме.

Зачисление физлиц в иноагенты 
не будет происходить автоматом: 
этот вопрос решит Минюст. Ранее 
в беседе с журналистами господин 
Левин отметил, что больше шансов 
быть зачисленными в агенты у со-
трудников политических редакций 
СМИ, имеющих соответствующий 
статус. «Если человек пишет какие-
то материалы, связанные с обще-
ственно-политической ситуацией, 
то, безусловно, риски появления (в 

списке иноагентов.— „Ъ“) возмож-
ны. Если он пишет о культуре, спор-
те, музыке, то вряд ли такое сотруд-
ничество может нести риски вклю-
чения в списки иностранных аген-
тов»,— заявил господин Левин, от-
метив, впрочем, что выражает толь-
ко собственное мнение. Один из ав-
торов законопроекта, глава времен-
ной комиссии Совета федерации по 
защите государственного суверени-
тета и предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела России Ан-
дрей Климов ранее также заверил 
„Ъ“: «Если человек пишет о хоккей-
ном матче или о ловле бабочек, ни-
кто не будет признавать его ино-
странным агентом».

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Депутаты готовы  
к обмену иноагентами
В Госдуме намерены защитить  
российских журналистов на Западе

Конституционный суд РФ 
 принял к рассмотрению жалобу 
 незарегистрированного канди-
дата на осенних выборах в Мос-
гордуму Анастасии Брюхано-
вой. Представитель «Яблока» 
пожаловалась на норму Кодек-
са административного судо-
производства, которая не по-
зволила ей после безуспешного 
обжалования отказа в регистра-
ции в Мосгоризбиркоме и ЦИКе 
 сделать это в Мосгорсуде. Адво-
кат госпожи Брюхановой отме-
тил, что КС РФ редко принимает 
подобные жалобы к рассмо-
трению, но эксперт в области 
электорального права считает, 
что шансов у нее мало.

Конституционный суд РФ при-
нял к рассмотрению жалобу экс-
кандидата в Мосгордуму от «Яблока» 
Анастасии Брюхановой на норму за-
конодательства, которая помешала 
ей успешно оспорить отказ в реги-
страции на минувших выборах. 16 
июля 2019 года избирательная ко-
миссия по 42-му округу отказала по-
литику в связи с большим количе-
ством забракованных подписей из-
бирателей — их оказалось 1118. Го-
спожа Брюханова отмечала, что бо-
лее 300 граждан передали ей заявле-
ния о достоверности своих подпи-
сей. Однако решение ОИК об отказе 
в регистрации поддержали Мосго-
ризбирком и Центризбирком: они 
засчитали несколько сотен подпи-
сей, но их все равно оказалось недо-
статочно. 21 августа в удовлетворе-
нии иска госпожи Брюхановой от-
казал и Мосгорсуд, сославшись на 

ч. 4 ст. 240 Кодекса административ-
ного судопроизводства, которая ог-
раничивает срок обжалования ре-
шения ОИК десятью днями (в дан-
ном случае срок истек 26 июля).

По словам адвоката Григория 
Вайпана, российские законы не по-
зволяли подать заявление одновре-
менно и в суд, и в вышестоящую из-
бирательную комиссию. Если бы го-
спожа Брюханова сразу обратилась 
и в суд, и в Мосгоризбирком с жа-
лобой на ОИК, Мосгоризбирком на 
основании п. 9 ст. 75 закона «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав» приостановил бы рассмотре-
ние ее жалобы до вступления в си-
лу решения суда. Если же иск по-
ступил бы в суд уже после того, как 
аналогичное заявление рассмотрел 
Мосгоризбирком, госпожа Брюха-
нова лишилась бы возможности 
оспорить в суде решения Мосгориз-
биркома. «Таким образом, исполь-
зование обоих способов обжалова-
ния, административного и судебно-
го, становится невозможным»,— го-
ворится в жалобе Анастасии Брюха-
новой в КС. Госпожа Брюханова про-
сит признать ч. 4 ст. 240 Кодекса ад-
министративного судопроизводст-
ва неконституционной.

Адвокат Вайпан приветствует ре-
шение Конституционного суда (КС) 
принять жалобу госпожи Брюхано-
вой к рассмотрению: «Это первая жа-
лоба в КС по летним выборам в Мос-
гордуму. По статистике, КС прини-
мает к рассмотрению примерно од-
ну жалобу из 200». По его словам, суд 
неоднократно отменял нормы зако-
нов, которые лишают граждан пра-

ва на обращение в суд или исключа-
ют возможность судебного контроля 
решений и действий чиновников: «У 
нас как раз такая ситуация».

В свою очередь, президент Ассо-
циации политических юристов Ро-
ман Смирнов оценил шансы на по-
ложительное решение по жалобе 
госпожи Брюхановой как невысо-
кие. По его мнению, госпожа Брю-
ханова должна была сначала пода-
вать заявление в суд, тем более что 
Мосгоризбирком представляет ту 
же систему власти, что и окружная 
избирательная комиссия, а суд в 
данном случае является элементом 
«другой ветви власти».

Напомним, на выборах в Мосгор-
думу было отказано в регистрации 
56 кандидатам. Глава Мосгоризбир-
кома Валентин Горбунов отмечал, 
что причиной большинства жалоб 
кандидатов на решения окружных 
избирательных комиссий на отка-
зы в регистрации и последовавших 
затем летних акций протеста стали 
допущенные неточности при сборе 
подписей и оцифровке подписных 
листов. По словам адвоката Вайпа-
на, «практически всем московским 
(незарегистрированным.— „Ъ“) 
кандидатам суды отказали из-за 
пропуска десятидневного срока». 
Господин Смирнов считает, что 
восстановить права незарегистри-
рованных кандидатов могли толь-
ко суды общей юрисдикции. Отме-
тим, Сергей Митрохин, единствен-
ный кандидат, которого допустили 
до выборов после отказа ОИК, до-
бился этого в Мосгорсуде.

Владимир Хейфец

Выборы в Мосгордуму проверят 
на соответствие Конституции
КС РФ принял к рассмотрению жалобу 
незарегистрированного кандидата Анастасии Брюхановой

По словам источников „Ъ“, еще одним заместите-
лем Андрея Турчака как секретаря генсовета «Еди-
ной России» может стать вице-губернатор Ленин-
градской области Сергей Перминов. Ожидается, 
что он займется организацией выборной кампании 
партии в 2021 году. Однако источники в партии го-
ворят, что ему придется поделиться полномочиями 
в этой сфере еще с двумя функционерами, одним 
из которых может стать Александр Хинштейн.

Источники „Ъ“ в руководстве партии «Единая Рос-
сия» сообщили, что новым заместителем секретаря 
генсовета партии власти Андрея Турчака может стать 
вице-губернатор Ленинградской области Сергей Пер-
минов. Под его ответственность могут отдать взаимо-
действие с региональными отделениями партии, а так-
же проведение региональных выборных кампаний. 
Помощник Сергея Перминова не стал комментировать 
эту информацию „Ъ“.

Господин Перминов — выходец из Санкт-Петербур-
га. Долгое время работал адвокатом. С 2008 по 2010 год 
являлся президентом Фонда поддержки «Единой Рос-
сии». В 2012 году возглавил комитет контроля и право-
вого обеспечения Ленинградской области. В 2012 году 
стал вице-губернатором Ленинградской области, руко-
водителем аппарата губернатора Александра Дрозден-
ко, который возглавляет регион до сих пор.

Источники „Ъ“ в правительстве Ленобласти и ап-
парате Госдумы утверждают, что Сергей Перминов яв-
ляется человеком, близким к братьям Юрию и Миха-
илу Ковальчукам. Его потенциальное назначение мо-
жет упрочить их влияние в партии. Собеседники отно-
сят к «заслугам» Сергея Перминова зачистку политиче-
ского поля от оппозиции. Источник также указывает, 

что на выборах в заксобрание области 2016 года управ-
ленец смог провести 40 единороссов, что на 9 больше, 
чем прошлый результат ЕР. Однако другой собеседник 
„Ъ“ в экспертном сообществе утверждает, что у господи-
на Перминова нет особых заслуг: «Это практически его 
единственная кампания, человек всю жизнь работает в 
одном регионе на одного человека».

Глава муниципального образования «Лиговка-Ям-
ская», экс-депутат четырех созывов заксобрания Санкт-
Петербурга Вадим Войтановский, работающий с госпо-
дином Перминовым, утверждает, что чиновнику удалось 
выстроить системную, стабильную работу с населением.

Как писал „Ъ“ 15 ноября, в преддверии съезда, кото-
рый состоится в эту субботу, 23 ноября, в руководстве ЕР 
ожидаются масштабные кадровые перестановки среди 
аппаратчиков, отвечающих за управление выборны-
ми кампаниями партии. Собеседники „Ъ“ связывают 
все предполагаемые перестановки с будущей думской 
кампанией, которая пройдет в 2021 году и не обещает 
быть легкой для партии. Свои должности могут сменить 
несколько ключевых фигур в секретариате и генсовете 
партии. Так, одним из заместителей секретаря генсове-
та ЕР Андрея Турчака может стать депутат Госдумы Алек-
сандр Хинштейн. Ключевой интригой теперь станет ре-
альное разделение полномочий по контролю за выбор-
ными кампаниями между Александром Хинштейном, 
Сергеем Перминовым и действующим замсекретаря 
Александром Грибовым. По словам источников, все воз-
можные назначения продолжают обсуждаться на уров-
не руководства партии и администрации президента, и 
окончательное решение будет понятно только к съезду 
«Единой России» в эту субботу.

Андрей Винокуров, Ангелина Галанина

«Единая Россия» собирает 
компанию для кампании
В партии не утихают дискуссии о выборах

Чтобы стать агентом, человек  
должен распространять материалы 
СМИ-иноагента и получать за это 
 денежное вознаграждение
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В Санкт-Петербурге на процессе по делу 
о теракте в петербургском метро, совер-
шенном в апреле 2017 года и унесшем 
жизни 15 человек, гособвинение запро-
сило четырем фигурантам пожизненное 
заключение, а остальным — длитель-
ные, до 28 лет, сроки лишения свободы. 
Предложить наказание для единствен-
ной из обвиняемых женщины прокурату-
ра не смогла: Шохисте Каримовой стало 
плохо во время выступления гособвини-
теля, а затем она отказалась поднимать-
ся в зал из конвойного помещения.

«Общественная значимость преступ-
ления не просто велика, она колоссальна. 
Вряд ли что-то может превзойти по степе-
ни устрашения и жестокости террористиче-
ский акт»,— сказала в прениях гособвини-
тель Надежда Тихонова. Для Аброра Азимо-
ва, его брата Акрама, а также братьев Ибра-
гима и Мухамадюсупа Эрматовых, чьи роли 
в совершении преступления прокурор от-
метила особо, она по совокупности предъ-
явленных им обвинений запросила пожиз-
ненные сроки с отбыванием в колонии осо-
бого режима. Для Содика Ортикова Надежда 
Тихонова предложила 28 лет колонии стро-
гого режима, для Азамжона Махмудова, Ма-
хамадюсуфа Мирзаалимова, Сейфуллы Ха-
кимова, Бахрама Эргашева и Дилмурада Му-
идинова гособвинитель просила по 27 лет 
колонии строгого режима. Обвиняемым, по 
мнению прокурора, также нужно назначить 
штраф в размере 1 млн руб. каждому.

Когда Надежда Тихонова, перечисляя фа-
милии фигурантов, дошла до Шохисты Ка-
римовой, та упала в обморок, а когда при-
шла в себя, начала кричать и рыдать. Это ста-
ло неожиданностью: в начале заседания Ка-
римова держалась бодро, благодарила пра-
возащитников за письма в СИЗО и оказывае-
мую поддержку. Женщине вызвали скорую и 
отвели ее в конвойное помещение. Тем вре-
менем в зале заседаний начался шум. «Вы из-
деваетесь, что ли? Какие сроки?» — закричал 
один из фигурантов из клетки. А мать Маха-
мадюсуфа Мирзаалимова в состоянии исте-
рики уверяла окружающих, что расследо-
вавшие дело правоохранители якобы ей «да-
вали слово офицера», обещая, что, посколь-
ку ее сын ни в чем не виноват, то в суде с него 
снимут обвинение.

После 30-минутного перерыва предсе-
дательствующий судья Андрей Морозов за-
читал две записки от начальника конвоя: 
в одной сообщалось, что Шохиста Каримо-
ва после вызова скорой помощи в заседа-
нии участвовать может, а в другой — что она 
«кричит, упирается, в зал подниматься отка-
зывается». Суд принял решение отложить за-
седание на день.

К тому времени гособвинитель успела 
сообщить, что все 11 подсудимых, как и 
смертник Акбаржон Джалилов, совершив-

ший взрыв на перегоне между станциями 
«Сенная площадь» и «Технологический ин-
ститут», входили в террористическую груп-
пировку «Катиба Таухид валь-Джихад» (за-
прещена в РФ). Ее в 2013 году создал при-
верженец радикального ислама Сирожид-
дин Мухтаров. Помимо фигурантов дела, в 

нее, по версии следствия, входили Ислом-
бек Тургунов и Бобиржон Махбубов, заоч-
но арестованные летом этого года Басман-
ным райсудом Москвы (оба находятся в ме-
ждународном розыске). Участником «Кати-
бы Таухид валь-Джихад», по словам проку-
рора, был и Мухаммаджон Турдиев, плани-
ровавший в марте 2017 года взрыв на воен-
ном корабле во Владивостоке. Сейчас он от-
бывает срок в колонии строгого режима в 
Киргизии. 

В 2016 году Аброр Азимов, по версии след-
ствия, принял предложение Махбубова всту-
пить в террористическую организацию, по-
сле чего предложил сделать это своему брату. 
Мухамадюсуп Эрматов, считает обвинение, 
стал участником группировки после угово-
ров Акбаржона Джалилова в феврале 2017 
года, за два месяца до теракта. Радикальные 
идеи Эрматова, по версии следствия, разде-
ляли и другие фигуранты дела, проживав-
шие в квартире на Товарищеском проспек-

те, где в кладовой была обнаружена еще од-
на бомба в форме огнетушителя. «Все прожи-
вающие в квартире — люди не случайные, 
поэтому скрывать от них факт изготовления 
взрывчатки не было смысла»,— сказала про-
курор, оценивая слова Бахрама Эргашева, 
Сейфуллы Хакимова, Шохисты Каримовой и 
Дилмурада Муидинова, заявлявших, что они 
не знали о собирающейся у них в квартире 
бомбе. Напомним, Следственный комитет 
России (СКР) ранее сообщал, что проводился 
«уникальный следственный эксперимент» 
— специалисты проверяли, можно ли жить 
в одной квартире и не знать, что твои соседи 
собирают бомбу. «Результаты этого экспери-
мента окончательно опровергли версию об-
виняемых о том, что они не были осведомле-
ны о своем участии в террористической дея-
тельности»,— говорила официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петренко. 

Все подсудимые свою вину отрицают. При 
этом трое фигурантов, которых обвиняют в 
непосредственном общении с организатора-
ми террористического сообщества — Аброр и 
Акрам Азимовы и Мухамадюсуп Эрматов,— 
заявляли членам петербургской Обществен-
ной наблюдательной комиссии, что их яко-
бы содержали в «секретной тюрьме ФСБ», где 
силой вынуждали давать признательные по-
казания. Обвиняемые Бахрам Эргашев и Ма-
хамадюсуф Мирзаалимов говорили, что они 
пыткам не подвергались. По словам других 
фигурантов, на них оказывали физическое и 
психологическое давление. В частности, Иб-
рагимжон Эрматов на стадии следствия ча-
стично признавал вину, но позднее от своих 
показаний отказался, ссылаясь на давление. 

Каждый из фигурантов дал показания в 
суде, которые по большей части противоре-
чили тому, что они говорили на стадии след-
ствия. На их допросах защита в значитель-
ной мере строила свои доказательства не-
виновности подсудимых. Также адвокаты 
не раз заявляли о нарушении процедуры за-
держания фигурантов. В частности, в своих 
показаниях обвиняемые утверждали, что у 
них взяли образцы слюны еще при задержа-
нии, в квартире на Товарищеском проспек-
те, а это, отмечала защита, является процес-
суальным нарушением.

Взрыв в петербургском метрополитене 
прогремел 3 апреля 2017 года в электропо-
езде, двигавшемся от станции «Сенная пло-
щадь» к «Технологическому институту». В ре-
зультате террористического акта 15 человек 
погибли, еще 67 получили ранения различ-
ной степени тяжести. Кроме того, на стан-
ции «Площадь восстания» силовики обна-
ружили еще одно самодельное взрывное 
устройство, начиненное поражающими эле-
ментам. Оно не сработало из-за технической 
неисправности и было обезврежено взрыво-
техниками.

Марина Царева, Санкт-Петербург

За взрыв в метро запросили четыре пожизненных
Гособвинение предложило предельно сурово наказать обвиняемых в петербургском теракте

Как стало известно „Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР)  
обвинил майора ФСБ в органи-
зации преступного сообщест-
ва, совершившего серию напа-
дений на фигурантов уголовного 
дела о махинациях с таможен-
ными платежами. Показания 
на офицера дали пострадавшие, 
а также предполагаемые налет-
чики — бывшие члены региональ-
ной общественной организации 
«Единые народные общинные то-
варищества» (известна как ЧВК 
«Е.Н.О.Т. корп.»). Однако воен-
ный суд освободил майора из-
под стражи, решив, что в уго-
ловном деле чекиста не было 
события преступления.

Главными фигурантами уголов-
ного дела, по поручению главы След-
ственного комитета Александра Ба-
стрыкина переданного в производст-

во СУ СКР по Краснодарскому краю, 
являются сотрудники управления 
ФСБ по Москве и области майоры 
Александр Мрищук и Антон Баряк-
шев. Обоих сотрудники управления 
собственной безопасности (УСБ) цен-
трального аппарата ФСБ задержали 
в столице, отправив затем автотран-
спортом в Краснодар. Причем майо-
ра Мрищука со спецназом взяли в аэ-
ропорту Шереметьево, когда он со 
своей невестой вернулся из отпуска, 
проведенного в Крыму. В свою оче-
редь, майора Барякшева пригласили 
на собеседование по поводу назначе-
ния на новую должность, где в при-
сутствии его руководства задержали.

16 октября Краснодарский гарни-
зонный военный суд, удовлетворив 
ходатайства следователя СУ СКР Ана-
толия Шутенко, который, по отзы-
вам его сослуживцев, действительно 
любит пошутить, определил офице-

ров в СИЗО, где им предъявили обви-
нения. По версии следствия, майор 
Мрищук с использованием служеб-
ного положения и с помощью майо-
ра Барякшева организовал преступ-
ное сообщество (ч. 3 ст. 210 УК РФ) 
и банду (ч. 3 ст. 209 УК РФ), в состав 
которых вошли участники «Е.Н.О.Т. 
корп.». Общинников, отличившихся 
в боях на Украине и в Сирии, 7 дека-
бря 2016 года привлекли к оператив-
но-следственным действиям, в ходе 
которых, как полагают в СУ СКР, бы-
ли совершены три преступления: 
кража и два разбоя (ст. 158 и ст. 162 
УК РФ). В результате них добыча на-
летчиков составила более 4,8 млн 
руб., которые участники акций поде-
лили между собой.

Майор Барякшев, взаимодейство-
вавший с «Е.Н.О.Т. корп.» со стороны 
спецслужб, обжаловать постановле-
ние гарнизонного суда по какой-то 

причине не стал, отказавшись и от 
столичного адвоката, которого ему 
наняли родственники. Майор Мри-
щук свою причастность к преступле-
ниям не признал, а вместе со свои-
ми адвокатами в Южном окружном 
военном суде заявил, что уголовное 
преследование против него, скорее 
всего, носит заказной характер.

По материалам, которые в свое 
время собрал офицер Мрищук, отве-
чавший в ведомстве за противодей-
ствие преступлениям, совершен-
ным в сфере компьютерных техноло-
гий, Московским межрегиональным 
следственным управлением на тран-
спорте (ММСУТ) СКР было возбужде-
но уголовное дело в отношении груп-
пы злоумышленников, которые, ис-
пользуя несколько схем, а также сво-
их людей в ФТС и на почте, завозили 
в Россию крупные партии айфонов,  
айпадов и другой техники. Действия 
злоумышленников могли быть ква-
лифицированы по ч. 1 и ч. 2 ст. 210 
УК РФ (организация ОПС и участие 
в нем), но следствие и прокуратура 
с трудом согласились на гораздо ме-
нее тяжкие квалификации. В резуль-
тате было возбуждено основное де-
ло об уклонении от уплаты таможен-
ных платежей, взимаемых с органи-
зации и физических лиц (ч. 2 ст. 194 
УК РФ), а впоследствии и о превыше-
нии должностных полномочий та-
моженников (ст. 286 УК РФ). За рам-
ками разбирательства остались свя-
зи злоумышленников с торговцами 
из даркнета (якобы на его профиль-
ных площадках приобретались но-
мера и коды кредитных карт, с по-
мощью которых фигуранты распла-
чивались за товары), а также данные 
об их возможном крышевании феде-
ральными силовиками. В итоге пер-
спективное расследование фактиче-
ски сошло на нет — вместо пригово-
ра обвиняемые получили судебные 
штрафы в 100 тыс. руб., от которых 
их затем освободил Мособлсуд, так 
как ими были возмещены таможен-
ные недоимки.

После того как судебное решение 
по основному делу вступило в закон-
ную силу, двое из четырех фигуран-
тов бывшего расследования, а так-
же свидетель по делу подали в ФСБ 
и СКР заявления о том, что в декабре 

2016 года под видом следственных 
действий в их отношении были со-
вершены преступления. Следует от-
метить, что ранее обвиняемые не раз 
жаловались на участников рассле-
дования, однако после проверок ор-
ганы военного следствия СКР в воз-
буждении уголовных дел им отка-
зали за отсутствием состава престу-
плений. На этот раз заявлениям да-
ли ход, так как попавшие под стра-
жу за различные преступления, в 
том числе вымогательство (ст. 163 УК 
РФ), бывшие бойцы «Е.Н.О.Т. корп.» 
в рамках досудебных соглашений о 
сотрудничестве рассказали, что за-
каз на акции к ним якобы поступил 
от чекистов, которые руководствова-

лись целью «личной наживы». Якобы 
майор ФСБ Мрищук собрал их, про-
инструктировал и направил на со-
вершение преступлений под видом 
следственно-оперативных действий. 
Кстати, в той декабрьской операции 
принимали участие десятки чеки-
стов, но под следствием оказались 
только двое из них.

Южный окружной военный суд, 
в который обратилась защита Алек-
сандра Мрищука, с версией обвине-
ния не согласился. Как следует из 
постановления, опубликованного 
на официальном сайте суда, адво-
каты обратили внимание апелля-
ционной инстанции на множество 
нарушений, допущенных по делу. 
Так, например, в протоколе задер-
жание майора Мрищука было офор-
млено как задержание лица, застиг-
нутого при совершении преступ-
ления или непосредственно после 
этого, хотя со времени предполага-
емых краж и налетов прошло почти 
три года. Сообщение же в прокура-

туру о задержании чекиста было на-
правлено еще до того, как это след-
ственное действие надлежащим 
образом оформили. На ходатайство 
об аресте офицера следователь не 
получил согласие своего руководи-
теля, а кроме того, суд не убедился, 
что были совершены сами преступ-
ления. Якобы пострадавшие от них 
бизнесмены не были признаны по-
терпевшими, а роль самого майора 
в преступлениях не указана. Тем не 
менее гарнизонный суд перед ни-
ми отчитался, направив им сообще-
ния о заключении двух сотрудни-
ков ФСБ под стражу. Получить ком-
ментарии от предполагаемых по-
терпевших „Ъ“ не удалось. Один из 

их адвокатов сообщил, что впервые 
слышит о том, что они пострадали 
от действий «енотов» и офицеров.

Суд апелляционной инстанции, 
поставив под сомнение событие пре-
ступлений, пришел к выводу о том, 
что арест майора Мрищука «не отве-
чает требованиям законности, обо-
снованности и мотивированности, в 
связи с чем подлежит отмене как вы-
несенный с существенным наруше-
нием уголовно-процессуального зако-
на». По требованию суда офицер был 
освобожден из-под стражи и вернул-
ся в Москву, правда, на службе его по-
ка не восстановили. Защита офицера, 
полагающая, что его уголовное пре-
следование является незаконным, 
обратилась к президенту Владимиру 
Путину, а также к главам ФСБ и СКР. В 
заявлениях, в частности, говорится о 
«фабрикации» материалов расследо-
вания в отношении майора и «дезин-
формировании» руководства органов 
госбезопасности и следствия.

Николай Сергеев

Майора ФСБ обвинили в налете «енотов»
Военный суд не нашел в его действиях преступления

Фигуранты дела о теракте  
в петербургском метро  
свою вину отрицают 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Д О С Ь Е П О Ж И З Н Е Н Н Ы Е  П Р И Г О В О Р Ы  Т Е Р Р О Р И С Т А М

19 марта 2001 года Верховный суд (ВС) Дагестана приговорил к пожизненному 
заключению Ису Зайнутдинова и Алисултана Салихова — организаторов  
и исполнителей взрыва жилого дома в Буйнакске 4 сентября 1999 года.

25 декабря 2001 года ВС Дагестана приговорил чеченского полевого командира 
Салмана Радуева к пожизненному заключению в колонии особого режима  
за нападение на Кизляр в январе 1996 года. В декабре 2002 года он  
скончался в тюремной больнице.

18 ноября 2003 года ВС Дагестана дал пожизненный срок Ахмеду Магомедову 
за организацию взрывов в Махачкале и Каспийске 18 января и 9 мая 
2002 года соответственно.

12 января 2004 года Мосгорсуд осудил пожизненно жителей Карачаево-Черкесии 
за взрывы жилых домов в Москве и Волгодонске в сентябре 1999 года.

3 июня 2004 года ВС Чечни осудил пожизненно троих террористов за взрыв 
Дома правительства Чечни 27 декабря 2002 года.

26 мая 2006 года Верховный суд Северной Осетии приговорил к смертной 
казни Нурпашу Кулаева — члена банды, захватившей 1 сентября 2004 

года заложников в школе №1 в Беслане. Казнь была заменена пожизнен-
ным заключением.

22 июня 2011 года ВС Дагестана приговорил к пожизненному заключению двоих 
организаторов теракта у Кизлярского ОВД, в результате которого погибли 
десять человек.

22 мая 2012 года за подрыв поезда «Невский экспресс» в Тверской 
области получили пожизненные сроки четверо из десяти обвиняемых. Остальные 
получили от 7 до 15 лет.

13 марта 2012 года за организацию теракта возле Дворца культуры 
и спорта в Ставрополе к пожизненному сроку был приговорен уроженец Дагес-
тана Черкес Рустамов.

11 ноября 2013 года трое соучастников теракта в аэропорту Домоде-
дово 2011 года, помогавшие смертнику, получили пожизненные сроки.

14 июля 2015 года Северо-Кавказский военный суд приговорил к пожизненным 
срокам двоих из шести обвиняемых по делу о теракте у отдела полиции 
в Пятигорске в 2013 году, унесшем жизни трех человек.

Суд апелляционной инстанции пришел 
к выводу о том, что арест майора 
Мрищука «не отвечает требованиям 
законности, обоснованности  
и мотивированности, в связи с чем 
подлежит отмене как вынесенный  
с существенным нарушением  
уголовно-процессуального закона»
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Предусмотрен другой вариант, 
когда на конкретную серию номе-
ров распространяется повышаю-
щий или понижающий коэффици-
ент: субъекты федерации смогут их 
вводить региональными законами. 
Или же ГРЗ, который гражданин 
хочет купить, может быть выстав-
лен на аукцион. Такую инициати-
ву Минэкономики выдвинуло для 
создания дополнительных источ-
ников пополнения бюджетов. Если 
гражданин соглашается на участие 
в торгах, сначала ему выдают обыч-
ный номер из «общего» массива, а 
уже после окончания торгов (они 
будут длиться примерно месяц) гос-
знак можно заменить. Правила про-
ведения аукционов утвердят поста-
новлением правительства.

Планируются ограничения для 
борьбы с теневым рынком. Так, се-
годня номера продают вместе с ма-
шинами-донорами: гражданин по-
купает авто вместе с желаемым ГРЗ, 
а затем устанавливает знак на свою 
машину. В сети цена номеров дохо-
дит до 1–2 млн руб. По новым пра-
вилам при продаже машины вме-
сте с этим ГРЗ новый владелец дол-
жен будет еще раз заплатить за «осо-
бый» знак повышенную госпошли-
ну. Если он делать этого не захочет, 
ГРЗ вернется в ГИБДД, а владельцу 
выдают обычный госзнак. Исклю-
чение сделают только для ситуа-
ций, когда машина с «красивым» 

номером регистрируется на друго-
го человека в связи с получением 
машины по наследству. Такая схе-
ма сделает теневой рынок невы-
годным и полностью нелегитим-
ным, в итоге он изживет себя, счи-
тает источник „Ъ“, знакомый с раз-
работкой концепции.

Разработать правила проведе-
ния аукционов по продаже госзна-
ков еще в 2010 году распорядился 
Владимир Путин, работавший тог-
да премьером. Минэкономики на-
чало готовить проект в 2018 году. 
Изначально ведомство настаивало 
исключительно на проведении аук-
ционов, ГИБДД — на использова-
нии фиксированной госпошлины.

На практике работать будет 
только свободный выбор номе-
ров за повышенную пошлину, счи-
тает координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов. «Все 
остальные варианты — слишком 
сложны и дороги,— считает он.— 
Предлагаемая схема сделает невоз-
можным процесс получения „кра-
сивых“ номеров, никто за такие 
деньги их покупать не будет. В ре-
альности самыми ходовыми явля-
ются ГРЗ за 15–20 тыс. руб. Запрет 
на перепродажу машины с „краси-
вым“ номером — странное пред-
ложение. Надо оставить такую воз-
можность, по крайней мере, для 
тех, кто получил ГРЗ до вступления 
в силу новых правил».

В Дубае автовладельцы платят 
деньги за номер, который потом 

переходит навсегда в их собствен-
ность, отмечает глава Союза про-
изводителей государственных рег-
знаков транспортных средств Люд-
мила Шерстнева. Коллекционер ав-
тономеров Петр Шляхин настаи-
вает на аукционной схеме: регио-
нальные управления ГИБДД сегод-
ня получают партии ГРЗ централи-
зованно из МВД, заранее зная, ка-
кая серия скоро попадет в распре-
делительную систему. «Можно объ-
явить тендер на определенные со-
четания, а остальные выдавать в 
обычном порядке»,— считает он. 
Интерес к конкретным сочетани-
ям в регионах будет, уверяет госпо-
дин Шляхин: в свое время в Кеме-
ровской области популярна была 
серия ТТТ, которую расшифровы-
вали как «транспорт товарища Ту-
леева». «Администрации регионов, 
как правило, ездят на машинах с 
определенными сериями: бизнес-
мены считают, что если получат та-
кой номер, то будут иметь привиле-
гированный статус на дороге,— го-
ворит Петр Шляхин.— Теневой ры-
нок побороть будет сложно: люди, 
занимающиеся этим бизнесом, на-
верняка найдут способы обойти ог-
раничения».

Иван Буранов

Водителям обеспечат  
численное преимущество

Пункты сбора использованных 
батареек могут появиться  
в жилых домах, торговых сетях, 
а также возле школ и вузов.  
Такое предложение выдвинули 
профильные чиновники и участ-
ники рынка. Кроме того, Мин-
природы уже подготовило про-
ект приказа, запрещающего 
выбрасывать отработанные эле-
менты питания с другим мусо-
ром. Однако штрафы за наруше-
ние россиянам не грозят, а вот 
за сданные в магазины батарей-
ки предлагают ввести скидки. 
Впрочем, для «мусорных» компа-
ний, которые не будут извлекать 
батарейки из ТКО, глава Мин-
природы Дмитрий Кобылкин не 
исключает в будущем санкций.

Одна батарейка отравляет 20 
кв. м почвы и 400 л воды, заявил в 
понедельник на круглом столе экс-
перт ОНФ Александр Коган (быв-
ший министр экологии Подмоско-
вья). По примерным оценкам, в год 
в России образуется 20 тыс. тонн ис-
пользованных элементов питания, 
из них перерабатывается не более 
3%. Отметим, сейчас либо граждане 
могут сдать опасные отходы в специ-
альные пункты сбора, либо управля-
ющая компания жилого дома может 
заключить договор на вывоз батаре-
ек. Также во многих регионах эле-
менты принимают торговые сети. 
По разным оценкам, семья выбрасы-
вает около 5–7 батареек в год. Ранее 
в Росприроднадзоре подтверждали 
„Ъ“, что точек сбора опасных отхо-
дов в стране недостаточно, из-за че-
го высока вероятность их смешива-
ния с твердыми коммунальными от-
ходами (см. разбор ситуации с опас-
ными отходами в России в материа-
ле „Ъ“ от 4 августа).

Необходимо сформировать ин-
фраструктуру сбора таких отходов, 

согласился глава «Российского эко-
логического оператора» (РЭО) Де-
нис Буцаев. По оценкам РЭО, 35% 
батареек от общего объема можно 
собрать в жилых домах. Чуть выше 
этот показатель в торговых сетях, 
поскольку люди, которые покупа-
ют новые элементы питания, часто 
приходят со старыми, «чтобы убе-
диться, что покупают правильные». 
«Практика сбора у школы показыва-
ет хорошие результаты»,— говорит 
Денис Буцаев.

 Александр Коган обратил вни-
мание, что основной вопрос в том, 
кто должен оплачивать установку и 
эксплуатацию пунктов сбора: «Мы 
предлагаем за счет управляющей 
компании дома. А вывоз должен де-
лать региональный оператор. Тран-
спортирование до мест перегрузок 
и переработки — федеральный». 
Отметим, летом 2019 года Госду-
ма наделила такими полномочия-
ми «Росатом». Господин Коган так-
же предложил предусмотреть суб-
сидии регионам для организации 
мест накопления опасных отходов. 
В Минприроды же считают, что 
оплачивать сбор, транспортировку 
и утилизацию батареек должен «ча-
стично рынок», также это должно 
быть предусмотрено в рамках рас-
ширенной ответственности произ-
водителя.

Исполнительный директор ассо-
циации операторов отрасли по об-
ращению с отходами «Чистая стра-
на» Руслан Губайдуллин подчерк-
нул, что сейчас региональные опе-
раторы не обязаны осуществлять 
сбор опасных отходов, однако мно-
гие компании этим занимаются «за 
свой счет»: «Не стоит забывать про 
управляющие компании, которые 
обязаны обеспечить сбор и пере-
дачу таких отходов специализиро-
ванным организациям». «С 2011 го-

да действительно УК должны пред-
усмотреть условия для сбора как 
минимум ртутьсодержащих ламп; 
но я всю жизнь живу в многоквар-
тирном доме и ни разу не видела,— 
поддержала его Елена Цунаева из 
ОНФ.— Граждане даже не знают, что 
УК должны этим заниматься».

Проект приказа Минприроды, 
запрещающий выбрасывать ис-
пользованные батарейки и аккуму-
ляторы с другим мусором, сейчас 
находится на этапе «сбора замеча-
ний и предложений». Дмитрий Ко-
былкин отметил, что штрафы для 
населения ведомство не предлага-
ет. В РЭО же предлагают ввести для 
россиян дополнительные стимулы 
— за сдачу использованных батаре-
ек в магазины предоставлять гра-
жданам скидки. Теперь «мусорные» 
компании должны будут заключать 
договоры с «Росатомом» и переда-
вать туда батарейки. Впрочем, собе-
седники „Ъ“ на рынке отходов уве-
рены, что региональные операторы 
будут предпочитать скрывать такой 
мусор, чтобы дополнительно за не-
го не платить. Дмитрий Кобылкин, 
отвечая на вопрос „Ъ“, как ведомст-
во планирует решить эту проблему, 
не исключил, что в будущем реги-
ональных операторов могут ждать 
санкции.

Однако, скорее всего, в 2020 го-
ду система сбора батареек и друго-
го высокотоксичного мусора нала-
жена не будет. Как выяснилось на 
мероприятии, обязанность по при-
ему таких отходов и гарантии по их 
дальнейшей переработке предусмо-
трена законом для «Росатома» лишь 
в 2022 году. По словам замдиректо-
ра по развитию ФГУП «РосРАО» Мак-
сима Королькова, в 2020 году в не-
которых регионах будут запущены 
пилотные проекты.

Анна Васильева

К отработанным батарейкам  
подключают скидки
В России готовят новые правила сбора  
и утилизации элементов питания

44 региона России нарушают 
федеральное законодательст-
во и постановление Конституци-
онного суда РФ (КС) от 1 ноября, 
заявили юристы правозащитно-
го проекта «Апология протеста». 
Они направили в органы прокура-
туры регионов-нарушителей об-
ращения с требованием прове-
рить местные нормативные акты. 
Речь, в частности, идет о поста-
новлении КС от 1 ноября, кото-
рое запрещает органам местно-
го самоуправления отказывать 
в согласовании митинга (демон-
страции, шествия или массовых 
пикетов) по причине близости 
площадки к зданиям, занимае-
мым органами власти. Каждый 
регион из списка «Апологии про-
теста» ранее установил на свое 
усмотрение ограничения от 50 
до 250 м. В четырех из этих 44 
регионов приняты к рассмотре-
нию поправки о приведении ре-
гиональных норм в соответствие 
с постановлением КС — это Кур-
ганская, Вологодская и Магадан-
ская области, а также Дагестан.

По данным правозащитного про-
екта «Апология протеста», лишь в че-
тырех регионах приняли к рассмо-
трению поправки к местному законо-
дательству о митингах, не дожидаясь 
обращения правозащитников в про-
куратуру. Однако нормативные ак-
ты еще не изменены, поэтому к нару-
шителям, по словам главы юрслужбы 
«Апологии протеста» Алексея Глухо-
ва, можно причислять 44 региона. На 
этих территориях местные законы о 
митингах противоречат вступившему 

в силу постановлению КС от 1 ноября. 
Постановление, напомним, запреща-
ет отказывать в согласовании митин-
гов, шествий, демонстраций и пике-
тов по причине близкого расположе-
ния органов власти. Ограничения со-
ставляют от 50 до 250 м в зависимости 
от территории и пожеланий чиновни-
ков. В связи с этим правозащитники 
направили 44 письма в органы проку-
ратуры с просьбой добиться приведе-
ния «местного законодательства в со-
ответствие с Конституцией».

«К вечеру 18 ноября нам поступи-
ли ответы из органов прокуратуры 
Курганской, Вологодской, Магадан-
ской областей и Республики Дагес-
тан,— рассказал господин Глухов. — 
В данных регионах внесли законода-
тельную инициативу, не дожидаясь 
внешней стимуляции, но так, увы, 
поступят не все. Например, в Татар-
стане уже заявили, что будут рассма-
тривать этот вопрос в первом кварта-
ле 2020 года (Госсовет Татарстана со-
общил о намерении пересмотреть ре-
гиональный закон 12 ноября.— „Ъ“)».

• Согласно сообщению «Апологии 
протеста», запрет на митинги, ше-
ствия, демонстрации и собрания око-
ло органов государственной и муни-
ципальной власти предусмотрен 
в Алтайском крае, Амурской, Архан-
гельской, Астраханской, Белгород-
ской, Брянской, Вологодской, Волгог-
радской и Воронежской областях, 
в Кабардино-Балкарии, Калининград-
ской и Калужской областях, в Кам-
чатском крае, Карачаево-Черкесии, 
Кемеровской и Костромской облас-
тях, Краснодарском крае, Курган-
ской области, Ленинградской обла-

сти, Магаданской области, ЯНАО, 
Новгородской области, Новосибир-
ской области, Орловской области, 
Псковской области, Адыгее, Башки-
рии, Дагестане, Коми, Северной Осе-
тии, Татарстане, Рязанской обла-
сти, Санкт-Петербурге, Саратов-
ской области, Свердловской области, 
Севастополе, Смоленской области, 
Тверской области, Томской области, 
Тульской области, Удмуртии, Улья-
новской области, ХМАО и Чувашии.
Член президентского Совета по 

правам человека Александр Брод счи-
тает, что «в сложившейся сегодня си-
туации у Генпрокуратуры вряд ли по-
лучится „подвесить“ решение вопро-
са». С ним отчасти согласен юрист 
фонда «Общественный вердикт» Эр-
нест Мезак, автор жалоб активисток 
Марины Седовой и Веры Терешонко-
вой из Республики Коми в КС. Напом-
ним, именно после жалоб госпожи Се-
довой и госпожи Терешонковой в КС 
было опубликовано постановление 
о снятии в регионах запретительных 
норм согласования митингов. «Обра-
щаться в прокуратуру имеет смысл, 
когда на конкретной территории есть 
прецедент,— считает господин Ме-
зак.— Например, в Петропавловске-
Камчатском нашему доверителю от-
казали в проведении митинга из-за 
рекордного по стране ограничения: 
250 м от органов госвласти (этот реги-
он также в списке „Апологии проте-
ста“.— „Ъ“). Хотя 44 региона, наруша-
ющие закон,— это существенная циф-
ра, которая увеличивает вероятность, 
что органы прокуратуры все же проя-
вят принципиальность».

Мария Старикова

Полстраны нарушителей
Правозащитники насчитали 44 региона,  
где местное законодательство о митингах  
противоречит федеральному

Российское правительство не 
рассматривает домашнее наси-
лие в качестве «серьезной про-
блемы» и считает, что его мас-
штабы в стране «достаточно 
преувеличены». Такая позиция 
высказана в официальном отве-
те Минюста в ЕСПЧ, где рассма-
триваются дела четырех женщин, 
включая Маргариту Грачеву, ко-
торой бывший муж отрубил ки-
сти рук. Более того, российские 
власти предполагают, что в ситу-
ации домашнего насилия мужчи-
ны больше страдают от дискри-
минации, поскольку в их случае 
не принято просить о защите от 
лиц другого пола. Авторы доку-
мента делают вывод, что Рос-
сии не нужен отдельный закон 
о домашнем насилии, а постра-
давшие женщины «пытаются по-
дорвать усилия, которые пра-
вительство предпринимает для 
улучшения ситуации».

Летом 2019 года ЕСПЧ направил 
правительству РФ вопросы по делам 
четырех россиянок, которые пожало-
вались на неспособность властей за-
щитить их от домашнего насилия и 
дискриминации. Все эти дела ранее 
широко освещались в российских 
СМИ. Наталью Туникову регулярно 
избивал гражданский партнер; ког-
да он попытался сбросить ее с 16-го 
этажа, женщина ударила его ножом. 
Суд признал ее виновной в умышлен-
ном причинении тяжкого вреда здо-
ровью, но позже амнистировал. Еле-
на Гершман пережила девять эпизо-
дов тяжелых избиений со стороны 
бывшего супруга, из-за декримина-
лизации домашнего насилия ей отка-
зали в возбуждении уголовного дела. 
Также бывший муж похитил у нее ма-
ленькую дочь, вывез в другую страну 
и полтора года не давал им видеться. 
Ирину Петракову избивал и насило-
вал муж; он продолжал ее преследо-
вать и бить даже после развода — од-
нажды нанес женщине побои прямо 
на выходе из зала суда. Его пригово-
рили к общественным работам, но по-
зже и это наказание было отменено.

Самое известное дело из четы-
рех — история Маргариты Грачевой. 
Муж избил ее, когда она предложи-
ла развестись. Полиция не отреаги-
ровала на жалобы женщины, после 
этого супруг вывез ее в лес, где то-
пором отрубил кисти рук. Мужчи-
ну приговорили к 14 годам колонии 
строгого режима.

«Пострадавшие подали жалобы 
независимо друг от друга, даже в 
разные годы,— подчеркнула в бесе-
де с „Ъ“ адвокат Ольга Гнездилова из 
„Правовой инициативы“ (это НКО 
сопровождает жалобу Елены Гер-
шман).— Но они говорят о схожих 
нарушениях, поэтому ЕСПЧ принял 
решение объединить жалобы и за-
дать по ним общие вопросы сторо-
нам». Среди прочего суд спросил, су-
ществует ли в России «законодатель-

ная база для наказания за все формы 
домашнего насилия и обеспечения 
гарантий для жертв». Также ЕСПЧ ин-
тересовался, признают ли россий-
ские власти серьезность и масштабы 
проблемы домашнего насилия и свя-
занной с ним дискриминации жен-
щин. Последний вопрос в списке: 
есть ли в стране системная пробле-
ма нарушения прав женщин и тре-
бует ли она общих мер? «Если суд вы-
несет по нему решение, то государ-
ство получит список рекомендаций 
и сроки их выполнения»,— поясни-
ла госпожа Гнездилова.

В распоряжении „Ъ“ оказался 
официальный ответ от правитель-
ства РФ, который был в конце октя-
бря направлен в ЕСПЧ. Документ 
на английском языке подписан за-
местителем министра юстиции РФ 
Михаилом Гальпериным. В нем го-
ворится, что «посягательство на фи-
зическое лицо карается независи-
мо от пола потерпевшего и от того, 
было ли оно совершено членами се-
мьи, партнерами или третьими ли-
цами» (здесь и далее перевод „Ъ“). Ав-
торы ответа признают, что в России 
домашнее насилие «никогда не рас-
сматривалось в качестве отдельно-
го преступления», но указывают, что 
УК и КоАП РФ «содержат более 40 уго-
ловных и не менее пяти админист-
ративных положений, касающихся 
различных актов насилия в отноше-
нии личности». В качестве примера 
они приводят «умышленное причи-
нение вреда здоровью» различной 
тяжести, «нанесение побоев», «пыт-
ки» и другие статьи кодексов.

Правительство признает, что «яв-
ление насилия в семье, к сожале-
нию, существует в России, как и в лю-
бой другой стране», но подчеркива-
ет, что «масштабы проблемы, а также 
серьезность и масштабы его дискри-
минационного воздействия на жен-
щин в России достаточно преувели-
чены». Говоря о дискриминации, ав-
торы документа делают неожидан-
ный вывод: «Даже если предполо-
жить, что большинство лиц, подвер-
гающихся насилию в семье в России, 
на самом деле являются женщинами 
(хотя никаких доказательств этого 
утверждения не существует), логич-
но предположить, что жертвы муж-
ского пола больше страдают от дис-
криминации в таких случаях. Они 
находятся в меньшинстве, и от них 
не ожидается просьб о защите от же-
стокого обращения со стороны чле-
нов семьи, особенно если они стра-
дают от лица противоположного по-
ла». Также в документе говорится, 
что по статистике о насильственных 
преступлениях, повлекших тяж-
кие последствия для здоровья или 
смерть, «большинство пострадав-
ших являются мужчинами».

«Российское государство полно-
стью выполнило обязательство по 
созданию законодательной базы, эф-
фективно решающей проблему до-

машнего насилия,— говорится в до-
кументе.— Правительство вновь за-
являет, что нет особой необходимо-
сти в принятии конкретных норма-
тивных актов, касающихся явления 
насилия в семье, до тех пор пока су-
ществующие средства правовой за-
щиты такого же характера остаются 
эффективными». Законодательство 
РФ «полностью соответствует семей-
но-охранительному подходу, соглас-
но которому чрезмерное вмешатель-
ство государства в частную и семей-
ную жизнь нарушает право лично-
сти на неприкосновенность частной 
жизни. В том числе и ее выбор урегу-
лировать ситуацию с обидчиком ра-
ди сохранения личных отношений в 
семье, а не оставлять этот вопрос на 
усмотрение органов государствен-
ной власти», поясняют в Минюсте.

По мнению авторов ответа, четы-
ре женщины своими жалобами пы-
таются «неверно истолковать общую 
ситуацию с домашним насилием в 
России» и «подорвать правовые ме-
ханизмы, уже существующие в рос-
сийском законодательстве, а также 
усилия правительства для улучше-
ния ситуации».

«Разумеется, мы не согласны с та-
ким ответом,— заявила „Ъ“ Ольга 
Гнездилова.— Практика показыва-
ет, что существующего законодатель-
ства недостаточно для защиты жен-
щин. Дела этих четырех заявитель-
ниц демонстрируют неэффектив-
ность системы». По ее мнению, на-
силие не относится к вопросам «се-
мейной жизни». «Государство обяза-
но защищать жизнь и здоровье лиц, 
проживающих на его территории. И 
вмешательство в семью возможно в 
целях защиты прав, свобод и жизни 
людей»,— сказала госпожа Гнездило-
ва. Она добавила, что разочарована 
рассуждениями представителей РФ 
о несерьезности проблемы домаш-
него насилия и предположениями о 
«мужской дискриминации»: «Види-
мо, тут просто непонимание специ-
фики домашнего насилия, статисти-
ки, по которой женщины являются 
подавляющим большинством жертв 
этого вида преступления».

Адвокат Мари Давтян (представ-
ляет в ЕСПЧ интересы Ирины Пет-
раковой и Маргариты Грачевой) на-
звала заявление представителей РФ 
о дискриминации мужчин в делах о 
домашнем насилии «каким-то трол-
лингом, который даже невозмож-
но обсуждать всерьез». Она входит в 
парламентскую рабочую группу по 
разработке законопроекта о домаш-
нем насилии — и, по ее словам, «на 
заседаниях у представителей Миню-
ста в целом нет принципиальных 
возражений против такого закона». 
«Скорее всего, за ответ ЕСПЧ у них 
отвечает один департамент, а за за-
кон — другой, и получается такая не-
согласованность»,— предполагает 
госпожа Давтян.

Александр Черных

Правительство защищает 
мужчин от женщин
Россия ответила ЕСПЧ на запрос о домашнем насилии

За право выбора номера 
с совпадающими 
символами предлагается 
ввести повышенные 
госпошлины 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Иран загорелся от бензина
Протесты охватили почти всю страну

Ситуация в Иране резко обостри-
лась. Манифестации против по-
вышения цен на бензин охватили 
практически всю страну. Погиб-
шие есть как среди демонстран-
тов, так и среди полиции. Иран-
ские власти утверждают, что 
ситуация постепенно стабили-
зируется, но объективного под-
тверждения информации пока 
нет — в стране ограничен интер-
нет. По мнению экспертов, по-
следняя волна протестов не при-
ведет к смене режима, хотя 
на это очень надеются США — 
они практически мгновенно под-
держали протестующих. Однако 
исключать негативный сценарий 
нельзя — протестные настроения 
в Иране растут с каждым днем.

Несколько правоохранителей по-
гибли «мученической смертью» в хо-
де беспорядков в Иране, вспыхнув-
ших в пятницу из-за повышения цен 
на бензин. Об этом сообщил вчера 
официальный представитель пра-
вительства Али Рабии. По его сло-
вам, в отдельных случаях протесту-
ющие использовали холодное и ог-
нестрельное оружие. Точных цифр 
о числе погибших представитель 
правительства не привел, как ниче-
го не сказал и о жертвах среди демон-
странтов. По данным СМИ, за три 
дня протестов могли погибнуть 
от 10 до 40 человек, около 1 тыс. че-
ловек задержаны.

Беспорядки затронули почти 
сто населенных пунктов. В мани-
фестациях, как сообщает агентст-
во FARS News, приняли участие по-
чти 90 тыс. человек. Это чуть боль-
ше 0,1% от общей численности на-
селения. Столь серьезных проте-
стов не видели в Иране уже почти 
два года. Протестующие блокирова-
ли дороги, громили витрины мага-
зинов и банков, поджигали заправ-
ки. Власти не оставили эти действия 
без ответа. Помимо усиления мер 
безопасности в Иране был отклю-
чен интернет.

Причиной протестов стало дву-
кратное повышение цен на бен-
зин — с 15 тыс. риалов ($0,09) 
до 30 тыс. риалов (около $0,2) 
за литр. В два раза — до 15 тыс. риа-
лов — выросла и льготная стоимость 
бензина в рамках квоты на человека 

(до 60 литров бензина для владель-
ца машины, 25 литров для владель-
ца мотоцикла).

По словам Али Рабии, вчера си-
туация была спокойнее. Он пообе-
щал, что интернет будет восстанов-
лен в течение ближайших дней. При 
этом чиновник отметил, что «влас-
ти Ирана признают право народа 
на протест», при условии отсутствия 
насилия. Западные СМИ со ссылкой 
на местные источники сообщают, 
что в ряде районов Ирана вчера до-
роги по-прежнему были заблокиро-
ваны, имели место и беспорядки.

Одними из первых на иранские 
протесты отреагировали США. «По-
сле 40 лет тирании гордый иран-
ский народ не молчит в ответ на зло-
употребления властей. Мы тоже 
не будем молчать»,— написал в сво-
ем Twitter госсекретарь США Майк 
Помпео на следующий день после 
начала беспорядков. «У меня есть по-
слание для иранского народа: США 
слышат вас, США поддерживают вас, 
США остаются с вами»,— добавил он. 
При этом реакция Вашингтона на го-
раздо более масштабные протесты, 
которые вспыхнули в октябре в Ира-
ке и Ливане, была не столь оператив-
ной и гораздо более осторожной.

На слова госсекретаря незамед-
лительно отреагировали иранские 
власти. «Цель США — подрыв без-
опасности и нанесение вреда инте-
ресам иранского народа»,— заявил 
председатель парламента Али Ла-
риджани, отметив, что США выра-
жают поддержку «хулиганам, кото-
рые уничтожают общественную соб-
ственность и создают обстановку ха-
оса». В Москве с Ираном солидарны. 
«Здесь и так непростая, напряженная 
ситуация: значительное повышение 
цен на бензин, конечно же, подли-
ло масла в огонь. Но и внешние си-
лы активно работают, так что всё 
вместе»,— сказал вчера «РИА Ново-
сти» директор второго департамента 
Азии МИД РФ Замир Кабулов.

«Реакция внешних игроков — как 
США, так и России — вполне тради-
ционна. Каждый играет свою роль. 
Другой вопрос, что Вашингтону хо-
телось бы в каждом протесте видеть 
признаки скорого падения иран-
ского режима, а об этом пока вряд 
ли возможно говорить. Но напряже-

ние в стране определенно растет»,— 
сказала „Ъ“ научный сотрудник 
Высшей школы экономики Юлия 
Свешникова.

По данным МВФ, ВВП Ирана 
в этом году снизится на 9,5%, и это 
худший показатель с 1984 года. Сре-
ди основных причин — падение 
цен на нефть и американские санк-
ции. В следующем году, по прогно-
зам фонда, падение прекратится, 
и Иран ожидает нулевой экономиче-
ский рост. Тем не менее, чтобы сба-
лансировать бюджет, Тегерану не-
обходима цена на нефть около $195 
за баррель, что примерно в три ра-
за выше нынешних цен. Инфляция 
в этом году превысила 35%. «Упала 
покупательная способность средне-
го класса, все чаще иранские рабо-
тодатели предлагают наемным ра-
бочим и служащим краткосрочные 
контракты,— продолжает Юлия 
Свешникова.— Это увеличивает 
уровень тревожности среди населе-
ния. Все меньше людей уверены в за-
втрашнем дне». Эксперт напомни-
ла, что последние серьезные проте-
сты вспыхнули в Иране два года на-
зад и до конца так и не сошли на нет, 
однако вряд ли властям в Тегеране 
стоит опасаться за свою судьбу до тех 
пор, пока на улицу не выйдет сред-
ний класс. В этот раз, по словам го-
спожи Свешниковой, представители 
среднего класса стали присоединять-
ся к протестам, однако пока с их сто-
роны опасения репрессий все еще 
превалируют. «Ситуация в Иране 
не дошла до уровня „нам нечего те-
рять“»,— сказала она, при этом обра-
тив внимание на то, что в стране уже 
выросло поколение, для которого 
ценности Исламской Республики 
и ее строй не являются идеалом. «По-
этому ситуация достаточно взрывоо-
пасна»,— добавила эксперт.

На этом фоне власти в Иране со-
храняют удивительное единство. 
Еще летом прошлого года парламен-
тарии грозили импичментом прези-
денту Хасану Роухани, которого на-
значили главным ответственным 
за падение экономики и народные 
протесты. В этот раз картина принци-
пиально иная. Духовный лидер Ира-
на аятолла Али Хаменеи заявил, что 
«решение трех ветвей власти о повы-
шении цен на топливо было проду-

манным». Впрочем, эксперты сомне-
ваются, что это действительно так.

Дело в том, что повышение цен 
и снижение субсидий никак не свя-
заны с американскими санкциями. 
На этот шаг Тегеран пошел по ре-
комендации МВФ, сделанной еще 
в прошлом году. При этом аналогич-
ные меры — повышение цен на энер-
гоносители и хлеб в рамках рефор-
мы программы субсидий — прини-
мались Тегераном еще в 2010 году 
и не вызвали никаких протестов на-
селения, в отличие от других стран, 
где проводилась такая же политика. 
Хотя именно в Иране разовое повы-
шение цен на энергоносители было 
самым большим в мире. Тогда избе-
жать протестов помогли возмеща-
ющие выплаты на счета иранцев. 
В этот раз повышение цен тоже тща-
тельно готовили, эксперты занима-
лись разработкой рекомендаций. Од-
нако похоже, что власти их не учли. 
Для населения повышение цен ока-
залось неожиданным. О возмеще-
нии потерь власти заговорили толь-
ко после начала протестов. «Цель пра-
вительства — оказать поддержку гра-
жданам со средним и низким уров-
нем дохода»,— заявил в субботу пре-
зидент Ирана Хасан Роухани, пообе-
щав начать выплаты с понедельни-
ка. Тогда же последовало и разъясне-
ние реформ. По словам президента, 
для выплаты средств малоимущим 
у правительства было три варианта: 
повысить налоги, увеличить экспорт 
нефти или срезать субсидии. Он под-
черкнул, что из-за санкций рост экс-
порта невозможен, увеличение нало-
гов также ударило бы по населению. 
Повышение цен на бензин показа-
лось властям самым безобидным. Од-
нако эксперты отмечают, что такой 
шаг в результате может спровоциро-
вать рост цен на все товары. Так что 
протестные настроения в Иране вряд 
ли сойдут на нет.

Марианна Беленькая

В ходе протестов 
не обошлось 
без беспорядков: 
недовольные иранцы 
блокировали дороги, 
громили витрины 
магазинов и банков, 
поджигали заправки  
ФОТО AFP

Париж стоит встречи

Напомним, что 24 украинских моряка, 
задержанные почти год назад в результате 
«керченского инцидента», вернулись на ро-
дину в сентябре в результате обмена осу-
жденными и задержанными лицами, кото-
рый осуществили Россия и Украина.

Возвращение Киеву судов положитель-
но оценивает не только Эмманюэль Ма-
крон. В Москве также считают, что это, а так-
же сентябрьский «большой обмен», улучша-
ет фон для предстоящих в Париже перегово-
ров в «нормандском формате». «Теперь дру-
гая атмосфера (для переговоров.— „Ъ“)»,— 
констатирует источник „Ъ“, занимающий-
ся украинским направлением в российских 
госструктурах.

Он не исключил, что в Париже, помимо 
четырехсторонних переговоров по Донбас-
су, может состояться и двусторонний кон-
такт Владимира Путина и Владимира Зелен-
ского. «Все будет зависеть от фона. За три не-
дели многое может произойти. Но обрати-

те внимание, что Зеленский не допускает 
жестких высказываний в адрес Москвы, ста-
рается высказываться нейтрально»,— ска-
зал собеседник. Другой источник „Ъ“, впро-
чем, отметил, что встреча с глазу на глаз 
не планируется и не рассматривается Мо-
сквой: «По итогам саммита будет сухой до-
кумент. Он уже готов» („Ъ“ сообщал о его со-
держании 30 октября). Тем не менее катего-
рически исключать вероятность разговора 
тет-а-тет между российским и украинским 
президентами он не стал.

В российско-украинских отношениях 
хватает проблемных сюжетов. Один из важ-
нейших вопросов — судьба транзита рос-
сийского газа через Украину с 2020 года. 
Действующий контракт истекает уже 1 янва-
ря. Россия не скрывает, что собирается ми-
нимизировать поставки газа через украин-
скую газотранспортную систему. Это мож-
но будет сделать после завершения строи-
тельства газопровода «Северный поток-2» 
в первые месяцы 2020 года. «Газпром» 18 но-
ября заявил о готовности продлить действу-

ющий контракт или заключить новый дого-
вор на один год, но только при условии об-
нуления всех судебных требований со сторо-
ны «Нафтогаза Украины». В частности, речь 
идет о $2,6 млрд, которые «Нафтогаз» уже 
выиграл в Стокгольмском арбитраже. Укра-
инская компания также собирается требо-
вать с «Газпрома» еще $12 млрд в арбитраже 
за отсутствие плановой загрузки трубы, что, 
по мнению «Нафтогаза», приведет к ее уско-
ренной амортизации. «Нафтогаз» заявлял, 
что готов вести конструктивные перегово-
ры, но полностью «обнулять» судебные пре-
тензии точно не намерен.

Таким образом, формально переговоры 
находятся в тупике, который потенциаль-
но может привести к прерыванию транзи-
та с нового года, такую возможность в кон-
це прошлой недели не исключил и прези-
дент РФ Владимир Путин. Раньше подоб-
ные вопросы нередко выносились на выс-
ший уровень.

Владимир Соловьев,  
Татьяна Дятел
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мировая политика
У России и Франции 
компьютерная 
перезагрузка 
Как Москва и Париж будут бороться 
с угрозами в киберпространстве

В Москве состоялись первые 
 после начала украинского кон-
фликта российско-французские 
консультации по кибербезопас-
ности. О необходимости сотруд-
ничества в киберпространстве 
в ходе своих последних контак-
тов договорились  президенты 
Владимир Путин и Эмманюэль 
Макрон. Ранее американские 
спецслужбы предупреждали 
французские власти об исходя-
щей от России угрозы в этой сфе-
ре. Однако посол МИД  Франции 
по цифровым вопросам Анри 
Вердье заверил „Ъ“: у француз-
ского правительства претензий 
к российским властям нет. 

Анри Вердье приехал в Москву 
во главе делегации, в которую вошли 
представители Национального агент-
ства по защите информационных си-
стем, МИД, МВД, Минобороны и Ми-
нюста. Российская команда перего-
ворщиков была не менее внушитель-
ной: МИД, Генпрокуратура, МВД, Ми-
нобороны, Минюст, ФСБ, ФСО, ФСТ-
ЭК, СК и аппарат Совбеза. Возглавлял 
ее спецпредставитель президента, 
посол по особым поручениям МИДа 
Андрей Крутских. Переговоры в схо-
жем формате проходили до конфлик-
та вокруг Украины, но с тех пор ниче-
го подобного не было. 

«Мой визит идет в развитие дого-
воренностей президентов Эмманюэ-
ля Макрона и Владимира Путина, до-
стигнутых в Санкт-Петербурге в 2018 
году и Брегансоне в августе этого го-
да, о необходимости активизации 
диалога во всех сферах и в особенно-
сти в киберсфере,— рассказал „Ъ“ Ан-
ри Вердье.— Между нами по-прежне-
му остаются разногласия и различия 
по целому ряду вопросов, и мы это 
признаем. Но в то же время мы счи-
таем, что нам надо лучше понимать 
друг друга и отстраивать каналы ком-
муникации, координации и быстро-
го реагирования».

Напомним, вскоре после встре-
чи с Владимиром Путиным в Бре-
гансоне Эмманюэль Макрон высту-
пил с речью, в которой призвал Ев-
ропу пересмотреть отношения с Рос-
сией и выстраивать их без оглядки 
на США. «Полагаю, что нам надо по-
строить новую архитектуру доверия 
и безопасности в Европе, потому что 
Европейский континент никогда 
не будет стабильным, никогда не бу-
дет безопасным, если мы не прими-
рим и не проясним наши отношения 
с Россией»,— сказал он, добавив, что 
такой подход может не понравиться 
ряду союзников Франции. 

Между тем, когда Эмманюэль Ма-
крон пришел к власти в 2017 году, 
отношения между Парижем и Мо-
сквой в сфере кибербезопасности 
были напряженными. Незадол-
го до выборов во Франции хакеры 
взломали электронную почту ряда 
сотрудников предвыборного штаба 
будущего президента и выложили 
в сеть тысячи не предназначавших-
ся для публикации писем.

Соратники Эмманюэля Макро-
на обвинили в кибератаках россий-
ские власти, полагая, что Москва пы-
тается помочь его пророссийской со-
пернице Марин Ле Пен. О причастно-
сти России к инциденту заявил и тог-
дашний глава МИД Франции Жан-
Марк Эро. При этом глава американ-
ского Агентства национальной без-
опасности адмирал Майкл Роджерс, 
возглавляющий и Киберкомандова-
ние ВС США, сообщил: Вашингтон за-
ранее предупредил Париж об исхо-
дящей от Москвы угрозе. «Как толь-
ко нам стало известно о деятельнос-
ти России применительно к выборам 

во Франции, мы связались с француз-
скими коллегами и сообщили им, что 
русские следят за ними»,— сказал 
он на слушаниях в Сенате. Ранее 
французские эксперты и СМИ так-
же сообщали, что Россия стоит за ки-
бератаками на телеканал TV5Monde. 
В Кремле все обвинения в адрес Рос-
сии называли «беспочвенными». 

Между тем по итогам визита 
в Москву Анри Вердье сказал „Ъ“, 
что «Франция официально нико-
му не присваивала авторство кибе-
ратак». «В кибермире все достаточно 
сложно. Можно совершить атаку че-
рез информационную инфраструкту-
ру другой страны. Атаку могут совер-
шить негосударственные субъекты. 
Для прояснения возникающих во-
просов необходим конфиденциаль-
ный диалог»,— отметил он. На уточ-
няющий вопрос, означает ли это, что 
Франция не выдвигает в адрес России 
обвинений в кибератаках, он уверен-
но ответил: «Да».

В целом же французский дипло-
мат назвал ситуацию в киберпро-
странстве «тревожной». «Информа-
ционно-коммуникационные техно-
логии проникают все глубже в нашу 
жизнь и делают ее более уязвимой. 
Злоумышленники могут без особого 
труда получить доступ к инструмен-
там, позволяющим наносить вред. 
Это касается организованной пре-
ступности, террористов и так далее. 
В то же время растет военная насту-
пательная мощь государств»,— ска-
зал он. По словам дипломата, это де-
лает обстановку в киберпространст-
ве и в мире «более нервозной». «Что-
бы противостоять этой глобальной 
угрозе, нужны совместные дейст-
вия»,— убежден Анри Вердье. 

Стороны договорились активизи-
ровать сотрудничество на междуна-
родных площадках, включая ООН, 
где сразу в нескольких группах рас-
сматривается вопрос о выработке 
норм поведения государств в кибер-
пространстве. Андрей Крутских ска-
зал „Ъ“, что прошедшие консульта-
ции ориентированы «на стратегиче-
скую перспективу» и предусматри-
вают «многовекторное ведение пе-
реговоров между ведомствами с до-
кладом на политический уровень». 
По его словам, работа в таком форма-
те позволит двум странам наладить 
«эффективное сотрудничество в этой 
приоритетной с точки зрения нацио-
нальной безопасности, обеспечения 
стабильности, демократии и прав че-
ловека сфере». 

В ходе визита французы провели 
презентацию инициативы Эмманюэ-
ля Макрона «Парижский призыв к до-
верию и безопасности в киберпро-
странстве». Среди ее пунктов: обяза-
тельства защищать пользователей ин-
тернета и объекты критической ин-
фраструктуры от вредоносных дей-
ствий в киберпространстве, способ-
ствовать предотвращению иностран-
ного вмешательства в выборы, предо-
твращать кражу интеллектуальной 
собственности с помощью информа-
ционно-коммуникационных техно-
логий. Под «Призывом» уже подпи-
сались 74 страны, 333 НКО и 609 ком-
паний. В числе последних есть и рос-
сийские: Aladdin RD, Awara IT, Group-
IB, iPChain, Kaspersky Lab, Mindsmith. 
Российских организаций в списке 
подписантов две: Ассоциация пред-
приятий компьютерных и информа-
ционных технологий и ТИАР-Центр. 
Россия как государство инициативу 
пока не поддержала, но в пресс-рели-
зе МИД РФ сказано, что презентация 
французской делегации была воспри-
нята «с интересом». 

Елена Черненко

Х Р О Н И К А К А К  Б Ы Л И  З А Д Е Р Ж А Н Ы  У К Р А И Н С К И Е  К О Р А Б Л И

23 ноября 2018 года два малых бронированных 
артиллерийских катера «Бердянск» и «Никополь», а так-
же рейдовый буксир «Яны Капу» ВМС Украины вышли 
из Одессы в Мариуполь. На борту находились 24 воен-
нослужащих ВМС Украины и двое сотрудников СБУ.

24 ноября в 16:40 буксир «Яны Капу» и судно 
обеспечения «Горловка» были замечены в 28–30 м 
от крымского мыса Меганом. Вечером того же дня 
они получили предупреждение о правилах пере-
сечения российской границы. 25 ноября в 07:20 
корабли, включая присоединившиеся к буксиру 
«Бердянск» и «Никополь», пересекли границу. 
От них потребовали покинуть территориальные 
воды России. В ответ украинцы расчехлили артил-
лерийские установки. Около 11:00 нарушители были 
заблокированы, попытались прорваться. В результате 
преследования российский пограничный стороже-
вой корабль (ПСКР) «Дон» дал предупредительный 
выстрел. После еще одного предупреждения с ПСКР 
«Изумруд» по «Бердянску» был произведен выстрел 
на поражение. Трое из семи членов экипажа получи-

ли ранения. В ночь на 26 ноября все украинские 
корабли были задержаны и доставлены в Керчь.

В России было возбуждено уголовное дело по фак-
ту пересечения госграницы. Моряки были арестованы 
судом. В свою очередь, СБУ возбудило дело по статье 
о развязывании и ведении агрессивной войны. Вече-
ром 26 ноября 2018 года Верховная рада Украины 
утвердила введение военного положения на 30 суток 
в десяти областях Украины, граничащих с Россией, 
Молдавией, а также расположенных вдоль побережья 
Черного и Азовского морей.

25 июля 2019 года ВМС Украины задержали 
в порту Измаил российский танкер Neyma, якобы 
участвовавший в блокировании Керченского пролива. 
После допроса экипаж был отпущен.

7 сентября 2019 года после длительных пере-
говоров состоялся обмен задержанными между Рос-
сией и Украиной. Все 24 члена экипажей украинских 
кораблей вернулись на родину. 17 ноября началась 
буксировка задержанных кораблей от Керченского 
морского вокзала в открытое море к месту передачи.



Спустя восемь лет с начала по-
литического кризиса в Сирии 
начал восстанавливаться тури-
стический поток: сразу два рос-
сийских туроператора запусти-
ли продажу организованных 
туров в страну. Пока им уда-
лось свозить в Сирию 50 чело-
век при стоимости тура свыше 
100 тыс. руб., а потенциальная 
аудитория путешественников 
может расшириться до десят-
ков тысяч туристов. 

О том, что на российском рынке 
появились организованные туры 
в Сирию, „Ъ“ рассказал представи-
тель OnlineTur.ru Игорь Блинов. По 
его словам, объем продаж пока не-
большой: агентам удалось реализо-
вать только несколько путевок туро-
ператора «Килиманджаро». В этой 
компании пояснили „Ъ“, что тури-
сты прилетают в Бейрут, оттуда до-
бираются до Сирии автотранспор-
том. В программу восьмидневно-
го тура входит посещение Дамас-
ка, Алеппо, Хамы, Крак-де-Шевалье, 
Хомса, Пальмиры и Маалюли. Туро-
ператор «Миракл», который также 
организует поездки в Сирию, доба-
вил к этому маршруту город Сайед-
ная. Там говорят, что туры в Сирию 
были и раньше, а в этом году реали-
зация восстановилась после пере-
рыва. Решение было принято после 
переговоров с принимающей сто-
роной, добавили в «Миракле».

Политическая обстановка в Си-
рии нестабильна с начала протестов 

в 2011 году. К сентябрю 2015 года, 
когда Россия официально начала во-
енную операцию в Сирии, значи-
тельная территория страны была ок-
купирована силами запрещенного 
в РФ «Исламского государства». Сей-
час большая часть Сирии находится 
под контролем правительства. Воо-
руженные формирования продол-

жают удерживать основную часть 
провинции Идлиб на севере страны. 
Эту территорию российские путе-
шественники сейчас не посещают, 
пояснили „Ъ“ в турфирмах. На сай-
те консульского департамента МИДа 
есть рекомендации российским гра-
жданам не посещать Сирию с любы-
ми целями, степень террористиче-

ской угрозы определена как выс-
шая. „Ъ“ направил запрос в МИД. 

Как сказано на сайте МИДа, без-
визовый режим с Сирией для вла-
дельцев общегражданских паспор-
тов РФ сейчас не действует. В «Ми-
ракле» и «Килиманджаро» поясня-
ют, что все их клиенты получали си-
рийские визы на границе при опла-
те сбора в $35 (2,23 тыс. руб.) на че-
ловека. Эксперт по Ближнему Вос-
току Георгий Леонтьев объясняет, 
что фактически попасть в страну 
сейчас можно только через туропе-
ратора. «Существуют три или четы-
ре сирийские компании, которые 
получают специальные разреше-
ния в компетентных органах стра-
ны, самостоятельных туристов при 
попытке въезда в страну разворачи-
вают»,— говорит он. Оформление 
разрешения, по словам господи-
на Леонтьева, занимает 21 день для 
поездки с посещением Пальмиры 
и семь дней без. Еще одной сложно-
стью эксперт называет процедуру 
оплаты услуг принимающей сторо-
ны в Сирии из-за действующего мо-
ратория на денежные переводы. По 
его словам, трансакции проходят 
через счета в других странах или за-
меняются на наличный расчет.

Пока в «Миракле» называют су-
ществующий спрос на поездки в Си-
рию небольшим. В «Килиманджаро» 
предполагают, что в этом году стра-
ну суммарно посетили около 50 ор-
ганизованных туристов из России. 
В дальнейшем туроператор рассчи-

тывает отправлять две группы в год. 
Оживление на туристическом рын-
ке Сирии отмечает и официальная 
статистика. По оценкам погран-
службы ФСБ, за первые три кварта-
ла 2019 года страну посетили 334 пу-
тешественника из РФ, что в три раза 
больше, чем годом ранее. Господин 
Леонтьев при этом оценивает по-
тенциальную туристическую ауди-
торию Сирии в десятки тысяч чело-
век — это, например, «коллекцио-
неры» стран и блогеры. При этом он 
уверен, что для обычных туристов 
страна станет интересна только че-
рез два-три года. Но сдерживающим 
фактором может оказаться цена. В 
«Килиманджаро» тур на восемь дней 
в Сирию предлагают за $1,95 тыс. 
(125 тыс. руб.) без учета стоимости 
перелета до Бейрута; в «Миракле» — 
за 107,5 тыс. руб. вместе с билетами.

Туры по небанальным направле-
ниям, как правило, организуют не-
большие операторы. Гендиректор 
туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин поясняет, что крупным иг-
рокам этот рынок неинтересен из-за 
низкого потока: «Сначала на направ-
лении должны появиться люди, а по-
том выйти туроператор». Серьезной 
проблемой для крупных компаний 
топ-менеджер называет и высокие 
репутационные риски: любое про-
исшествие с туристом из-за небез-
опасной обстановки в стране факти-
чески может означать крах бизнеса. 

Александра Мерцалова, 
Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23416,76 (+113,44)
РТС 1443,02 (–6,4)
FTSE 100 7307,7 (+4,76)

DAX 30* 13207,01 (–34,74)
DJIA* 28011,47 (+6,58)
NASDAQ Composite* 8537,883 (–2,946)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.11.19
Австралийский доллар 43,4485
Английский фунт 82,5681
Белорусский рубль 31,1726
Датская крона* 94,4017

Доллар США 63,7542
Евро 70,5313
Индийская рупия** 88,8257
Казахский тенге** 16,4516

Канадский доллар 48,2365
Китайский юань* 90,9164
Норвежская крона* 70,1721
СДР 87,6308

Сингапурский доллар 46,8677
Новая турецкая лира 11,1111
Украинская гривна* 26,3951
Шведская крона* 66,2340

Швейцарский франк 64,3852
Японская иена** 58,5089
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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НОВАТЭК собирает ресурсы под СПГ-проекты
Компания просит отдать ей Северо-Гыданский участок

НОВАТЭК рассчитывает в ближайшее 
время получить еще один актив на Гы-
дане — малоизученный Северо-Гыдан-
ский участок. По данным „Ъ“, соответ-
ствующее письмо основной владелец 
НОВАТЭКа Леонид Михельсон написал 
президенту Владимиру Путину, а тот по-
ручил Минприроды рассмотреть про-
ведение аукциона, в котором сможет 
участвовать только НОВАТЭК. Северо-
Гыданский участок должен стать ча-
стью ресурсной базы четвертого круп-
ного СПГ-проекта НОВАТЭКа в регионе, 
реализацию которого компания наме-
чает на период после 2030 года.

Как стало известно „Ъ“, глава НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон 5 ноября направил пись-
мо президенту Владимиру Путину, в котором 
попросил поручить Минприроды снять вре-
менные ограничения лицензирования с Се-
веро-Гыданского участка и провести по нему 
аукцион, включив в его условия обязатель-
ное использование запасов участка для про-
изводства сжиженного газа. При таком вари-
анте НОВАТЭК становится фактически един-
ственным претендентом на этот лот. Влади-

мир Путин просьбу главы НОВАТЭКа поддер-
жал и дал соответствующее распоряжение 
Минприроды. Там ситуацию комментиро-
вать не стали. В НОВАТЭКе не предоставили 
комментарий.

Северо-Гыданский участок является од-
ним из десяти, которые Минприроды в 2016 
году по просьбе НОВАТЭКа «зарезирвирова-
ло» под планы компании по созданию СПГ-
кластера на Ямале и Гыдане. Из этого спи-
ска производитель уже получил лицензии 
на Штормовое, Гыданское, Западно-Сеяхин-
ское, Верхнетиутейское и Солетско-Хана-
вейское месторождения. По распоряжению 
премьер-министра Дмитрия Медведева тор-
ги еще по одному — Бухаринскому участку в 
ЯНАО (запасы по Д0 — почти 980 млрд кубо-
метров) — Роснедра должны провести до кон-
ца года со стартовым платежом в 2,1 млрд руб. 
Помимо него в резерве пока остаются Восточ-
но-Явайский, Мамонтовский, Северо-Гыдан-
ский и Ярачойтский участки. Вместе с Буха-
ринской площадью их суммарный газовый 
потенциал по С3+D — 2,9 трлн кубометров.

Для какого именно проекта Северо-Гы-
данский участок станет ресурсной базой, Ле-

онид Михельсон в своем письме не уточняет. 
Тем не менее, учитывая расположение участ-
ка в непосредственной близости от уже име-
ющегося у НОВАТЭКа Гыданского участка, 
газ Северо-Гыданского участка, видимо, бу-
дет использован для четвертого СПГ-проек-
та компании. Первый — «Ямал СПГ» — уже 
запущен, второй («Арктик СПГ-2») планиру-
ется запустить в 2023 году на базе Утреннего 
месторождения на Гыдане. Наконец, в этом 
году Леонид Михельсон говорил, что ресурс-
ной базой третьего крупного проекта («Ар-
ктик СПГ-1»), который НОВАТЭК планирует 
реализовать во второй половине 2020-х го-
дов, станет Геофизическое месторождение и 
Трехбугорный участок.

В письме президенту господин Михель-
сон также упоминает, что Северо-Гыданский 
участок нужен для реализации СПГ-проек-
тов за горизонтом 2030 года. Глава НОВА-
ТЭКа отмечает, что ресурсная база для по-
добных проектов в виде разведанных за-
пасов еще не сформирована, напоминая, 
что компания в 2019–2025 годах собирает-
ся вложить в геологоразведку 120 млрд руб. 
В презентации стратегии НОВАТЭКа запа-

сы Гыданского участка считались достаточ-
ными для создания СПГ-завода мощностью 
12,2 млн тонн в год.

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач отмеча-
ет, что, ускоряя процесс получения лицен-
зий на месторождения Гыдана, НОВАТЭК ог-
раждает их от претензий со стороны других 
игроков (на них могут теоретически претен-
довать «Газпром» и «Роснефть»). «Сейчас глав-
ная задача компании — получить лицензию, 
а сроки разработки можно будет адаптиро-
вать к коммерческим реалиям»,— говорит 
он. Руководитель рабочей группы по цено-
образованию и рынкам при Минэнерго Вя-
чеслав Мищенко уверен, что даже если ком-
пания получит все зарезервированные для 
нее участки, то у нее не возникнет проблем с 
финансированием масштабной геологораз-
ведки и параллельного строительства новых 
СПГ-заводов, учитывая наличие значитель-
ного денежного потока от уже работающе-
го производства СПГ. При этом, говорит экс-
перт, предоставленные НОВАТЭКу налого-
вые льготы существенно улучшают экономи-
ку запланированных компанией проектов.

Ольга Мордюшенко

«Мы слышим заявления, что Siemens хочет всех обмануть»
Глава Siemens в России Александр Либеров о локализации турбин и поездов

Партнерство немецкого концерна Sie-
mens с «Силовыми машинами» Алек-
сея Мордашова по производству га-
зовых турбин разваливается. О при-
чинах разногласий, планах Siemens 
по полной локализации газовой тур-
бины, а также возможности производ-
ства в России высокоскоростных пое-
здов «Сапсан» „Ъ“ рассказал гендирек-
тор Siemens в РФ Александр Либеров.

— В начале октября стало очевидно, что 
между Siemens и «Силовыми машинами» 
существует конфликт в рамках совмест-
ного предприятия СТГТ (у Siemens 65%, у 
«Силовых машин» 35%). Каков будет даль-
нейший расклад сил в СП? Планирует ли 
Siemens привлечь в СП «Газпром энерго-
холдинг» в качестве партнера, воспользо-
вавшись условием «дуэли»?
— На текущий момент действует соглаше-
ние о совместном предприятии с «Силовы-
ми машинами», но мы не исключаем, что 
воспользуемся правом «дуэли» в 2021 году. 
Мы также не исключаем участия «Газпром 
энергохолдинга» (ГЭХ) в качестве потенци-
ального партнера — это сильный игрок с го-
сударственным участием. Но я хочу подчерк-

нуть, что мы будем действовать в соответст-
вии с законодательством и с теми соглашени-
ями, которые у нас есть в рамках СП.
— Включение «Силовых машин» в санк-
ционный список США стало катализато-
ром принятия такого решения?
— Для нас это не является катализатором 
того, чтобы не работать с «Силовыми маши-
нами». Скорее, негативным фактором стало 
деловое поведение «Силовых машин» в СП.
— Что вы имеете в виду?
— Открытые заявления в прессе «Силовых 
машин» можно расценивать как намере-
ние нарушить наши договоренности об СП. 
Не секрет, что «Силовые машины» достаточ-
но активно лоббируют заградительные ба-
рьеры против иностранных производите-
лей, например, призывают не заключать 
СПИК на локализацию газовой турбины. 
Это наносит урон развитию энергетическо-
го машиностроения и в целом ухудшает ин-
вестиционный климат для иностранных 
инвесторов.
— Помимо публичной риторики есть ка-
кие-то претензии в плане выполнения 
акционерного соглашения?
— Я не хочу раскрывать детали соглашения 
о совместном предприятии, это конфиден-

циальный документ. Но вполне понятно, что 
когда создается СП, его целью является сов-
местное развитие бизнеса и получение сов-
местной прибыли. И если мы говорим, на-
пример, про локализацию газовой турби-
ны и участие в программе модернизации 
ТЭС, то было бы логично работать в одном 
направлении. Тем более что мы как техно-
логические партнеры высказали четкое же-
лание передать в СП технологии производ-
ства газовых турбин мощностью 187 МВт — 
SGT-2000Е.

Поэтому здесь мне несколько непонятно 
высказывание господина Липатова (генди-
ректор «Силовых машин» Тимур Липатов.— 
„Ъ“), который, вместо того чтобы поддержи-
вать и лоббировать продвижение локализа-
ции через СТГТ, отчего в итоге выиграли бы 
и «Силовые машины», наоборот, продвигает 
введение заградительных мер для иностран-
ных инвесторов.
— С чем вы связываете такое поведение?
— Наверное, за этим стоит желание создать 
свою турбину, возможно, на основе техноло-
гии, которую «Силовые машины» использо-
вали по лицензии в начале 2000-х годов. Но 
надо реалистично оценивать сроки, созда-
ние турбины с нуля займет как минимум 

семь лет. При этом мир не стоит на месте, и 
если только сегодня начать создавать эту тех-
нологию, то через семь лет она станет уже 
устаревшей. Мы выступили с предложением 
стать технологическим партнером россий-
ского правительства по полной локализа-
ции последней версии турбины SGT5–2000E. 
И естественно, что локализация предполага-
ет и постоянное обновление технологии до 
тех новых версий, которые будут выходить.
— Как будет выглядеть схема «дуэли»?
— Механизм изложен в соглашении о сов-
местном предприятии, детали я не хотел бы 
раскрывать.
— Но это ценовые параметры?
— Фактически да, то есть выкуп доли.
— А вы не планируете инициировать оп-
цион раньше 2021 года?
— «Силовые машины» как партнер по СП 
тоже считаются стороной, которая подала 
на СПИК. А дальше вопрос, я думаю, больше 
к самим «Силовым машинам», потому что 
если они будут и дальше заинтересованы со-
здавать свою турбину, то фактически станут 
конкурентами, и участие в СП будет невоз-
можным.

первые лица — с10

На прошлой неделе РБК рассказал 
о письме руководителя ФАС Игоря 
Артемьева, где тот предлагал ОАО 
РЖД отказаться от инвестиций в мор-
ские порты. Посыл был очень понят-
ным: нужно бросить побочные про-
екты и заняться узкими местами ин-
фраструктуры — прежде всего БА-
Мом и Транссибом. Побочные — это 
порты Суходол, Лавна, возможно, 
Тамань, где монополия планирова-
ла поучаствовать в будущих доходах 
от перевалки.

Но, на мой взгляд, такая постанов-
ка вопроса была куда уместнее год на-
зад, когда ОАО РЖД просило больше 
денег на инвестпрограмму, чем се-
годня, когда деньги есть, но катастро-
фически не осваиваются. В прошлом 
году ФАС увековечила экспортную 
надбавку в 8% и повышение тарифа 
на порожняк на 6%, эти меры были 
призваны ликвидировать дефицит 
долгосрочной инвестпрограммы 
ОАО РЖД.

Сейчас, обратите внимание, в вы-
ступлениях руководства ОАО РЖД 
вообще не звучит рефрен «денег нет». 
Ситуация иная — монополия недо-
осваивает инвестпрограмму: в этом 
году на БАМ и Транссиб не потра-
чено 26 млрд руб., а в 2020–2022 го-
дах, по экспертному заключению со-
вета потребителей ОАО РЖД, лими-
ты на Восточный полигон сократят-
ся еще на 161 млрд руб. Монополия 
пока закрывает дыру закупкой локо-
мотивов, но там, где рельсов в прин-
ципе нет, локомотив не выглядит дос-
тойной заменой.

Значительная часть корректиро-
вок инвестиций связана с подряд-
чиками. Монополия щепетильнича-
ет и не называет компании, чьи уси-
лия, а точнее их отсутствие, приве-
ли к сложившейся ситуации. Судя 
по реакции профильных ведомств: 
мол, ведется подготовка актов, кото-
рые помогут подрядчикам действо-
вать беспрепятственно,— часть про-
блемы связана с наличием норматив-
ных барьеров.

В то же время монополия плани-
рует привлечь военных к дострой-
ке БАМа, намекая, что строителей 
остро не хватает просто физически. 
Если ФАС верит в наличие проблемы 
со стройкой — а судя по тому, что го-
сподин Артемьев поддерживает мо-
билизацию ресурсов Минобороны, 
она верит,— следует предположить, 
что бороться стоит не с некоррект-
ным направлением инвестиций.

Добро бы, если бы проекты, кото-
рые ФАС причисляет к непрофиль-
ным, оттягивали на себя строитель-
ный ресурс. Но ведь они пока нахо-
дятся в начальной стадии реализа-
ции, а Тамань, мягко говоря, в пред-
начальной. Те портовые мероприя-
тия, в рамках которых ОАО РЖД дей-
ствительно оплачивает масштаб-
ные строительные работы,— разви-
тие подходов к портам Северо-Запада 
и Азово-Черноморского бассейна,— 
как и БАМ, входят в комплексный 
план модернизации инфраструкту-
ры, то есть их государственная важ-
ность признана.

И тут возникает вопрос: что имен-
но монополия не сделала и что долж-
на сделать, чтобы добыть строителей 
и дать им наконец денег? Но на него, 
увы, предложения ФАС, несмотря 
на всю стройность, не дают ответа.

правила  
игры

Критика участия ОАО 
РЖД в портовых про-
ектах со стороны ФАС 
была бы уместнее год 
назад, когда монопо-
лия просила денег

достраивает заместитель  
редактора отдела бизнеса
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Туристы бронируют фронт
На российском рынке появились туры в Сирию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минюст разработал законопро-
ект, обязующий операторов свя-
зи и бюро кредитных историй 
(БКИ) предоставлять информа-
цию сотрудниками Федераль-
ной службы судебных приставов 
( ФССП). Сейчас операторы отка-
зываются раскрывать приста-
вам детализацию переговоров 
и сообщений, ссылаясь на тайну 
связи. Запросы в БКИ позволят 
ФССП контролировать добросо-
вестность передачи коллектора-
ми данных о платежах граждан 
по долгам.

Проект закона, которым предла-
гается наделить ФССП полномочия-
ми «по истребованию документов и 
информации» в том числе у операто-
ров связи и БКИ, размещен на пор-
тале проектов нормативных право-
вых актов. Как указано в пояснитель-
ной записке, при реализации своих 
полномочий «должностные лица ФС-
СП столкнулись с трудностями по ис-
требованию информации и докумен-
тов», необходимых для рассмотрения 
обращений граждан по закону о взы-
скании долгов физлиц (230-ФЗ). За от-
сутствием контрольных полномочий 
в отношении лиц, нарушающих за-
кон и не состоящих в госреестре, при-
ставы «не имеют достаточных право-
вых средств для формирования дока-
зательной базы» для привлечения к 
административной ответственности.

Как отмечают авторы законопро-
екта, наиболее часто отказы поступа-

ют от операторов связи. Самым рас-
пространенным нарушением про-
фильного закона является «несо-
блюдение частоты взаимодействия 
с должниками». Поэтому Минюст 
предлагает внести изменения в закон 
«О связи» и обязать операторов предо-

ставлять ФССП данные по запросу. Ра-
нее Верховный суд признал незакон-
ными действия судебных приставов 
по запросу информации, составляю-
щей тайну связи (о переговорах меж-
ду абонентами, сведений о статисти-
ке звонков и СМС-сообщений), в рам-

ках проверок жалоб на коллекторов 
без соответствующего судебного ре-
шения (см. „Ъ“ от 9 ноября 2018 года).

Впрочем, операторы связи утвер-
ждают, что даже в случае принятия 
законопроекта вопрос правомерно-
сти запроса остается открытым. «Вне-
сение предложенных изменений не 
освободит ФССП от необходимости 
получения судебного акта, разреша-
ющего истребовать у операторов свя-
зи сведения, относящиеся к тайне 
связи»,— полагают в «Транстелеко-
ме». По мнению представителей ком-
пании, «для целей реализации зако-
нопроекта необходимо утвердить по-
рядок получения соответствующим 
исполнительным органом судебных 
актов, необходимых для получения 
указанной информации от операто-
ров связи». В «Вымпелкоме» указыва-
ют, что «в статье 64, куда предлагается 
внести изменения, определены обя-
занности операторов связи и ограни-
чение прав пользователей услугами 
связи при проведении оперативно-
разыскных мероприятий, меропри-
ятий по обеспечению безопасности 
РФ и осуществлении следственных 
действий». Поэтому, по мнению ком-
пании, «необходимо проанализиро-
вать, насколько вопросы возврата 
просроченной задолженности соот-
ветствуют предмету регулирования 
данной статьи».

Одновременно в Минюсте счи-
тают целесообразным предоставить 
ФССП и возможность запрашивать 

титульную и основную части кре-
дитной истории, «а также сведения 
в отношении источника формиро-
вания кредитной истории, приобре-
тателя права требования дополни-
тельной (закрытой) части кредитной 
истории». Как пояснил „Ъ“ директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Вол-
ков, «служба, будучи органом надзо-
ра за взыскателями, вероятно, пы-
тается наладить работу, связанную с 
контролем полноты и качества пере-
даваемой ими в кредитную историю 
 граждан информации».

Эксперты считают, что предостав-
ление ФССП подобных полномочий 
должно облегчить работу службы. По 
словам президента СРО НАПКА Эль-
мана Мехтиева, «зачастую ФССП не 
может установить, кому принадле-
жит номер, по которому идет взыска-
ние, как следствие, невозможно уста-
новить лицо, которое нарушило тут 
или иную статью профильного зако-
на». Нередко речь идет о неереестро-
вых организациях, «на которые по-
ступают жалобы также в ФССП», от-
мечает он. «Должники не всегда запи-
сывают телефонные разговоры и не 
сохраняют все СМС и звонки с доказа-
тельствами нарушений взаимодейст-
вия,— добавляет глава „Юридическо-
го бюро №1“ Юлия Комбарова.— Поэ-
тому ФССП приходится запрашивать 
данные через суд, решения которого 
можно ждать несколько месяцев».

Светлана Самусева,  
Юлия Тишина

Тайна связи откроется приставам
Новый закон обяжет операторов и БКИ предоставлять данные ФССП

«Роснано» предлагает ввести 
в России маркировку оптоволо-
конного кабеля. Идею поддер-
живают его отечественные про-
изводители, которые надеются 
таким образом защитить ры-
нок от контрафакта и иностран-
ных конкурентов. Покупатели 
кабеля — операторы связи — 
считают, что он уже и так 
 достаточно защищен.

«Роснано» и ассоциация «Элек-
трокабель» направили в Минпром-
торг предложение ввести в России 
маркировку оптоволоконных кабе-
лей, рассказал „Ъ“ старший управля-
ющий директор по сопровождению 
проектов и продвижению продук-
ции УК «Роснано» Тимур Котляр. Речь 
о пилотном проекте добровольной 
маркировки, который поможет ре-
шить, стоит ли делать ее обязатель-
ной, подчеркивает он. Уже создана 
рабочая группа, Центр развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ) тех-
нологически готов к введению мар-
кировки кабелей, «если государство 
и отрасль одобрят это решение», под-
твердил заместитель гендиректора 
ЦРПТ Реваз Юсупов. ЦРПТ уже зани-
мается маркировкой лекарств, сига-
рет, обуви и шуб.

Идею маркировки поддержали 
российские кабельные заводы, ут-
верждает Тимур Котляр. Сегодня под 
видом отечественного можно прода-
вать кабель, произведенный на тер-
ритории другого государства, пояс-
няет он. Маркировка поможет защи-
тить рынок от контрафакта, согла-
сен гендиректор АО «Оптиковоло-
конные системы» Андрей Николаев. 
Объем рынка оптического кабеля в 
России по итогам 2018 года вырос на 
8%, до $211 млн, импорт сохранился 
на уровне 2017 года, экспорт вырос 
на 70%, оценивала ранее компания 
«Инкаб».

Для покупателей кабеля — опе-
раторов связи — проблема контра-
факта неочевидна. «Завезти из Ки-
тая продукцию под другим брендом 
крайне сложно, так как при тамо-
женном декларировании указыва-
ется бренд, есть вероятность досмо-
тра и серьезных санкций»,— пояс-
няет президент ассоциации «Росте-
лесеть» Олег Грищенко. Операторы 
против контрафакта и за качествен-
ный кабель, но «важно не перегнуть 
палку, чтобы не монополизировать 

или еще более не бюрократизиро-
вать рынок», подчеркивает он. Если 
будут новые требования и усложнит-
ся процедура получения сертифика-
тов, это может вызвать сложности в 
поставке продукции, что, «конечно, 
повлияет на ценообразование», счи-
тает господин Грищенко.

Массовой проблемы контрафак-
та на рынке нет, полагает исполни-
тельный директор Общества защи-
ты интернета Михаил Климарев. По 
его мнению, маркировка нужна, что-
бы ограничить ввоз импортного ка-
беля, в частности, украинского, «с 
которым российскому пока сложно 
конкурировать по цене». Импортоза-
висимость сохраняется, многие оте-
чественные кабели сделаны на им-
портном волокне, добавляет генди-
ректор Ассоциации операторов теле-
фонной связи Сергей Ефимов.

«Проблема поддельных кабелей 
существует, но нас никак не касает-
ся»,— отметили в пресс-службе «ЭР-
Телекома». Там поясняют, что компа-
ния работает напрямую с заводами-
производителями, где качество изго-
товленной продукции подтвержде-
но сертификатами. «Мы и так при-
обретаем кабель с техническим па-
спортом производителя и необхо-
димой документацией»,— говорят 
и в МТС, отмечая, что введение мар-
кировки для компании не принци-
пиально. В «МегаФоне» считают, что 
добровольная маркировка имеет 
смысл для массового сегмента, где 
покупатель не может точно опреде-
лить физические свойства товара — 
например, оптического кабеля в зву-
ковой аппаратуре.

Положительно оценивают идею 
маркировки кабеля в «Ростелекоме», 
поясняя, что это даст понимание 
истории его изготовления. При этом 
удорожания кабеля маркировка выз-
вать не должна, а значит, она не по-
влияет и на стоимость услуг связи, 
уверены в пресс-службе компании.

Маркировка — не единственная 
инициатива по ужесточению регу-
лирования рынка оптоволоконного 
кабеля. Как сообщал „Ъ“ 2 октября, 
Минкомсвязь предлагает его обя-
зательную сертификацию в рамках 
закона «о суверенном рунете». Про-
тив идеи выступает Минэкономики, 
считая, что она может вызвать удоро-
жание продукции.

Юлия Степанова

Кабель тянется  
к маркировке
Рынок оптоволокна  
предлагают защитить от контрафакта

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Когда мы  
не можем определить 

принадлежность 
телефонного номера,  

то не можем определить  
и правонарушителя.  

Надо этот правовой пробел 
устранить

—Дмитрий Аристов, 
директор ФССП,  

25 октября

Ц И Т А Т А

Дальневосточная рыбопромы-
словая компания «Антей» гото-
ва заказать минимум шесть кра-
боловов за $90 млн на Находкин-
ском судоремонтном заводе. 
Твердый контракт может быть 
заключен уже в декабре, обсу-
ждается также опцион еще 
на два судна. Готовность «Антея» 
строить краболовы на Дальнем 
Востоке, в том числе для Север-
ного бассейна, вызвана обеща-
ниями государства компенсиро-
вать 20% стоимости судна. Экс-
перты скептически относятся 
к возможностям верфи постро-
ить восемь судов, отмечая, что 
в любом случае этот заказ станет 
крупнейшим для завода.

Как стало известно „Ъ“, дальне-
восточная компания ООО «Антей» 
(по СПАРКу, 51% принадлежит Иго-
рю Михнову, 48% у Сергея Белянцева 
и 1% владеет «РСХБ-Финанс») готовит-
ся построить на дальневосточном На-
ходкинском судоремонтном заводе 
(НСРЗ) минимум шесть краболовов. 
Общая сумма потенциального кон-
тракта — $90 млн, рассказал „Ъ“ пре-
зидент компании Иван Михнов. Всего 
«Антей» вместе с партнерами выиграл 
девять лотов на прошедших крабовых 
аукционах, уточнил топ-менеджер, из 
них 5 тыс. тонн приходится на Север-
ный бассейн и 4 тыс. тонн на Дальний 
Восток. Соответственно, компания 
должна построить девять краболовов.

«Антей» может увеличить число 
заказанных судов на НСРЗ до вось-
ми, рассказал господин Михнов. Еще 
один краболов уже строится на «Пел-
ле» Герберта Цатурова в Ленинград-
ской области (см. «Ъ-СПб» от 27 дека-

бря 2018 года). «Антей» думал разме-
стить там и остальные заказы, но отка-
зался от этой идеи, так как компанию 
не устроила предложенная «Пеллой» 
цена, пояснил господин Михнов. Если 
НСРЗ сможет построить сразу восемь 
судов, то Антей построит там все бу-
дущие краболовы. «Мы еще работаем 
над проектом с НСРЗ, но пока верфь 
говорит о $15 млн за судно,— расска-
зал Иван Михнов.— Это будет нор-
мальный краболов, не переделанный 
из ярусолова, а изначально спроекти-
рованный как краболов».

Господин Михнов пояснил, что 
решение строить на Дальнем Восто-
ке связано с инициативой правитель-
ства субсидировать 20% затрат на суд-
но при его заказе в регионе. Как со-
общал „Ъ“ 16 октября, президент Вла-
димир Путин согласился с идеей ви-
це-премьера Юрия Трутнева напра-
вить до 10 млрд руб., полученных го-
сударством от проведения крабовых 
аукционов, на субсидирование стро-
ительства судов на дальневосточных 
верфях. При этом источник „Ъ“ на 
«Пелле» отмечает, что контракты «Ан-
тея» на НСРЗ еще не заключены. Что 
не успеют построить дальневосточ-
ные верфи, будет достраиваться в ев-
ропейской части России, добавляет 
собеседник „Ъ“.

Гендиректор НСРЗ Николай Болгар 
сообщил „Ъ“, что стороны сейчас про-
рабатывают детали контракта, окон-
чательных договоренностей плани-
руется достигнуть в декабре. Точную 
стоимость строительства краболова 
можно будет назвать по итогам пред-
ставления заказчиком доработанно-
го проекта с детально расписанным 
мейкерс-листом, уточнил топ-менед-

жер. Количество судов будет опреде-
лено после согласования всех усло-
вий проекта и контракта, заключил 
господин Болгар.

При этом собеседники „Ъ“ отмеча-
ют слабую готовность дальневосточ-
ных верфей к подобным заказам. 
Всероссийская ассоциация рыбопро-
мышленников уже выражала озабо-
ченность, что дальневосточные вер-
фи не смогут без господдержки и мо-
дернизации вовремя построить кра-
боловы (см. „Ъ“ от 6 августа). В отра-
сли также не исключали повторения 
сценария с рыбопромысловыми су-
дами, когда сроки сдачи сдвигаются, 
а стоимость увеличивается (см. „Ъ“ от 
27 сентября).

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что для НСРЗ 
контракт на серию краболовов станет 
крупнейшим за всю историю. Боль-
шим успехом будет успешное строи-
тельство даже шести судов, считает 
эксперт, поэтому «Антею» придется 
либо отложить строительство остав-
шихся двух, либо передать на другие 
верфи. На начальном этапе НСРЗ по-
требуются дополнительные финансо-
вые ресурсы для расшивки узких мест, 
полагает Михаил Бурмистров. Если 
«Антей» профинансирует разработку 
проектной документации и авансиру-
ет работы по головному краболову, то 
НСРЗ, вероятнее всего, сможет обеспе-
чить стоимость судна на уровне, близ-
ком к 1 млрд руб., что с учетом субси-
дирования затрат в размере 20% будет 
оптимальным для «Антея» вариантом 
на рынке, заключает он. 

Анастасия Веденеева;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Краболовы идут на восток
Находкинский завод  
может получить контракт на восемь судов

Россельхозбанк зарегистриро-
вал факторинговую компанию, 
которая планирует начать пол-
ноценную работу в 2020 году. 
«РСХБ Факторинг» будет рабо-
тать с уже существующей кли-
ентской базой, прежде всего 
с предприятиями агропромыш-
ленного комплекса (АПК). Одна-
ко, отмечают участники рынка, 
кредиты сельхозпроизводите-
лям государство субсидирует, 
а факторинг — нет. То есть гос-
банку придется конкурировать 
в сегменте с господдержкой.

Как стало известно „Ъ“, последним 
из системно значимых банков на ры-
нок факторинга выходит Россельхоз-
банк (РСХБ). Об этом рассказал собе-
седник, близкий к банку. Информа-
цию подтверждают данные Едино-
го государственного реестра юриди-
ческих лиц (ЕГРЮЛ) — компания «РС-
ХБ Факторинг», созданная в середине 
сентября, будет заниматься в том чи-
сле предоставлением «займов и про-
чих видов кредита». Ее владельцем че-
рез «Агроторг-трейд» и «Торговый дом 
„Агроторг тульский“» выступает РС-
ХБ. За три-пять лет банк собирается 
войти в топ-5 факторинговых компа-
ний, отмечает собеседник „Ъ“. В РСХБ 
не ответили на запрос „Ъ“.

Это не первая попытка РСХБ вый-
ти на рынок факторинговых услуг, 
рассказал контрагент ряда профиль-
ных компаний. «Пять лет назад банк 
уже пытался самостоятельно разви-
вать это направление. Были утвер-
ждены стратегия, продукты, обуче-
ны менеджеры, утверждена риск-мо-
дель»,— утверждает он. Но в итоге, по 
его словам, руководство банка не уви-
дело перспективу в развитии факто-
ринга для АПК.

• Все системно значимые кредит-
ные организации самостоятельно 
или через специализированные компа-
нии проводят факторинговые опера-
ции. На начало октября 2019 года 
крупнейшими игроками рынка явля-
лись «ВТБ Факторинг» (портфель 
195,7 млрд руб.), «Сбербанк Факто-
ринг» (115 млрд руб.), Альфа-банк 
(72,6 млрд руб.), «ГПБ-факторинг» 
(43 млрд руб.), а также компании, 
входящие в группу Промсвязьбанка 
(41 млрд руб.).

Согласно данным отчетности по 
МСФО за прошлый год, в структуре 
кредитного портфеля предприятия 
сельского хозяйства занимали 43% от 
общего объема выданных банком кре-
дитов. По словам источника „Ъ“, близ-
кого к РСХБ, в первую очередь услуга 
факторинга будет предлагаться дейст-
вующим клиентам банка, на которых 
открыты кредитные лимиты. Впро-
чем, «РСХБ Факторинг» будет работать 
и в других секторах. «Запуск планиру-
ется на следующий год, однако уже 
проведены тестовые сделки»,— утвер-
ждает источник „Ъ“.

Почти во всех крупнейших факто-
ринговых компаниях доля АПК зани-
мает незначительное место, рассказа-
ли участники рынка, объясняя эту си-

туацию низкой привлекательностью 
сегмента. «Ведущие сельхозпроиз-
водители, при условии субсидиро-
вания кредитной ставки, имеют до-
вольно дешевые кредитные средст-
ва»,— говорит гендиректор «Росбанк 
Факторинга» (портфель 18,6 млрд 
руб.) Олег Виндман. «Факторинг, в от-
личие от кредитования и лизинга, не 
субсидируется со стороны государст-
ва»,— напоминает руководитель ди-
рекции по работе с клиентами «ВТБ 
Факторинга» Корнелиу Робу. «Это за-
ставляет искать новые факторинго-
вые решения»,— отмечает директор 
по продажам продуктов факторинга 
Альфа-банка (доля АПК в портфеле 
около 15%) Павел Шишов.

Кроме того, добавляет директор де-
партамента факторинга МКБ Кирилл 
Покровский, в ритейле в силу закона 
небольшая отсрочка, что значительно 
снижает интерес к факторингу у по-
ставщиков. «В других сегментах (рабо-
тающих с продукцией АПК.— „Ъ“) от-
срочки тоже пока небольшие или ча-
сто используется практика предвари-
тельной оплаты»,— говорит он. Впро-
чем, большинство участников рын-
ка, по крайней мере на словах, видят 
перспективы в развитии факторинга 
в АПК. Рост сельхозпроизводства, под-
держка со стороны государства, вне-
дрение комплексных программ фи-
нансирования в этом сегменте, появ-
ление тенденции к появлению либо 
увеличению отсрочки платежа, пере-
числяют они причины. Впрочем, как 
резюмирует господин Шишов, в АПК 
победят компании, «которые способ-
ны предложить клиенту что-то более 
ценное, чем процентная ставка, пото-
му что субсидии не оставляют шанса 
для торга».

Илья Усов

Сельский фактор
РСХБ выходит на новый рынок

557 млрд руб.
составил совокупный 
портфель факторин
говых компаний  
на конец первого  
полугодия 2019 года

По словам заместителя главы 
НСФР Александра Наумова, рост опе-
раций обналичивания в 2019 году, 
который фиксирует ЦБ, как раз свя-
зан с активным применением для 
этих целей удостоверений КТС. «Эта 
схема используется мошенниками 
только для обналичивания, толь-
ко для вывода денежных средств из 
банка»,— соглашается руководитель 
управления комплаенс Тинькофф-
банка Галина Кузнецова.

Ведущий консультант Минюста 
Надежда Мануйленко сообщила, 
что министерством уже подготов-
лен законопроект (находится в ста-
дии согласования с Минфином и 
Минтрудом), согласно которому су-
дебные приставы получат полно-
мочия по проверке удостоверений 

КТС. Она подчеркнула, что на сегод-
няшний день доля взысканий по 
данным документам в общем объе-
ме исполнительного производства 
очень высока — с начала года при-
ставам было предъявлено 165 тыс. 
КТС для взыскания.

В кредитных организациях под-
держивают это предложение. По сло-
вам директора правового департа-
мента ХКФ-банка Александра Гонта-
ренко, если приставы будут прове-
рять подлинность удостоверений 
КТС, то это «как минимум защитит 
банк от претензий к нему со стороны 
клиента, со счета которого было про-
ведено списание». В то же время не все 
банкиры уверены в качестве провер-
ки. «Передача вопроса проверки удо-
стоверения КТС приставам — инте-
ресная идея, но смущают механизмы 
реализации,— отмечает старший ви-

це-президент Новикомбанка Стани-
слав Сушко.— Для приставов это мо-
жет быть задачей сотого приоритета, 
и проверка будет формальной». Эти 
опасения разделяют и юристы. «Сей-
час приставы загружены на 120%, ка-
чественных проверок не будет, если 
не увеличить в разы штат службы»,— 
уверен глава КА «Наговицын и парт-
неры» Дмитрий Наговицын. По сло-
вам руководителя уголовной практи-
ки юридической компании BMS Law 
Firm Александра Иноядова, разумнее 
было бы также усилить ответствен-
ность за проверку подлинности доку-
ментов для банков, чтобы исключить 
и тут формальный подход.

Вместе с тем, по словам члена экс-
пертного совета ТПП по безопасности 
предпринимательской деятельности 
Дениса Фролова, проверка поможет 
выявить лишь откровенно мошенни-

ческие документы. От схем с обнали-
чиванием денег, выводом средств с 
арестованных счетов или из фирмы-
банкрота она не убережет, считает 
он. По словам юриста Horizon Global 
Кристины Черкасовой, формальная 
проверка не позволит решить пробле-
му с мошенническими удостоверени-
ями КТС, в большинстве случаев доку-
менты подлинны, но используются в 
целях вывода денежных средств под 
видом выплаты заработной платы. 
«Если же приставы будут проводить 
длительную проверку с вызовом ра-
ботников для дачи заявлений по обра-
зовавшейся перед ними задолженно-
сти, то уйдет весь смысл КТС, выра-
женный в быстрой защите интересов 
работников, так как взыскать долг по 
зарплате через суд будет проще»,— ре-
зюмировала госпожа Черкасова.

Вероника Горячева

Удостоверение обналичности
с1
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Реструктуризация управления 
«Яндексом» через создание не-
коммерческого фонда снимет 
с компании риски государствен-
ного вмешательства, рассчиты-
вают аналитики. Зарубежные 
инвесторы также встретили из-
менения с оптимизмом: коти-
ровки компании на NASDAQ 
выросли на 11%. Рисками для 
«Яндекса» остаются потенциаль-
но неблагоприятное использо-
вание фондом своих полномо-
чий, а также сохранение ограни-
чений для ее акционеров в рам-
ках законопроекта о значимых 
интернет-ресурсах, который 
планируется переработать.

Решение «Яндекса» изменить 
структуру корпоративного управле-
ния не оставляет поводов для вме-
шательства государства в дела ком-
пании, считают аналитики Bank of 
America Merrill Lynch (отчет есть у 
„Ъ“). Возросшее за последнее время 
давление государства на компа-
нию, скорее всего, будет умень-
шаться, соглашаются в своей запи-
ске аналитики UBS.

 «Яндекс» 18 ноября объявил, что 
совет директоров компании одо-
брил изменения в корпоративной 
структуре. В частности, предлагает-
ся создание некоммерческого фон-
да общественных интересов и се-
мейного траста, который будет 
контролировать пакет акций генди-
ректора группы компаний «Яндекс» 
Аркадия Воложа. Фонд сможет бло-
кировать сделки по консолидации 
10% компании в одних руках и парт-
нерства с правительствами других 
стран, а также получит полномочия 

назначать двух из 12 директоров в 
совет директоров «Яндекса».

В совет директоров самого фонда 
войдут представители российских 
вузов — ВШЭ, МФТИ, МГУ, СПбГУ и 
ИТМО, а также Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей, школы управления «Сколко-
во» и фонда поддержки 57-й школы 
в Москве. Кроме того, туда войдут 
менеджеры «Яндекса» Аркадий Во-
лож, управляющий директор Тиг-
ран Худавердян и гендиректор рос-
сийского «Яндекса» Елена Бунина. 
Предлагаемые изменения должны 
получить не менее 75% голосов ак-
ционеров на внеочередном собра-
нии 20 декабря.

«Яндекс» обсуждал реструктури-
зацию с чиновниками и админист-
рацией президента, признал в ходе 
конференц-колла Аркадий Волож. 
Впрочем, пресс-секретарь Владими-
ра Путина Дмитрий Песков заве-
рил, что «ни о каком согласовании с 
Кремлем речи идти не может... Это 
корпоративные дела».

В проспекте для акционеров «Ян-
декс» указал, что вопросом реструк-
туризации занимался созданный в 
октябре 2018 года особый комитет. 
Он рассматривал несколько возмож-
ных вариантов, в том числе дели-
стинг с американской NASDAQ, сли-
яние с другой российской техноло-
гической компанией или сохране-
ние статус-кво до вступления в силу 
нового регулирования — закона о 
значимых информационных ресур-
сах, ограничивающего долю ино-
странных акционеров в них. Внес-
ший проект этого закона в Госдуму 
депутат Антон Горелкин после объ-

явления о реструктуризации «Яндек-
са» заявил, что решил отозвать доку-
мент для доработки.

Вопрос в том, в каком виде зако-
нопроект будет представлен после 
доработки, отмечает аналитик 
«Уралсиба» Константин Белов. Кро-
ме того, еще должно пройти собра-
ние акционеров «Яндекса», добавля-
ет он: «Я думаю, в интересах мино-
ритариев этот план поддержать. 
Если этот вариант не реализуется, 
придется искать альтернативный, а 
это процесс небыстрый».

Даже если акционеры одобрят 
реструктуризацию «Яндекса» в пред-
лагаемом виде, а из законопроекта 
исчезнут ограничения, ряд рисков 
остается. Компания в проспекте не 
исключает, что создаваемый фонд 
может использовать свои полномо-
чия так, что это окажет «существен-
ное неблагоприятное воздействие 
на бизнес». Кроме того, сам факт ре-
структуризации может негативно 
отразиться на имидже компании, 
что может привести к падению ее 
привлекательности для сотрудни-
ков и негативно отразиться на опе-
рационных результатах.

Но пока новости позитивно отра-
зились на капитализации «Яндекса»: 
на Московской бирже его акции вы-
росли на 11,4%, до 2,525 тыс. руб. за 
штуку. На NASDAQ по состоянию на 
20:00 по Москве рост составлял око-
ло 11%, до $39,73 за бумагу. Капита-
лизация «Яндекса», таким образом, 
достигла $13,05 млрд. Аналитики 
UBS ожидают, что рост продолжится 
и через год стоимость акций «Яндек-
са» вырастет до $54,3 за штуку.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» успокоил инвесторов
Акции компании выросли  
после новостей о реструктуризации

В 2019 году российские банки 
и платежные системы стали 
тратить в три раза больше де-
нег на рекламу у лидеров мне-
ний в социальных сетях, бло-
гах и мессенджерах, подсчита-
ли в Admitad. В банках подтвер-
ждают, что существенно нара-
щивают затраты на YouTube 
и Telegram, хотя основная доля 
их бюджетов в интернете по-
прежнему приходится на тра-
диционную контекстную 
и  медийную рекламу.

За девять месяцев 2019 года вла-
дельцы интернет-площадок в соци-
альных сетях, блогах, мессендже-
рах, YouTube и на форумах в три ра-
за нарастили доходы от продвиже-
ния финансовых продуктов по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, подсчитали в 
российском подразделении Ad-
mitad. Объем их дохода через сеть 
Admitad составил за три квартала 
44 млн руб. По итогам 2018 года на 
компанию приходилось 71,8% рын-
ка СРА-маркетинга (cost per action 
— оплата действий пользователя на 
сайте рекламодателя) в сегменте e-
commerce по итогам 2018 года, сле-
дует из данных AdIndex.

Опрошенные „Ъ“ банки подтвер-
ждают рост затрат на рекламу через 
инфлюенсеров. ВТБ еще до середи-
ны 2018 года не использовал их в 
продвижении продуктов, но сейчас 
до 15% бюджета в рамках каждой ре-
кламной кампании выделяется на 
этот вид продвижения, говорят в 
пресс-службе банка. Приоритетны-
ми площадками в этом сегменте в 
ВТБ называют Instagram и YouTube, 
с помощью которых можно донести 
«информацию, которую невозмож-
но уместить в стандартных реклам-
ных форматах», также банк тестиру-
ет размещение в Telegram-каналах.

Qiwi в 2019 году тратит до 20% 
общего бюджета на продвижение 
продуктов у «блогеров, стримеров, 
инфлюенсеров и микроинфлюен-
серов», в прошлом году эти затраты 
были в три-четыре раза меньше, го-
ворит бренд-менеджер группы Ели-
сей Малышев. 

Бюджет «Открытия» на рекламу 
в блогах на разных площадках за 
девять месяцев 2019 года вырос на 
15% к аналогичному периоду прош-
лого года, говорит директор депар-
тамента Digital банка Александр 
Пятигорский, подчеркивая, что 
основная доля онлайн-бюджета по-
прежнему приходится на контекст-
ную и медийную рекламу, финан-
совые агрегаторы и др.

Альфа-банк в этом году также 
увеличил инвестиции в рекламу 
через инфлюенсеров, социальные 
сети и видеохостинги, рассказал 
его директор по маркетингу Алек-
сей Гиязов, при этом доля затрат на 
ТВ-рекламу «несколько снизилась». 
Райффайзенбанк «среди всех но-
вых каналов коммуникации актив-

но использует только YouTube», го-
ворит руководитель отдела марке-
тинговых коммуникаций банка 
Михаил Зуров. «Невозможно игно-
рировать, что по ежемесячной ау-
дитории YouTube обогнал все, да-
же федеральные, телеканалы»,— 
поясняет он.

Тинькофф-банк не отмечает рез-
ких изменений в рекламном бюд-
жете. «Для нас это стабильный и 
растущий канал привлечения, но 
мы развивали его еще до того, как 
все начали в это активно вклады-
ваться»,— поясняет представи-
тель банка.

Стоимость рекламы финансо-
вых продуктов у инфлюенсеров за-
висит от сложности и формата ин-
теграции, степени известности бло-
гера и охвата, говорят в банках. На-
пример, разброс в Telegram-кана-
лах очень широкий — «это может 
быть и 20 тыс. руб., и 1 млн руб. за 
выход в каналах одной и той же те-
матики», оценивает представитель 
ВТБ. В среднем один подписчик в 
Telegram стоит 0,5–1 руб., просмотр 
видео в YouTube — 0,5 руб., прос-
мотр stories в Instagram — 0,3–0,5 
руб., уточняет представитель Тинь-
кофф-банка.

В целом же доля YouTube и 
Instagram в рекламных бюджетах 
больше, чем у Telegram, который 
остается недорогой площадкой для 
размещения рекламы, где одна ин-
теграция в среднем обходится в 10–
20 тыс. руб., оценивает Александр 
Пятигорский. Проблемой, по его 
словам, остается то, что даже круп-
ные агентства и блогеры не готовы 
брать на себя ответственность за из-
мерения результата, поэтому, зака-
зывая такое размещение, можно 
спрогнозировать охват и вовлечен-
ность, но не продажи.

Валерия Лебедева

Банки повысили ставки блогерам
Финансовые организации нарастили затраты 
на продвижение в соцсетях

Сложности на российском 
 рынке крупного производите-
ля обуви датской ECCO выну-
дили компанию начать рабо-
тать в стране самостоятельно. 
Для этого ей придется выку-
пить бизнес эксклюзивного 
 дистрибутора «ЭККО-Рос» у рос-
сийских предпринимателей, 
его стоимость оценивается 
в 5 млрд руб. После сделки ECCO 
может начать реконструкцию 
магазинов и открытие новых 
точек, считают эксперты.

ECCO Sko A/S обратилась в Феде-
ральную антимонопольную службу 
(ФАС) с ходатайством о приобрете-
нии 100% ООО «ЭККО-Рос» и прав, по-
зволяющих определять условия дея-
тельности ООО «ЭККО-Петербург», 
сообщило ведомство 18 ноября. «ЭК-
КО-Рос» — эксклюзивный дистрибу-
тор обуви ECCO в России. Согласно 
ЕГРЮЛ, компания на паритетных на-
чалах принадлежит Андрею Севаги-
ну и гендиректору Ивану Штопелю. 
Они же в равных долях владеют «ЭК-
КО-Петербург».

По собственным данным, «ЭККО-
Рос» управляет почти 230 магазинами 
в России, точками в Казахстане, Бело-
руссии, Киргизии, Узбекистане, Ар-
мении и Азербайджане. В годовом от-
чете ГК «Обувь России» (управляет ма-
газинами Westfalika, «Пешеход», 
Emilia Estra и Lisette) ECCO называет-

ся крупнейшей обувной сетью в РФ в 
верхнем ценовом сегменте. В 2018 го-
ду выручка «ЭККО-Рос» выросла на 
5,24%, до 12,5 млрд руб., чистая при-
быль упала на 71,46%, до 153,33 млн 
руб. (данные «СПАРК-Интерфакс»).

ECCO Sko A/S — головная структу-
ра датской ECCO Group, следует из 
данных на сайте компании. Компа-
ния принадлежит семье основателя 
Карла Тусби. Как сказано в ее годовом 
отчете, на конец 2018 года ECCO 
управляла 2,25 тыс. магазинов в 99 
странах. Выручка за этот период — 
€1,3 млрд (91,68 млрд руб. по курсу ЦБ 
на вторник), прибыль — €135,88 млн 
(9,58 млрд руб.). Исходя из этих дан-
ных долю России в продажах ECCO 
можно оценить почти в 14%. В ECCO и 
«ЭККО-Рос» „Ъ“ не ответили.

По словам главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, ECCO с 
2017 года испытывает сложности с 
продажами и эффективностью бизне-
са в России и только в 2019 году смо-
жет вернуть оборот на уровень 2016 
года. Тогда «ЭККО-Рос» получила 
13,03 млрд руб. выручки, годом позже 
показатель сократился на 8,8%, до 
11,87 млрд руб. При этом господин 
Бурмистров не исключает, что в 2019 
году компания может получить убы-
ток. По данным Fashion Consulting 
Group, из-за ослабления рубля прода-
жи обуви в 2018 году остались на уров-
не 2017 года — около 680 млрд руб.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская поясняет, что международ-
ные компании могут использовать 
партнеров для выхода на новые рын-
ки, так как у тех есть необходимые 
связи с девелоперами, таможней, зна-
ние конъюнктуры и пр. Но, указывает 
она, когда рынок, развиваемый парт-
нером, становится интересным и 
стратегически важным для собствен-
ного развития, головной бренд может 
изменить стратегию. Как отмечает го-
спожа Рождественская, из-за неподхо-
дящего партнера компания рискует 
совсем потерять местный рынок, а по-
вторный выход в страну в таком слу-
чае будет сложным.

Как полагает Михаил Бурми-
стров, для усиления позиций на 
рынке ECCO необходимы рекон-
струкция действующих магазинов и 
активизация программы открытия 
новых объектов. «Видимо, владель-
цы российского дистрибутора к та-
ким инвестициям оказались не гото-
вы»,— отмечает эксперт. Стоимость 
всего бизнеса «ЭККО-Рос» господин 
Бурмистров оценивает не менее чем 
в 5 млрд руб. По его подсчетам, в об-
новление одного магазина ECCO по-
требуется вложить около 3–4 млн 
руб., потенциально компания может 
открыть в РФ еще до 200 новых то-
чек, на что уйдет до 2 млрд руб.

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

Датчане собирают обувь
ECCO хочет сама заниматься продажами в России

По словам господина Габышева, 
продажа свыше 50% MFG может стать 
крупнейшей сделкой на российском 
fashion-рынке. Теоретически MFG 
может быть интересна финансово-
промышленным группам уровня 
«Сафмар» Михаила Гуцериева, инсти-
туциональным инвесторам, таким 
как Российский фонд прямых инвес-
тиций (РФПИ), другим сетям, но про-
дать актив будет непросто, отмечает 
он: «Российский fashion-рынок не 
растет, а сама по себе контрольная до-
ля может рассматриваться только как 
портфельная инвестиция».

По подсчетам Fashion Consulting 
Group, в 2018 году оборот fashion-
рынка остался на уровне 2017 года 
— 2,36 трлн руб. Трафик в магазинах 
одежды и обуви при этом сокраща-
ется. По данным Watcom Group, в 
январе—октябре 2019 года Shopping 
Index (количество посетителей на 

1 тыс. кв. м торговой площади) в ма-
газинах в Москве упал на 18% отно-
сительно аналогичного периода 
2016 года. В «Сафмар» заявили, что 
MFG не входит в периметр интере-
сов группы, в РФПИ от комментари-
ев отказались.

По словам источника „Ъ“, в due 
diligence MFG заинтересован постав-
щик одежды и обуви со штаб-кварти-
рой в Гонконге Li & Fung. По собст-
венным данным, компания отгружа-
ет продукцию в 40 стран, ее выручка 
в 2018 году была $12,7 млрд, при-
быль — $171 млн. Для Li & Fung MFG 
может стать площадкой по продви-
жению своей продукции на россий-
ском рынке, но вряд ли компания бу-
дет покупать актив самостоятельно, 
а выступит при поддержке крупных 
китайских групп уровня Fosun, гово-
рит Николай Габышев. В Li & Fung на 
вопросы „Ъ“ также не ответили. 

Старший аналитик «Атона» Вик-
тор Дима отмечает, что российский 

fashion-рынок был интересен лет 
пять-семь назад, когда показывал 
активный рост. Сегодня ситуация 
изменилась, к тому же в массовом 
сегменте доминируют глобальные 
компании, такие как H & M, Inditex 
(сети Zara, Bershka, Pull & Bear и пр.), 
Uniqlo, конкурировать с которыми, 
в том числе в силу их масштаба, 
сложно, отмечает он. По словам ана-
литика, хотя доходность такого биз-
неса может быть на хорошем уров-
не — 10–15%, он требует качествен-
ного операционного управления: 
«Тренды меняются каждый год, 
можно чуть не угадать с новой кол-
лекцией, и придется сбывать боль-
шую часть вещей со скидкой». Кро-
ме того, бизнес сильно зависит от 
погодного фактора — аномальные 
условия в сезоне могут негативно 
повлиять на продажи, добавляет 
Виктор Дима.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Eastline провожают по одежке
с1

Я не активный фолловер 
и спикер там внутри,  

я не блогер.  
Это не близко мне

— Герман Греф,
глава Сбербанка, декабрь 2016 года  

(цитата «РИА Новости»)
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первые лица

— Если гипотетически исход «дуэ-
ли» будет другим, и «Силовые ма-
шины» выкупят вашу долю?
— Чтобы ее выкупить, нужно наше 
согласие на это, а мы не собираемся 
продавать долю. Мы остаемся в этом 
предприятии.
— Видите ли вы для себя какие-то 
риски в случае уменьшения своей 
доли в СП с «Силовыми машина-
ми» или с иным партнером до 50%, 
как поручило правительство?
— Я бы не стал делать такой большой 
акцент на самом распределении до-
лей. Более важный шаг с точки зре-
ния российской экономики и энер-
гетического машиностроения — это 
трансфер технологий. Принципи-
ально мы готовы к снижению доли в 
СП до 50%, но с сохранением контр-
оля над управлением технологией 
— речь идет об интеллектуальной 
собственности. Во-первых, контроль 
необходим, чтобы в полной мере не-
сти ответственность перед нашими 
заказчиками за бренд, технологию, 
безопасность и качество. Второй мо-
мент — необходимость обеспечения 
работы российских поставщиков 
критически важных комплектую-
щих в соответствии с теми механиз-
мами контроля и стандартами, кото-
рые приняты в компании.
— Покупка ГЭХом «РЭП Холдинга» 
может повлиять на ваши планы по 
созданию СП с этой компанией?
— Наша стратегия не меняется, ГЭХ 
является одним из важных клиен-

тов. Им нравится наша технология, и 
в дальнейшем они хотели бы с ней 
работать, в парке компании сейчас 
больше 30 турбин Siemens.
— «Силовые машины» говорят, 
что будут разрабатывать машину 
ГТЭ-170. Эта тоже технология 
Siemens? Они покупали на нее ли-
цензию?
— Мы никаких новых лицензий не 
давали и давать не собираемся.
— По какой тогда лицензии они 
будут делать ГТЭ-170?
— Этот вопрос лучше адресовать «Си-
ловым машинам». Действие лицен-
зии Siemens на производство ГТЭ-160 
закончилось в декабре 2011 года.
— Почему возникли проблемы с 
одобрением вашей заявки на 
СПИК по газовой турбине?
— Мы подали заявление в Минпром-
торг, оно было принято и направлено 
на межведомственную комиссию, и 
затем, по причинам, не до конца по-
нятным, было рекомендовано подать 
заявку заново по новым правилам, 
которые еще принципиально не 
определены и не сформулированы. 
Процесс затягивается. Здесь для нас 
время критично: когда мы говорили 
о СПИК несколько месяцев назад, то 
рассчитывали на участие в проектах 
второй волны отбора проектов мо-
дернизации старых ТЭС (ДПМ-2.— 
„Ъ“). Каждый месяц задержки задер-
живает и локализацию, поэтому Рос-
сии необходимо понять, нужна ли ей 
современная газовая турбина боль-
шой мощности к 2023 году.
— «Силовые машины» говорили, 
что заключение СПИК дает вам 
существенные преимущества для 
работы на российском рынке, вы 
согласны с этим?
— Мы конкуренции не боимся, мы 
заявили, что нам как СП не нужно 
софинансирование государства. Бо-
лее того, мы не просим ни налого-
вых льгот, ни льгот по таможенным 
пошлинам, даже наоборот, локали-
зовав здесь производство и создавая 
добавленную стоимость в России, 
мы будем платить больше налогов в 
бюджет.

— Тогда зачем вам нужен СПИК?
— Для нас важно иметь грейс-период 
— время до 2023 года, поскольку ло-
кализация не происходит за один 
день. Мы слышим заявления, что 
Siemens хочет всех обмануть: подпи-
сать СПИК, ничего не локализовать, 
выиграть время до 2023 года, продать 
турбины немецкого производства на 
рынок, а потом ничего не делать. Это 
не так, мы готовы отчитываться по ка-
ждому этапу локализации — поквар-
тально и ежегодно. Такого уровня ло-
кализации газовой турбины боль-
шой мощности, который достигнут 
на заводе СТГТ, не может показать ни 
одно другое предприятие.
— Как вы оцениваете вложения в 
локализацию ГТБМ?
— В заявлении на СПИК мы указали 
инвестиции в 1,3 млрд руб., но они 
планируются и со стороны потенци-
альных поставщиков.
— У вас есть уже гарантирован-
ный пул покупателей турбины?

— Мы видим целый ряд компаний, 
которые могут быть потенциальны-
ми заказчиками — это и «Интер 
РАО», и ГЭХ, и «Татэнерго». Я не ду-
маю, что будет локализовано боль-
шое число моделей турбин, потому 
что объем российского рынка не на-
столько велик, чтобы иметь три-че-
тыре или даже два-три производите-
ля, экономика программы локализа-
ции будет под вопросом.
— Во сколько вы все-таки оцени-
ваете емкость рынка ГТБМ в РФ? 
Не будет ли он слишком узким 
для всех проектов производства?
— Для SGT-2000Е мы видим рынок от 
трех до шести турбин в год на бли-
жайшие 10–12 лет. На сегодняшний 
момент существует много деклара-
ций в прессе, но если мы посмотрим 

реально, то только Siemens инвести-
ровал больше €100 млн в развитие 
этой технологии в России. У нас есть 
локализованная на 62% технология, 
есть цех по восстановлению лопаток 
турбин — это реальный завод, где ра-
ботают люди, где обучены инжене-
ры, где есть ноу-хау и есть техноло-
гии. Все остальные пока заявляют о 
чем-то. И я должен сказать откровен-
но, что если нас не допустят до уча-
стия в программе ДПМ-2, естествен-
но, эта инвестиция станет невыгод-
ной, потому что мы не сможем даль-
ше развивать производство. Любая 
инвестиция должна быть оправдана 
рынком. Российский рынок газовых 
турбин мощностью 180–190 МВт на 
ближайшие 10–15 лет, по нашим се-
годняшним оценкам, составляет око-
ло 40 машин, может, чуть больше.
— Правительство по просьбе «Си-
ловых машин» поручило прора-
ботать возможность локализации 
и газовых турбин мощностью 
свыше 500 МВт. Вы готовы рас-
смотреть такую возможность?
— Мы готовы рассматривать любую 
локализацию, но для этого нужно 
иметь соответствующую экономику 
рынка. Могу привести пример из на-
шего железнодорожного сегмента 
бизнеса. Электропоезда «Ласточка» 
локализованы более чем на 80% на 
заводе «Уральские локомотивы» — 
это наше СП с группой «Синара». Ре-
шение о локализации было принято 
под заказ на 1,2 тыс. вагонов, не 
исключено и дальнейшее увеличе-
ние, эти поезда очень востребованы 
в РФ. Но общий мировой рынок 
крупных газовых турбин серьезно 
просел. Раньше он составлял около 
300 турбин в год, а сейчас упал более 
чем в два раза — 120–110 машин, и в 
мире есть избыточные мощности.
— Если перейти к железным доро-
гам, какая годовая выручка у Sie-
mens по этому сегменту по России?
— Мы не раскрываем информацию 
по отдельным сегментам бизнеса в 
России. В 2019 финансовом году наш 
оборот в целом в стране составил 
около €1,1 млрд. Энергетическое и 

железнодорожное машиностроение 
являются важными частями нашего 
бизнеса, если учесть, что в этом году 
мы подписали контракт по «Сапса-
нам» на €1,1 млрд, включая сервис. 
Понятно, что это единовременный 
контракт, но все равно, если мы со-
поставим цифру с оборотом, то мож-
но сказать, что это значительная до-
ля нашего бизнеса в России.
— Когда мы увидим первые «Сап-
саны», выпущенные на «Ураль-
ских локомотивах»?
— Вначале шли разговоры о локали-
зации и по этому контракту, мы рас-
сматривали вопрос совместно с ОАО 
РЖД. В итоге было решено произво-
дить поезда большей частью в Герма-
нии — из-за достаточно коротких 
сроков поставки и относительно не-

большой партии: 13 поездов локали-
зовывать дорого. Тем не менее это 
был первый контракт, в отличие от 
двух предыдущих, в котором фигу-
рировал российский партнер — СП 
«Уральские локомотивы». Опреде-
ленная локализация будет происхо-
дить и по этим поездам: это как во-
просы сертификации, так и постав-
ки российскими компаниями, на-
пример, систем радиосвязи, систем 
поездной безопасности. Пуско-на-
ладка также будет происходить по 
большей части в России.

Что касается дальнейших планов, 
вы знаете, что между ОАО РЖД, «Си-
нарой» и Siemens было подписано 
соглашение о создании инжинирин-
гового центра. Он будет концентри-
роваться на высокоскоростном дви-
жении и создании новой платформы 

российского высокоскоростного по-
езда. В перспективе это даст возмож-
ность выпустить поезд на «Ураль-
ских локомотивах». Но это будет пря-
мо зависеть от развития проекта 
ВСМ в России.
— Каким, на ваш взгляд, дол-
жен быть экономически обосно-
ванный уровень локализации 
«Сапсана»?
— Возможность локализации нужно 
оценивать исходя из количества пое-
здов, «Ласточки» — хороший тому 
пример. Локализовать можно все, 
вопрос в рынке.
— При каком объеме заказа лока-
лизация «Сапсанов» имеет смысл?
— Ранее мы говорили о 20–30 пое-
здах.
— Предложение «Немецкой ини-
циативы» как партнера по ВСМ 
Петербург—Москва—Нижний 
Новгород рассматривается как 
актуальное. Не могли бы вы его 
детализировать с точки зрения 
финансовой составляющей?
— Мы всегда заявляли о желании 
участвовать в проекте ВСМ Москва—
Казань, и Siemens был в этом нефор-
мальным лидером «Немецкой ини-
циативы». Мы продолжаем актив-
ные переговоры с ОАО РЖД. «Немец-
кая инициатива» готова выступить 
технологическим партнером, страте-
гическим и даже финансовым.
— А по проекту Петербург—Мо-
сква—Нижний Новгород?
— Мы готовы его всерьез рассматри-
вать, и не просто теоретически. По 
ВСМ Москва—Санкт-Петербург сей-
час, как я понимаю, идет предпро-
ектное исследование, потому что до 
этого говорили про ВСМ Москва—
Казань. Расстояния примерно одина-
ковые, но планы все равно разные.
— То есть «Немецкая инициати-
ва» пока не выдвигала детализи-
рованного финансового предло-
жения?
— Детализированного предложения 
нет. В конце августа мы подписали 
меморандум о взаимопонимании, в 

котором зафиксировали желание 
участвовать в проекте, но сейчас 
ждем решения от российского пра-
вительства.
— Какая модель может лечь в 
основу полностью локализован-
ного высокоскоростного поезда в 
России?
— Есть наработки на базе «Сапсана». 
«Сапсан» сегодня ограничен не ско-
ростными характеристиками, а тем, 
что в России нет высокоскоростных 
магистралей. И когда мы говорим 
про ВСМ, мы в меньшей степени 
имеем в виду подвижной состав, хо-
тя это, конечно, очень важно, а в 
большей — инфраструктуру. Это 
электрификация, железнодорожное 
полотно, системы сигнальной тех-
ники, управления скоростным дви-
жением — то есть как раз то, чего 

еще нет в России и что «Немецкая 
инициатива» готова создать.
— Как нужно доработать «Сапсан» 
для того, чтобы он мог эксплуати-
роваться на ВСМ? Или вообще не 
нужно?
— Наши двухсистемные поезда уже 
сегодня могут развивать скорость 
330 км/час, что вполне достаточно 
для высокоскоростной магистрали.
— Какие инвестиции готов выде-
лить Siemens на ВСМ, если высту-
пит технологическим партнером?
— Пока нет конкретного проекта, 
очень тяжело теоретически рассу-
ждать. Надо сначала понять его эко-
номику. Мы здесь не являемся дви-
жущей силой — мы технологиче-
ский и стратегический партнер по 
поиску финансирования. Движущей 
силой должно выступать российское 
правительство.
— Если говорить о возможной ло-
кализации сигнальной техники, 
технологии укладки полотна и так 
далее, в какой степени Siemens го-
тов передать эти технологии?
— Мы готовы рассматривать этот во-
прос. В зависимости от экономики 
проекта, от того, о каких суммах мы 
говорим, будет это один проект или 
сразу несколько, возможно ли мас-
штабирование технологии в России. 
Я надеюсь, что все-таки мы говорим 
не про один проект ВСМ. Я знаю, что 
обсуждаются разные направления, 
читал в СМИ даже про проект Мо-
сква—Минск и далее до Гамбурга… 
Надеемся, что сможем сесть за стол 
переговоров и конкретно обсудить 
реализацию проектов. Пока это про-
исходит на уровне дискуссии — по 
крайней мере, с нами.
— Можете ли вы оценить рынок 
«Ласточек» на ближайшие, допу-
стим, пять лет?
— «Ласточки» — очень успешный про-
ект «Уральских локомотивов» и ОАО 
РЖД. Мы уже поставили более 200 по-
ездов в рамках этого контракта, и 130 
из них произведены в России. Пока у 
нас еще идут поставки в рамках кон-

тракта, но мы с «Уральскими локомо-
тивами» уже начали переговоры с 
ОАО РЖД о том, есть ли интерес про-
длить соглашение, расширить его, по-
скольку поезда востребованы и на 
средних расстояниях, и на МЦК в Мо-
скве. Заинтересованность со стороны 
заказчика есть, как есть и удовлетво-
ренность качеством этого поезда.
— В какой стадии переговоры о 
новом контракте?
— Говорить о переговорах, навер-
ное, немного преждевременно. Мы 
адресовали этот вопрос ОАО РЖД и 
ждем обратной связи. Важно и пони-
мание по загрузке мощностей на са-
мом предприятии. Время еще есть, 
действующий контракт мы будем ре-
ализовывать до конца 2022 года, но, 
конечно, хотелось бы как можно бы-
стрее определиться.

— Насколько выгодно для Sie-
mens и партнеров выпускать «Ла-
сточки»?
— Выгодно, иначе бы мы не говори-
ли про интерес к расширению. Но вы 
сами знаете, что в этом бизнесе рен-
табельность ограничена, и в произ-
водстве подвижного состава мы не 
говорим про двухзначную маржу. То 
есть заработки достаточно скром-
ные, но это интересный для нас биз-
нес. Также мы рассматриваем расши-
рение портфолио «Уральских локо-
мотивов» по двухэтажным поездам.
— Каковы перспективы двухэтаж-
ного поезда?
— В марте 2019 года «Уральские локо-
мотивы» и ОАО РЖД подписали со-
глашение о возможности производ-
ства поездов двухуровневой компо-
новки. Здесь у Siemens есть техноло-
гии — например, известный двух-
этажный поезд RRX в Германии, кото-
рый мы создали и выпускаем. Новый 
поезд для РФ должен быть полностью 
разработан и поставлен в рамках СП. 
Это должен быть такой же россий-
ский поезд (как «Ласточка».— „Ъ“), с 
использованием немецкой техноло-
гии. Мы выполняем расчеты и ведем 
переговоры с ОАО РЖД по экономи-
ческой целесообразности, по требо-
ваниям к поезду, чтобы сделать ком-
мерческое предложение. То есть сей-
час стадия технического задания.
— Какая ниша у этого поезда? 
Он будет конкурировать с «Ла-
сточками»?
— Я бы не сказал, потому что это все-
таки другой поезд, там могут быть, 
например, спальные вагоны. Этот 
двухэтажный поезд будет, скорее 
всего, использоваться на дальних 
расстояниях.
— О каких объемах поставок мо-
жет идти речь?
— Мы рассчитываем более чем на 
1 тыс. вагонов, чтобы было целесоо-
бразно локализовать поезд полно-
стью. Конкретные цифры — это уже 
предмет коммерческих переговоров 
с ОАО РЖД.
— Собирается ли Siemens прио-
бретать какие-либо активы в рос-
сийском железнодорожном ма-
шиностроении?
— Пока, честно говоря, речь больше 
идет о загрузке нашего СП. Контракт 
на поставку «Ласточек» истекает в 
2022 году, и задачей является загру-
зить предприятие новыми заказами. 
Это и создание нового локомотива: 
подписан первый контракт на по-
ставку 22 локомотивов 2ЭС7, это и 
локомотивы 2ЭС10, и 2ЭС6 (произ-
водства группы «Синара»). Поэтому 
нет смысла покупать новые активы.
— Есть ли еще проекты в области 
железных дорог, которые были 
бы для вас перспективными и ин-
тересными?
— Как я уже сказал, нам было бы ин-
тересно участвовать в развитии ин-
фраструктуры. В России пока, к сожа-
лению, не так много крупных проек-
тов. Мы могли бы выступить для 
ОАО РЖД технологическим партне-
ром в цифровых беспроводных ре-
шениях, в управлении движением 
поездов, в оптимизации логистиче-
ских решений. Например, с «Уралхи-
мом» на Петербургском форуме бы-
ло подписано соглашение по опти-
мизации логистических решений. У 
нас есть несколько успешных при-
меров создания автоматизирован-
ных сортировочных станций — на-
пример, проект «Лужская». Сейчас 
вместе с ОТЭКО в Тамани реализуем 
проект по автоматизации. То есть 
кроме подвижного состава есть и 
другие области для взаимодействия, 
которые хотелось бы расширять. Мы 
готовы говорить о локализации, о 
переносе технологий в РФ.

Интервью взяли  
Татьяна Дятел  
и Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12738

«Мы слышим заявления,  
что Siemens хочет всех обмануть»

C O M P A N Y  P R O F I L E S I E M E N S  A G

Немецкий концерн, работающий в области электротехники, электроники, энерге-
тического оборудования, транспорта, а также в области специализированных услуг 
в промышленности. В России компания присутствует более 170 лет.

ООО «Сименс» — головная компания Siemens AG в России, Белоруссии и Цент-
ральной Азии. Оборот в 2019 финансовом году (по состоянию на 30 сентября) со-
ставил €1,1 млрд (без учета Белоруссии и Центральной Азии), число сотрудников 
— около 3,4 тыс. Siemens принадлежит 65% в СП по производству газовой турбины 
SGT-2000E с «Силовыми машинами» — «Сименс технологии газовых турбин» (СТГТ), 
а также доля 46% в «Интеравтоматике», занимающейся внедрением автоматизиро-
ванных систем управления на ТЭС. На базе своего поезда Velaro Siemens разрабо-
тал для российской колеи скоростные поезда «Сапсан». В рамках СП с группой «Си-
нара» — «Уральские локомотивы» — Siemens выпускает другую модель скоростных 
поездов «Ласточка». Siemens также выражал намерение участвовать в строительстве 
первой в России высокоскоростной магистрали.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И Б Е Р О В  А Л Е К С А Н Д Р  Б О Р И С О В И Ч

Родился 20 февраля 1974 года в Санкт-Петербурге, окончил Санкт-Петербургский 
государственный университет экономики и финансов и Гамбургский универси-
тет, получил степень кандидата наук по специальности «контроллинг маркетинга». 
Магистр делового администрирования (MBA). Гражданин Германии.

Свою карьеру в Siemens начал в 1996 году в медицинском департаменте ком-
пании, работал на различных должностях в подразделениях Siemens в Германии, 
США, Австралии и Сингапуре. В 2015 году стал главным коммерческим директором 
Siemens в России. В октябре 2018 года Александр Либеров возглавил подразделе-
ние концерна в России, сменив проработавшего на этой должности 12 лет Дитриха 
Мёллера. Доктор Мёллер ушел в отставку на волне скандала с перепоставкой турбин 
Siemens в Крым, что стало причиной введения санкций ЕС и США против ряда рос-
сийских чиновников и компаний.
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Открытые заявления «Силовых машин» 
в прессе можно расценивать как намерение 
нарушить наши договоренности  
о совместном предприятии

Локализовать можно 
все, вопрос в рынке

Я должен сказать откровенно, что если нас 
не допустят до участия в программе ДПМ-2, 
естественно, эта инвестиция (в локализацию 
большой газовой турбины) станет 
невыгодной

с7
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В рамках европейского турне к 40-летию ансам-
бля Les Arts Florissants («Цветущие искусства») 
легендарный дирижер Уильям Кристи, его му-
зыканты и участники его академии молодых пев-
цов Le Jardin des Voix («Сад голосов») разыграли 
в зале Чайковского таинственно-печальную ко-
медию «Мнимая садовница» — одну из ранних 
опер Моцарта в оригинальной итальянской 
версии. Рассказывает Юлия Бедерова.

осковская филармония не успевает 
встречать и провожать мировых звезд. Как раз на днях 
на сцене зала Чайковского выступила воспитанница Уи-
льяма Кристи Соня Йончева — сегодня одна из ключе-
вых фигур мировой оперной сцены. А еще несколько 
лет назад она исполняла главную партию в «Дидоне и 
Энее» Перселла — памятный филармонический дебют 
«Цветущих искусств» тогда изменил для московской пу-
блики многие представления о мире и музыке.

Новая «Садовница», так же как та «Дидона», исполня-
ется в жанре полуконцертного представления. Режис-
сер Софи Дейнман своей изысканно ясной работой не 
только придает особенное измерение концертному и 
театральному жанрам, но и превращает их в точную 
проекцию музыки с ее прозрачной инструментовкой, 
странными пропорциями, легкими темпами, хитрой 
игрой фактур и витиевато приглушенной цветовой па-
литрой. На сцене зала Чайковского, гостеприимной для 
полуконцертного театра, ведущего свою родословную 
от площадей и дворцовых залов одновременно, в наро-
чито простодушных декорациях (кустики ядовито-зе-
леной травы, пара медных прутиков, на них пластмас-
совые цветочки-лепесточки) Дейнман строит действие 
так, что театральный рисунок становится неотъемлемой 
частью партитуры. Переплетается с линиями голосов и 
инструментов, создает вместе с ними то яркий свет, то 
темную тень. Так выстроенная экономными средствами 
глубина моцартовской перспективы — звуковой, тем-
бровой, цветовой, драматургической — представляет-
ся бездонной.

С щедрого на колкости, ироничного и откровенно 
смелого ансамбля, густо замешивающего свет и тень, от-
чаяние и юмор, начинает 18-летний Моцарт свою «Са-
довницу». Можно было бы сказать, что в ней заложено 
все будущее моцартовское совершенство, если бы это не 
звучало старомодно высокомерно по отношению к экс-
перименталистскому мюнхенскому шедевру. В нем Мо-
царт, не дозируя, словно Царевна-лягушка рассыпает чу-
деса из рукава и не стесняется ни их разнообразия, ни 
собственной неумеренности. Фрагменты, образы, звуки 
будущих «Дон Жуана», «Фигаро», «Флейты», «Идоменея», 
«Так поступают все женщины» накладываются друг на 
друга по горизонтали и вертикали, каждый следующий 
такт изменяет предыдущему, так что упрямая драматур-
гическая логика стремительно движется по косой.

У Кристи, его ансамбля и певцов «Садовница» звучит 
изысканным и трогательным ансамблевым плетением 
миражей и достоверности, где ясно чувствуется типич-
но моцартовская смесь печали, очарования, восторга и 

горечи. Оставаясь верным принципам исторически ин-
формированного исполнительства с его первичностью 
подчеркнутой артикуляции и раздувающихся динами-
ческих микроволн, Кристи словно оставляет позади при-
вычную полемику «аутентизма» и «большого стиля»: его 
манера обнаруживает себя там, где уже необязательно 
что-либо подчеркивать и раздувать — музыке предостав-
ляется течь естественно и свободно.

Студенческий по сути и по форме спектакль — куль-
минация и квинтэссенция работы академии «Сад голо-
сов», где каждый участник словно бы рожден для соот-
ветствующей роли. Сама академия функционирует по 

принципу воображаемого театра с регулярно меняю-
щейся труппой. Кто из ее нынешних участников по-
сле выпуска вырастет в звезду размером с ту же Йон-
чеву, сейчас еще неизвестно. Это может быть и контра-
тенор Тео Эмар (Рамиро), в поразительном голосе кото-
рого звучат ангельская нежность и дьявольская ярость, 
и Мориц Калленберг, блистательный в партии графа 
Бельфьоре, и Дебора Каше, чудесно смешная и вокаль-
но утонченная Арминда. И Мариасоле Маинини, рису-
ющая голосом поэтичный образ Сандрины, и по-рос-
синиевски подвижный бас-баритон Сретен Манойло-
вич (Нардо), и Лорен Лодж-Кэмпбелл в партии очарова-
тельной служанки-змеюки Серпетты или Рори Карвер 
(Дон Анкизе) с голосом небольшого объема и большого 
обаяния. Все они слышат музыку и друг друга, отстра-
ивая не только звуковые, но и стилистические, эмоци-

ональные интервалы и соотношения инструменталь-
ных линий и опор. Кристи возводит ансамблевую тех-
нику Моцарта к старинному искусству мадригала. Так 
или иначе совместное пение, взаимное слышание, ан-
самбль как таковой, растущий на глазах, как сад, где 
трава и цветы сплетаются корнями и ветвями, остают-
ся главным свойством исполнения и постановки. Кро-
ме прочего, в ней расцветает ключевая сцена сумасше-
ствия — полупритворного, полуреального, полуперсо-
нального, полуколлективного. У Кристи она оказыва-
ется едва ли не лучшей сценой безумия в истории ми-
ровой оперы именно потому, что виртуозный, береж-
ный ансамбль — единственный инструмент, способ-
ный по-настоящему показать, как Моцарт высвечивает 
мнимость повседневности и обнажает в искусстве, ми-
ре и душе их темноту и тайну.

ГАСТРОЛИ ОПЕРА

Безумный день без Фигаро
Уильям Кристи и его музыканты выступили в Московской филармонии

Спустя два года после того, 
как американский рэпер Лил  
Пип (1996–2017) был найден 
мертвым в своем гастрольном ав-
тобусе, выходит документальный 
фильм «Lil Peep: Всё для всех» 
(«Everybody’s Everything») Себас-
тьяна Джонса и Рамеза Силяна 
и  одноименный альбом с лучши-
ми песнями музыканта. Смотрел 
и слушал Борис Барабанов.

 Вся значимая творческая био-
графия Густава Элайджи Ара, вы-
ступавшего под псевдонимом Лил 
Пип, уместилась в два года. В генера-
ции рэперов середины 2010-х, рас-
пространявших свои записи через 
платформу SoundCloud, он был од-
ним из главных действующих лиц. 
Свой первый микстейп он выпустил 
в сентябре 2015 года, первый полно-
весный альбом — в августе 2017-го, а 
спустя три месяца он умер от слиш-
ком большой дозы фентанила. За это 
время он успел объездить весь мир, 
включая Россию, и стать иконой му-
зыки и моды; смерть сделала его Кур-
том Кобейном своего поколения.

Российских зрителей фильма «Всё 
для всех» ждет неожиданное откры-
тие: судьба Лил Пипа перекликает-
ся с судьбой Кирилла Толмацкого 
(Децла), фильм о котором вышел не 
так давно. Главной трагедией и од-
новременно топливом для творчест-
ва в жизни обоих был конфликт с от-
цом. В жизни Децла сначала было по-
кровительство отца, потом — стрем-
ление уйти от навязанной им моде-

ли существования. Болью всей корот-
кой жизни Лил Пипа стало равноду-
шие отца и развод родителей.

Первое сообщество хип-хоперов, в 
котором развивался талант Лил Пипа, 
называлось SchemaPosse, и выглядит 

оно в фильме как собрание далеко 
не самых харизматичных и уверен-
ных в себе белых подростков, кото-
рые начали снимать видео на заднем 
дворе дома буквально от нечего де-
лать. Крашеные пряди волос, первые 
татуировки на лицах — все это было 
попыткой выделиться на довольно за-
урядном фоне сверстников. «Он хотел 
превратить себя в аутсайдера»,— гово-
рит в кадре бабушка Густава Ара.

Из фильма «Всё для всех» не сле-
дует, что Лил Пип успел каким-ли-
бо образом выразить чаяния поко-
ления. Скорее он был добрым от-
крытым парнем, который стал сочи-
нять рэп, стремясь вытеснить семей-
ную травму. По убеждениям, кото-
рые только-только начинали форми-
роваться, он был скорее социалист 
или даже марксист. Его друзья гово-
рят в фильме, что он «хотел уничто-
жить капитализм», и зрители в рос-
сийских кинотеатрах в теории долж-
ны быть впечатлены кадром, где ге-
рой сидит под портретом Ленина. 
Впрочем, откуда целевой аудитории 
Лил Пипа знать, кто такой Ленин и 
что вообще значит этот кадр? Одна-
ко обостренное чувство справедли-
вости в сочетании с альтруизмом — 
это то, что не может не впечатлять. 
Его жилище всегда было полно лю-
дей. Кровать, на которой вечно но-
чевали несколько порой малозна-
комых людей, даже стала частью его 
концертной декорации. Он делил-
ся с товарищами едой и кровом, да-
рил одежду и, как говорят персона-
жи ленты, «чувствовал вину за то, что 
наделен большей харизмой, нежели 
другие». Отсюда и название ленты — 
«Всё для всех».

Улыбчивый харизматик, готовый 
отдать последнее. Рэпер, движущий-

ся от клауд-рэпа к пост-эмо. Люби-
мец фешен-индустрии, не понимав-
ший ее законов. Склонный к депрес-
сиям подросток, так и не простив-
ший отца. «Левак», болезненно реа-
гирующий на социальные пробле-
мы. Наркоман, принимавший все, 
до чего мог дотянуться. Таков Лил 
Пип в фильме «Всё для всех».

Но его авторы, среди которых в 
качестве исполнительного продюсе-
ра значится режиссер-визионер Тер-
ренс Малик, добавили в традици-
онную в общем-то биографию «ра-
но ушедшего» поп-героя неожидан-
ный сверхсюжет. Самым большим 
авторитетом для героя был его дед 
Джон Уомак, который постоянно пи-
сал Густаву и его брату Оскару пись-
ма. Настоящие бумажные письма, 

которые Джон Уомак читает в филь-
ме за кадром. «Всё для всех» начина-
ется с обращенного к Лил Пипу по-
слания, в котором дед называет его 
«мой пророк» и «мой татуированный 
поэт». Джон Уомак в кадре и в фина-
ле ленты, а «Всё для всех» — это, по 
сути, история, им рассказанная.

Есть и еще одна тема, которая де-
лает фильм о жизни и смерти Лил 
Пипа важным для нашего времени. 
Официальная версия гласит, что чле-
ны гастрольной команды заподозри-
ли неладное, когда он уже четыре ча-
са как был мертв. Думали, что он про-
сто спит. Его коллеги избегали ком-
ментариев, потому что боялись шква-
ла проклятий в сети. Боялись, что их 
слова вывернут наизнанку и даже об-
винят в смерти артиста. «Мне теперь 

даже в интернет не выйти. Я не знаю, 
как маме в глаза смотреть»,— гово-
рит в кадре тур-менеджер Стив Пол. В 
подтверждение авторы приводят ре-
плику Джея Грина, одного из товари-
щей Лил Пипа по SchemaPosse: «По-
ловина людей в этом фильме несут 
чушь… Четыре часа?.. Как по мне, так 
дело мутное». А на днях, незадолго до 
выхода ленты, Лиза Уомак, мать Лил 
Пипа и продюсер фильма, подала на 
его менеджеров в суд.

«Всё для всех» — не только фильм 
о скорости новой жизни, рассказан-
ный языком философской притчи. 
Это еще и послание всем, кто торо-
пится клеить ярлыки и выносить 
приговоры, делая это просто пото-
му, что новая жизнь дала такую воз-
можность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Почитай младших
В российский прокат выходит фильм «Lil Peep: Всё для всех»

Улыбчивый харизматик, готовый 
отдать последнее. Рэпер, движущийся 
от клауд-рэпа к пост-эмо. Любимец 
фэшн-индустрии, не понимавший 
ее законов. Склонный к депрессиям 
подросток, так и не простивший отца. 
Таков Лил Пип в фильме «Всё для всех»

 М

Лил Пип успел объездить 
весь мир и стать иконой  
музыки и моды  ФОТО 

FIRST ACCESS ENTERTAINMENT

Уильям Кристи, его ансамбль и певцы  
передали типично моцартовскую смесь  
печали, очарования, восторга и горечи   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИЕЙ

В ГМИИ им. А. С. Пушкина открылась выставка  
«Дагеротип, автохром, поляроид. 1/1»,  
посвященная 180-летию изобретения фотографии
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В своем заключительном матче  
отборочного турнира Евро-2020  
сборная России в гостях сыграет  
с командой Сан-Марино
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КОНТРАКТЫ

Болельщиков отправят по домам
МОК подписал крупный контракт с Airbnb

Международный олимпий-
ский комитет (МОК) объявил 
о подписании крупного спон-
сорского контракта с сервисом 
краткосрочной аренды жилья 
Airbnb. Соглашение охватыва-
ет пять Олимпиад — начиная 
с Игр-2020 в Токио и заканчи-
вая Олимпиадой-2028 в Лос-
Анджелесе — и оценивается 
в $500 млн. По условиям согла-
шения Airbnb будет способст-
вовать качественному разме-
щению на время соревнований 
болельщиков, семей спортсме-
нов, официальных лиц. Это по-
зволит городам, принимающим 
Олимпиады, более эффектив-
но использовать имеющийся 
жилой фонд и меньше тратить 
на возведение новых гостиниц, 
вместимость которых в посто-
лимпийский период оказыва-
ется избыточной. В МОК рас-
считывают, что таким образом 
удастся снизить стоимость ор-
ганизации Олимпиад.

еждународный 
олимпийский комитет в поне-
дельник объявил о том, что сер-
вис Airbnb присоединился к про-
грамме TOP, объединяющей гло-
бальных спонсоров МОК. Согла-
шение охватывает пять Олим-
пиад. А именно три летние (То-
кио-2020, Париж-2024 и Лос-Ан-
джелес-2028) и две зимние (Пе-
кин-2022 и Милан-2026). Сторо-
ны не сообщили финансовые 
подробности сделки, но источни-
ки, знакомые с ее деталями, на ко-
торых ссылается Financial Times, 
оценивают контракт в $500 млн. 
То есть право именоваться экс-
клюзивным партнером МОК (та-
ким статусом располагают еще 
13 компаний, включая Coca-Cola, 
Samsung, Visa, P&G, Panasonic, 
Alibaba, GE, Toyota) обойдется 
Airbnb в среднем в $100 млн за 
одну Олимпиаду. Cчитается, что 
МОК просит за право участия в 
программе TOP от $200 млн до 
$250 млн за четырехлетний олим-
пийский цикл. То есть контракт с 
Airbnb укладывается в сформиро-
вавшийся диапазон цен.

И все же эта сделка отличает-
ся от предыдущих. Она, как и кон-
тракты с другими спонсорами, 
предусматривает не только выпла-
ту денежных средств, но и оказа-
ние услуг. Но дело в том, что, пожа-
луй, впервые непосредственными 
выгодоприобретателями окажут-
ся не только МОК, местный оргко-
митет и локальные бизнесы, но и 
жители городов, принимающих 
Игры. Контракт предусматривает, 
что Airbnb обеспечит гостям Игр, 
членам семей спортсменов, офи-
циальным лицам возможность 
удобного и приемлемого по цене 
размещения. Президент МОК То-
мас Бах подчеркнул, что речи об 
отказе от строительства Олимпий-
ских деревень не идет. Они оста-
нутся. Но за счет более эффектив-

ного использования жилого фон-
да во время Олимпиад появится 
возможность, во-первых, предо-
ставить местному населению спо-
соб прямого заработка на Играх, 
во-вторых, значительно умень-
шить объемы строительства ново-
го гостиничного фонда. А значит, 
сэкономить на проведении турни-
ра и сделать саму идею его органи-
зации более популярной у мест-
ных жителей.

Оба фактора действительно 
важны. Стоимость организации 
Олимпиад в последние годы ста-
новится непосильной даже для 
благополучных стран. Скажем, 
токийская Олимпиада, по про-
гнозам, обойдется не менее чем в 
$25 млрд, хотя в первоначальном 
плане речь шла о $7,5 млрд. При-
мерно в такие же суммы пока пла-
нируют уложиться Париж и Лос-

Анджелес, но и им предрекают пе-
ресмотр бюджетов в сторону уве-
личения. А с учетом того что Иг-
ры создают значительный дис-
комфорт местным жителям, все 
чаще города-претенденты выну-
ждены отказываться от олимпий-
ских проектов из-за противодей-
ствия населения. Тут уместно на-
помнить о сложностях, с которы-
ми МОК столкнулся при выборах 
столицы Игр-2026. Города-претен-
денты (Инсбрук, Сьон, Калгари) 
после проведения у себя референ-
думов снимались один за другим, 
а выбирать МОК пришлось из двух 
неидеальных кандидатов.

Однако новый контракт МОК 
дает шанс снизить расходы. Ведь 
все города, которые примут Иг-
ры за время действия соглаше-
ния, можно отнести к числу по-
пулярных туристических направ-
лений. То есть с отелями в обыч-
ное время там все в порядке. Но на 
время Олимпиады нагрузка на го-
стиничную сеть возрастает, и при-
ходится строить новые гостини-
цы, заполняемость которых в по-
столимпийский период зачастую 
оставляет желать лучшего. В МОК 

рассчитывают, что теперь этот во-
прос будет стоять менее остро.

Отметим, что Airbnb предо-
ставлял свои сервисы на Олимпи-
аде-2016 в Рио-де-Жанейро и Иг-
рах-2018 в Пхёнчхане, выступая в 
качестве локального партнера ор-
гкомитетов. Итоги сотрудниче-
ства получились интересными. 
Так, в Рио-де-Жанейро посредст-
вом Airbnb было размещено око-
ло 100 тыс. человек, что примерно 
соответствует вместимости 250 го-
стиниц среднего размера. В Пхён-
чхане через Arbnb разместились 
15 тыс. человек, что позволило из-
бежать возведения примерно 46 го-
стиниц. При этом непосредствен-
ный доход арендодателей в Рио-де-
Жанейро составил около $30 млн. В 
Пхёнчхане показатель был скром-
нее — только $2,3 млн. Но корей-
ский город и не назовешь попу-
лярным туристическим направле-
нием. Зато совсем недавно, во вре-
мя чемпионата мира по регби, про-
ходившего в Японии, через Airbnb 
жилье сняли более 650 тыс. тури-
стов. А доход арендодателей за вре-
мя первенства превысил $70 млн.

Александр Петров

Президент МОК  
Томас Бах подчеркнул,  
что благодаря сотрудни-
честву с Airbnb появится  
больше возможностей 
для размещения  
болельщиков во время 
Олимпиад  ФОТО REUTERS

ТЕННИС

Греческий меридиан
Теннисист Стефанос Циципас выиграл итоговый турнир ATP в Лондоне

Победителем Nitto ATP Finals, итогово-
го турнира Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) c призовым фондом 
$9 млн, стал его дебютант 21-летний грек 
Стефанос Циципас, который в решающем 
матче на тай-брейке третьего сета сло-
мил сопротивление австрийца Доминика 
Тима. За одним из самых захватывающих 
финалов в истории этого состязания c три-
буны O2 Arena наблюдал корреспондент 
„Ъ“ Евгений Федяков.

риумф совсем еще молодого Стефаноса 
Циципаса в Лондоне на заполненной под завяз-
ку O2 Arena на глазах 17,8 тыс. зрителей, без-
условно, следует считать большим сюрпризом. 
Впрочем, куда большей сенсацией здесь был 
успех двухлетней давности Григора Димитро-
ва. Болгарина тогда поначалу в расчет никто не 
принимал, а грек на этом турнире выглядел од-
ним из лучших с первого же дня, когда впер-
вые обыграл на профессиональном уровне Да-
ниила Медведева. Затем последовали победа 
над прошлогодним чемпионом Александром 
Зверевым, поражение в равной борьбе от пер-
вой ракетки мира Рафаэля Надаля и торжество 
в полуфинале против кумира детства Роджера 
Федерера, которого Циципас уже побеждал в 
начале сезона на пути в полуфинал Australian 
Open. И это случилось несмотря на то, что в по-

следние месяцы Циципас хотя и был достаточ-
но стабилен, но по большому счету ничего вы-
дающегося не добивался. А ранее, в ходе аме-
риканской серии на харде, вообще потерпел 
четыре поражения подряд.

Финал не только имел захватывающий сце-
нарий, но и был по-теннисному эстетичен, как 
это часто случается, когда встречаются два иг-
рока с достаточно острыми одноручными уда-
рами слева. Доминик Тим в феврале нанял но-
вого тренера — олимпийского чемпиона Афин 
2004 года чилийца Николаса Массу и с тех пор, 
несмотря на перенесенное вирусное заболева-
ние, заметно прибавил в атакующей игре. Те-
перь уже ни у кого не повернется язык назы-
вать двукратного (2018, 2019) финалиста Roland 
Garros узким специалистом по грунту. Перед 
началом Nitto ATP Finals Тима немногие при-
нимали в расчет, а он вышел с первого места 
из группы, в которой одолел Роджера Федере-
ра и Новака Джоковича, после чего в полуфи-
нале очень уверенно разобрался со Зверевым.

Публика Северного Гринвича оценила уси-
лия Тима, но в финале немного большую под-
держку все же имел Циципас. За него чуть ак-
тивнее болели трибуны, к тому же еще нака-
нуне на полуфинале против Федерера присут-
ствовал премьер-министр Греции Кириакос 
Мицотакис.

Первый сет получился равным. Тим оты-
грал три брейк-пойнта, а Циципас — два. На 
тай-брейке же австриец вел 5:2, позволил Ци-

ципасу догнать себя, но все-таки завершил пар-
тию хорошей первой подачей. А вот во второй 
партии борьбы не получилось. Нервная систе-
ма Тима дала сбой, он немного расслабился и 
вскоре уже безнадежно уступал — 0:4. Два гей-
ма, взятых австрийцем во второй половине се-
та, изменить уже ничего не могли.

Зато третья партия оказалась сверхинтерес-
ной. На брейк Циципаса в третьем гейме Тим 
ответил своим брейком, сделав счет 3:3. Та-
ким образом, впервые с 2005 года, когда арген-
тинец Давид Налбандян в пяти сетах одолел 
Роджера Федерера, в финале итогового турни-
ра ATP дело дошло до тай-брейка в решающей 
партии. И он получился чрезвычайно нерв-
ным. Уступая — 1:4, Тим отыграл две потерян-
ные подачи, но при счете 4:4 сорвал удар спра-
ва, и этот подарок Циципас уже не вернул.

В итоге — 6:7 (6:8), 6:2, 7:6 (7:4). И 21-летний 
Стефанос Циципас, которого кроме родного 
отца тренирует известный специалист Патрик 
Муратоглу, работающий также с Сереной Уиль-
ямс, стал пятым в списке самых молодых чем-
пионов итогового турнира. (Рекордом владеет 
американец Джон Макинрой, победивший на 
нем в возрасте 19 лет в 1978 году.) А ведь все-
го три года назад Циципас, ставший по итогам 
2016 года первой ракеткой мира среди юнио-
ров, был приглашен на Nitto ATP Finals для уча-
стия в тренировках и спарринговал здесь с До-
миником Тимом.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Отборочный турнир  
чемпионата Европы-2020
Группа А. Заключительный, 8-й тур. Косово—Англия 
0:4 (Уинкс, 32; Кейн, 79; Рашфорд, 83; Маунт, 90+1). 
Болгария—Чехия 1:0 (Божиков, 56). 
Итоговая таблица группы A
 В Н П М О
1. Англия 7 0 1 37:6 21
2. Чехия 5 0 3 13:11 15
3. Косово 3 2 3 13:16 11
4. Болгария 1 3 4 6:17 6
5. Черногория 0 3 5 3:22 3
Группа Н. Заключительный, 10-й тур. Молдавия—Ис-
ландия 1:2 (Милинчану, 56 — Бьяднасон, 17; Гилфи Тор 
Сигурдссон, 65). Андорра—Турция 0:2 (Энес Унал, 17, 21 
(пен.)). Албания—Франция 0:2 (Толиссо, 9; Гризманн, 31). 
Итоговая таблица группы H
  В Н П М О
1. Франция  8 1 1 25:6 25
2. Турция  7 2 1 18:3 23
3. Исландия  6 1 3 14:11 19
4. Албания  4 1 5 16:14 13
5. Андорра  1 1 8 3:20 4
6. Молдавия  1 0 9 4:26 3
Выделенные команды вышли в финальную часть  
Евро-2020.

Теннис
Рейтинг ATP
1. (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9985 очков. 2 (2). 
Новак Джокович (Сербия) — 9145. 3 (3). Роджер Фе-

дерер (Швейцария) — 6590. 4 (5). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 5825. 5 (4). Даниил Медведев (Россия) — 
5705. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 5300. 7 (7). 
Александр Зверев (Германия) — 3345. 8 (8). Маттео 
Берреттини (Италия) — 2870. 9 (9). Роберто Баутиста 
Агут (Испания) — 2540. 10 (10). Гаэль Монфис (Фран-
ция) — 2530. 11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2335. 
12 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2290. 13 (13). Кеи 
Нисикори (Япония) — 2180. 14 (14). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 2125. 15 (15). Денис Шаповалов (Кана-
да) — 2050. 16 (16). Станислас Вавринка (Швейцария) 
— 2000. 17 (17). Карен Хачанов (Россия) — 1840. 
18 (18). Алекс де Минаур (Австралия) — 1775. 19 (19). 
Джон Иснер (США) — 1770. 20 (20). Григор Димитров 
(Болгария) — 1747... 23 (23). Андрей Рублев (Рос-
сия) — 1584.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7851 очко. 2 (2). Ка-
ролина Плишкова (Чехия) — 5940. 3 (3). Наоми Оса-
ка (Япония) — 5496. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 
5462. 5 (5). Бьянка Андрееску (Канада) — 5183. 6 (6). 
Элина Свитолина (Украина) — 5075. 7 (7). Петра Кви-
това (Чехия) — 4776. 8 (8). Белинда Бенчич (Швейца-
рия) — 4685. 9 (9). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4245. 
10 (10). Серена Уильямс (США) — 3935. 11 (11). Ари-
на Соболенко (Белоруссия) — 3120. 12 (12). Джоанна 
Конта (Великобритания) — 2879. 13 (13). Мэдисон Кис 
— 2767. 14 (14). София Кенин (обе — США) — 2740. 15 
(15). Петра Мартич (Хорватия) — 2617. 16 (16). Маркета 
Вондроушова (Чехия) — 2390. 17 (17). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2290. 18 (18). Алисон Риск (США) — 2210. 
19 (19). Донна Векич (Хорватия) — 2205. 20 (20). Анже-
лик Кербер (Германия) — 2175… 30 (30). Анастасия 
Павлюченкова — 1560… 40 (39). Вероника Кудер-
метова — 1351… 42 (41). Екатерина Александрова 
— 1325… 54 (54). Светлана Кузнецова — 1052… 61 
(61). Анна Блинкова — 1007… 69 (70). Дарья Ка-
саткина — 851… 91 (108). Виталия Дьяченко — 713. 
94 (90). Анастасия Потапова (все — Россия) — 695.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

ШАХМАТЫ

Александр Грищук 
закрыл гамбургский счет
Победа на предпоследнем этапе Гран-при 
принесет ему путевку на кандидатский турнир

Российский шахматист Александр 
Грищук стал победителем этапа 
шахматной серии Гран-при, который 
состоялся в Гамбурге. Этот успех 
фактически гарантировал Грищу-
ку участие в кандидатском турнире. 
Весной следующего года в нем опре-
делится соперник в чемпионском 
матче обладателя титула — норвеж-
ца Магнуса Карлсена.

лександр Грищук, который 
уже более полутора десятилетий явля-
ется очень заметной фигурой в отече-
ственных и мировых шахматах, а в те-
кущем рейтинге Международной шах-
матной федерации (FIDE) замыкает топ-
десятку, одержал довольно яркую побе-
ду. В финале гамбургского турнира он 
встречался с известным польским шах-
матистом Яном-Кшиштофом Дудой и 
смог выбраться из крайне неприятной 
ситуации. На тай-брейке (им в Гран-при 
завершаются матчи в случае равенства 
по итогам двух партий с классическим 
контролем) Грищук проиграл первую 
партию, но в двух следующих одолел 
оппонента.

У этого его успеха была особенная 
ценность, учитывая статус соревнова-
ния. Гамбургский этап был предпослед-
ним в серии Гран-при, одного из клю-
чевых соревнований в рамках чемпи-
онского цикла. Главным ее призом яв-
ляется путевка в кандидатский турнир: 
именно в нем в борьбе восьми гросс-
мейстеров определится соперник в оче-
редном чемпионском матче действую-
щего обладателя титула норвежца Маг-
нуса Карлсена. Для того чтобы путев-
ку получить, нужно занять первое или 
второе место в серии, приняв участие 
в трех из четырех этапов, проводящих-
ся по системе play-off. За выступление 
на каждом начисляются очки. Их при-
носят пройденные раунды (их в общей 
сложности четыре, победа в турнире 
стоит восемь очков, поражение в фина-
ле — пять), а также чисто выигранные 
противостояния — за любое полагается 
бонусный балл.

Александр Грищук в Гамбурге зара-
ботал десять очков. До этого он получил 
столько же в сумме на двух предыдущих 
этапах — в Москве и Риге. С 20 баллами 
россиянин не просто возглавил общий 
зачет серии, но и создал колоссальный 
запас прочности, фактически гаранти-
рующий, что ниже второго места в ней 
он не опустится.

Теоретически обойти Грищука, кото-
рый не сыграет в заключительном тур-
нире Гран-при в Иерусалиме в декабре, 
могут лишь три преследователя, в отли-
чие от него лимит выступлений еще не 
выбравшие. Это — француз Максим Ва-
шье-Лаграв (13 очков), азербайджанец 
Шахрияр Мамедьяров (10), а также рос-
сиянин Ян Непомнящий (9). Причем 
только у Вашье-Лаграва есть возмож-
ность опередить лидера без помощи бо-
нусных баллов. А вариант, при котором 
Грищука подвинут сразу двое шахмати-
стов (только так его можно лишить пу-
тевки на кандидатский турнир), вооб-
ще выглядит фантастическим. Чтобы он 
сработал, необходимо совпадение ряда 
условий: в иерусалимском финале встре-
чаются Шахрияр Мамедьяров и Максим 
Вашье-Лаграв, Мамедьяров берет верх, и 
при этом они с Вашье-Лагравом добыва-
ют по три бонусных очка.

Александр Грищук, таким образом, 
в декабре наверняка станет пятым вла-
дельцем путевки в кандидатский тур-
нир — и первым россиянином. До не-
го они достались американцу Фабиа-
но Каруане (ему как участнику прош-
логоднего чемпионского матча не при-
шлось проходить отбор), двум китай-
цам — Ван Хао (победителю Grand Swiss 
Tournament) и Дин Лижэню (финали-
сту Кубка мира), а также азербайджанцу 
Теймуру Раджабову (он Кубок мира вы-
играл). При этом российское предста-
вительство в кандидатском турнире, не-
сомненно, будет еще более солидным, 
несмотря на то что ту путевку, чей вла-
делец определяется положением в рей-
тинге за сезон, видимо, не упустит гол-
ландец Аниш Гири.

Во-первых, неплохие шансы, по 
крайней мере, на второе место в се-
рии Гран-при сохраняет Ян Непомня-
щий. А во-вторых, на руку России игра-
ет тот факт, что она — точнее, Екатерин-
бург — кандидатский турнир принима-
ет. Восьмой слот в этом состязании бу-
дет заполнен посредством предоставле-
ния wild card от организаторов. А пре-
зидент Российской шахматной федера-
ции Андрей Филатов на прошлой неде-
ле уже сообщил, что в данной ситуации 
структура не собирается нарушать тра-
дицию, отдавая ее зарубежному гросс-
мейстеру. По его словам, рассматрива-
ются различные способы определения 
конкретного российского игрока, кото-
рому выпадет шанс сыграть в кандидат-
ском турнире,— например, через ми-
ни-турнир.

Алексей Доспехов
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Победа на этапе Гран-при в Гамбурге вплотную приблизила  
Александра Грищука к участию в важнейшем турнире следующего года  
ФОТО ВАЛЕРИИ ГОРДИЕНКО / WORLD CHESS
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